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 कुसियां  बनाई  थीं
 ।  इस  वर्ष  अधिक  उत्पादन  होने  की  है  ।  हम  ने  निरीक्षित  श्रीमान  नहीं

 लग  ग

 है  किन्तु  उपरोक्त  फर्म  का  तमान च्च्
 है  कि  प्रति  ae

 रसिकता  गावश्यर्कत
 १००  कुलियों की  होग

 इसकी  प्रति  वह  फर्म  अथवा
 इस

 क्षत्र  में  प्रवेश  करने  हवा  किसी
 भी

 फर्म  से
 की

 जा  सकती  है

 pat  वें०  प०  नायर
 :  दंत-चिकित्सा कुर्सी  का  एक  विद्वेष  भाग  ०»

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  एक  प्रकार  का  सुझाव  ही  प्रस्तुत कर  दिया  था

 २,०००  दंत-चिकित्सकों  के  लिये  २,०००  कुर्सियां  grit  चाहियें  |

 मे
 fat  वें

 ०  प०
 नायर  :  यह  स्पष्ट  रूप  से  व्यक्त  कर  दिया  गया  है

 कि
 दंत-चिकित्सकों

 संख्या  कई  बना  बढ़  जायेगी  कौर  प्रत्येक  डिस्ट्रिक्ट  भ्र स्प ताल  में  दंत-चिकित्सा  की  व्यवस्था

 बिना  कुर्सी  के  यह  सम्भव  नहीं  है  ।
 सरकार  को  मालूम  होना  चाहिये  कुर्सियां  इसके  लिये  प्रारम्भिक

 है  ।  साधारण  कुर्सी  में  रोगी  को  बिठा  कर  हम  उसका  दांत  बाहर  नहीं  खींच  सक  |

 महोदय
 :

 मेरी  कामना  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  के  दांत  ज्यों  के  बने  रहें
 ।

 सामुदायिक  विकास  मंत्री

 *

 सभा-सचिव  धन  स०  :

 पम
 ना  कुर्सी  ही

 दांत  बाहर  निकाल  लिये  जाते  है  =

 दक्षिण  ee  ी  ि  क

 ल

 |  श्री  fao
 | _ («|

 शुक्ल
 थ

 द  थी  थी  नारायण दास

 पू१०५६  श्री  कौडियाल  थ

 to  Wo  फार्मा

 सरदार  इकबाल  सिह

 प्रधान  मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करें

 —  प

 के  लिये  परिरक्षित करने  के  बारे  में



 sere
 ६  FERS  मौखिक

 =
 द  रेह १

 sar  अमरीकी  सरकार  के  प्रत ग्रह  पर  सम्मेलन  की  आयोजना  का
 प्रस्ताव

 .  यदि  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  किन-किन  देशों
 को

 झा सं त्रित  किया

 गया

 क्या  इस  सम्मेलन  को  सफल  बनाने  के  लिये  भारत  कोई  योगदान  कर  रहा  है  जि

 aa tare-ara  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  अंतरराष्ट्रीय
 प्रदेश

 छाया  लर

 र

 तरन
 ह  पी  2a

 रंदा  हे  Pee  PRIM

 सग  स

 का  शान्तिपूर्ण  कार्यों  के  लिये  प्रयोग  करने  की  एक  सन्धि  के  लिये  अमेरिका  ने  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 ह
 प्रस्ताव रखा  है

 ६

 यू  न

 आफ  साउथ  सोवियत  रूस  भ्र  ब्रिटेन  |
 द

 थि

 द
 भारत  इस  सम्मेलन  का  सदस्य  नहीं  है  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 ।
 क

 पची  वि०  सन्  शक्ल
 दक्षिण

 ya
 प्रदेश  का  शान्ति  पण  प्रयोग  करने  के  प्रदान  की  चर्चा

 फरवरी
 १९५६  में  भी  हुई  थी  ।  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  संयुक्त

 र

 गी  जनरल  असेम्बली  की  श्रागामी  बैठक  में
 इस

 प्रदान  पर  विचार  करने  के  लिये  जोर

 fat  सादत  wet  खां
 :

 कई  कारणों  से  जनरल  असेम्बली की  श्रागामी  बैठक  में
 भ प्रश्न  पर  जोर  नहीं  देना  चाहते  हैँ  ।

 fao  च०  एकल : चय  इस  क्षेत्र  के  महत्व  को  देखते  हुए  क्या  भारत  सरकार  तिक

 में  इस  बात  के  लिये  ake  प्रयत्न  करेगी  कि  fara  कें  सब  देशों  के  साथ

 समझौते  की  सहायता  से  इस  महाद्वीप  का  प्रयोग  शान्तिपूर्ण  कार्यों  के  लिये  किया  जाये  ?

 fat  सादत  चली खां  :  इस  विषय  में  हमारी  नीति  agar  स्पष्ट  है  ।  हमारी  इच्छा

 सम्पूर्ण  विशव  के  हित  के  लिये  इस  क्षेत्र  का  शान्तिपूर्ण  कार्यों  के  लिये  प्रयोग हो  ।  उपयकक््त दि  wae

 ः  खाने  पर  हम  इस  विषय  पर  पन ी  चर्चा  करेंगे  |

 pat  कौडियाल  :  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  भारत  कौर  अन्य  एशियाई  देश  वैसा

 गवेषणा तथा  शान्तिपूर्ण  विकास के  लिये  दक्षिण  ध्रुव  के  परिरक्षण में  रूचि  रखते  हैं  फिर  सम्मेलन

 भारत  अरन्य  देशों  के  प्रतिनिधित्व  के  बारे  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखर्त

 थी
 सादत  चली  खां

 :  सेन  घनी  बताया  है  कि  समित  पर  इस  विधय  की

 की  जायेंगी
 =

 fat  कौडियाल
 क्या  दक्षिण

 धूप
 के  शास्ति  पू  परिरक्षण  के  लिये  सरकार  के  समक्ष  कोई

 ह  शिष्ट  प्रस्ताव  हैं  ?

 शौ  सादत  wet  खां
 :

 हाल  के  ज्ञापन  में  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  गई  हैं  ।  मैँ  इसें पढ़

 हू  ।  वह  प्रकार है

 4,  सरकार  का  विचार  है  कि  संयुक्त  आम  यी  ज  र  रि
 को

 शान्तिपूर्ण  कायों
 के  लये

 प्रयुक्त  करने  विशेष  रूप  fara  तनाव  बढ़ाने

 ण
 मूल  stash
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 उत्तर

 अ

 कार्यों  के  लिये  इस  क्षेत्र  का  प्रयोग
 न

 करने  अथवा  मौजूदा  तनाव  को  इस शेष

 तक  न  बढ़ने  देने  की  स्वीकृति  प्रदान  करन  के  लिये  सम्पूर्ण  राष्ट्रों
 का

 करे 1**

 -
 खं०  वर्तमान  परिस्थितियों  में  कौन-कौन  से  देश  बटालिक  गवेषणा  अथवा

 अन्य  किसी  कार्य  के  लिये  इस  क्षेत्र  कां  उपयोग  कर  रहे  हैं  ?

 at  सादत  ast  at  मैं  ने  ait  बताया  है  कि  इस  में  रुचि  रखने  वाले  देशों  का  एक

 सम्मेलन होने  वाला  है  ।

 ग्
 fat  च०  रा०  पट्टाभिरामन :  भारत  श्रीलंका उक्त  प्रदेश  के

 निकटतम
 सि  हैं

 दक्षिण-पूर्वी  मानसून  का  रुख  भी  इसी  है  उन्हें  देखते  हुए  क्या  सरकार  सम्

 का  प्रयत्न  करेगी
 ?

 अ

 Pa  सावत  wer  at
 :

 भारत

 इस

 सम्मेलन

 का

 सदस्य

 wat

 छ  नायर  :

 की  ५ ह  ब ०  विशाल राव  :
 ्

 नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क ९  किः

 क्या  स्ट्रीट  अथवा  अन्य  द्रव्य  प्राप्त  करने  के  लिये  भारत  में  झाजकल  स्ट्रिथनोस

 ः नक्स-वोमिका  के  बीज  प्रयुक्त  किये  जा  रहे

 यदि  तो  ऐसा  करने  में  क्या  कठिनाइयां हूँ  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती  चन्द्र  )  जी  ata

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पच्ची  वें०  प०  नायर  :  क्या  सरकार  के  पास  इस  विषय  में  जानकारी  है  कि  भार  स्ट्रगतोस

 किस-वोमिका  के  कितने  बीज  प्रति  aw  बाहर  भेज  जाते  हैं
 ?

 fot  सतीश  चन्दर  :  मुझे  नक्स-देविका  बीजों  की  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  मैं  यह  जानता

 हूं  कि  इन  बीजों  से  dare  होने  वाले  स्ट्रिकनीन  हाइड्रो  फ्लोराइड्स  अ्रलकलाइड्स  यहां  से  fae

 भेजे  जाते  हैं  ।

 fats  fo  नायर
 :.  क्या  स्ट्रिकनीन  से  निर्मित  अरन्य  वस्तु ग्न ों  का  भी  area  किया  जाता

 ह  और  यदि  तो  अलाइड्स  झथवा  स्ट्रिकनीन  से  era  अन्य  पदार्थों  का  कुल  कितना  मूल्य  है
 ?

 fan  सतीश  चन्द्र  :  मेरे  पास  इस  समय  जानकारी नहीं  है  ।

 वपकपिदत

 स

 साग
 पत्नी वें०

 न
 नायर  :  यह  निर्यात  से  सम्बन्धि  त  प्रश्न  नहीं  है  ।
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 कमी  सफल  sear:  हम  शब  किसी वस्तु  का उत्पादन शौर  निर्यात  कर  रहे  हैं  तो  सामान्यतया

 उसके  आयात  की  aaa  नहीं  दी  जायेगी  ।

 कपड़ा  बनाने  की  हदीस  घोर  सामान  का  निर्यात  कि

 क  1१०६३.  शी  क्या  घाथिज्य
 तथा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 a  कपडा  बनाने  की  मशीनें  धौर  सामान  के  निर्यात  के  संबद्ध
 न

 का  कोई  प्रस्ताव  सरका

 निशान

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 दामानी  :  क्या  निर्यात  में  धभिवद्धि  करने  के  लिये  वस्त्र  उत्पादन  की
 भ

 निर्माताप्नों  की  are  से  कोई  धम्यावेदन  प्राप्त  है
 ?

 aa

 जी  ्  जी  हां  ।  हमारी  उनके  साथ  निरन्तर  चर्चा  हो  रही  है  ।  कपड़ा  उत्पादन

 की  मशीनों  के  निर्माता ्र ों  का  एक  एसोसिएशन  बनाया  गया  है  कौर  उन्हें  इंजीनियरिंग  वस्तु  निर्यात
 waar  परिषद  से  सम्बद्ध किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु  आजकल  कपड़े  की  मशीनों का  निर्यात  नगण्य-सा

 है  तथा  श्वान्तरिक  मांग  बहुत  ates  आन्तरिक मांग  की  पूर्ति  करना  कठिन  हो  रहा

 श्री  दामानी  :  क्या  कपड़े  की  मशीनों  के  छोटे  शौर  बड़े  एककों  का  उनकी  क्षमता  के  बारे  म॑  ः

 सर्वेक्षण  किया  गया  है--वे  किस  सीमा  तक  आन्तरिक  मांग  की  पूति  कर  सकते  हैं  धौर

 निर्यात  किया  जा  सकता  है
 ?

 पूरी  कानूनगो  :  जी  हां
 ।

 सर्वेक्षण  किया  गया  है  धौर  मालूम  gar  है  कि  कुछ  कपड़ा

 निर्माताओं  के  पास  चार  वर्ष  तक  के  लिये  भरा  हूँ  ।  देश  में  ही  इतनी  मांग  हैं  कि  उसकी

 पूति  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 श्री  स०  स०  बनर्जी
 :

 क्या  कपड़ा  मशीनों  के  निर्माण  में  भारत  झात्मभारित  है  घौर
 तो  हम  विदेशों  पर  किस  सीमा  तक  fix  हूँ

 ?

 fat  कानूनगो
 :

 यह  बताने  में  काफी  समय  लगेगा  ।  हम  सब  चीज़ों  में  arent  नहीं  हैं

 अन्य  प्रकार  की  प्रारम्भिक  मशीनों  का  निर्माण  कर  रहे  कु
 ती

 बस्तुएं  हूं  जिन्हें  हम  नहीं  बना  रहे  हूँ
 ।

 fat
 स०  स०  बनर्जी :  कुछ  कपड़ा  मिलें  मशीनों  के  अभाव  में  बन्द  हो  गई  हैं  इसी  f  a  मैं

 a

 पुछ  रहा  हूं  कि  हम  किस  सीमा  तक  स्वावलम्बी  हैँ  कौर  यदि  तो  कया  हमें  आयात  पर
 |

 करना  होगा
 ?

 श्री  कानूनगो  :.  कुछ  के  बारे  में  हमें  कुछ  समय  तक  का  शअ्रवलम्बन  लेना
 ी

 होगा

 fat  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 जब  हमारा  देश  कपड़ा  बनाने  की  मशीनों के  बारे  में  आत्मनिर्भर

 mal दै  तो  क्या  मशीनों का  निर्यात  वांछनीय  है  ?

 ही  fat  कानूनगो :
 जी  क्योंकि  ये  मशीनें  बनती  रहेंगी

 ।  झर
 द  हम  निर्यात  का  माध्यम  नहीं

 डूक ते  हैं  तो  हम  ant  चल  कर  कठिनाई  में  पड़े  जायेंगे  |

 a

 प्रोमो  में
 मं
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 भारत

 में

 निमित  marr  का  कुल

 कितना

 मूल
 हे  बौर  द्वितीय  योजना  का

 क

 मच

 सत्व

 सा

 a  मेरे  पास  इस  समय  ्  नहीं  हूँ  ।

 yet  जाधव  :  भारत  से  निर्यात  fea  जावे  वाले  विद्युत  चालित  की  किसनी संख्या संख्या

 बु

 ह
 अखबारी  कागज

 प्रिन्ट  )  का

 द  cat
 ANAT

 श्री T#  RORY

 सुनाया  श्रम्बलम «

 मंत्री यह  न»

 ae) क्या  यह  सच  है  कि  अखबारी  कागज  (
 mci  कर

 नागपुर  के  तीस

 क दैनिक  ह  ण

 गी

 (8)  बदी  तो  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  नें  कदम  उठाने

 देश  में
 अखबारी

 कागज  )  का  आन्तरिक  उपभोग  कितना
 द

 शभ्रखबारी  कागज  )  भारत  में  कितना  उत्पादित  होता
 है

 फिर  प्रतिवर्ष  इस  की ि

 अलि

 थ

 _..  असंचारी  कागज  का  भ्रान्त रिक  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उ

 गये  हैं  ?
 न»  a

 पबाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :  )  प्रभारी  कागज  )

 की  कमी  के  कारण  नागपुर  के  तीन  समाचार  पत्रों  के  बन्द  होने  की  श्रीलंका  की  खबर  ज्योंही  सरकार

 उन्हें  नेपा  मिल्स  से  कागज  दिला  कर  कौर  आयात  किये  गये  कागज  के  तैयार  स्टाक  में  से  कागज

 देकर  सहायता  प्रदान  की  गई  |  बम्बई  राज्य  में  किसी  समाचार पत्र  के  इस  प्रकार  बन्द  होने  की

 से  सरकार  अवगत  नहीं  है  |

 अखबारी  कागज  की  मांग  बढ़  रही  है  और  पादा  है  कि

 १६६०- ६१  में  १००,००० टन  तक  पहुंच  जायेगी  |

 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  वीडियो  परिशिष्ट ४,

 संख्या &£०)] Go)
 ete

 (=)
 राष्ट्रीय उद्योग  विकास  निगम  शक नगर में  १०० टन  प्रति  दिन  अखबारी

 /

 ह

 ee

 कर

 जगन्नाथ  राव  :  उत्पादन  म
 उठाये  जा  रहे  हैं

 ।
 «ण  न  —

 ees
 =  जी  थें

 .
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 की  सौदा  चन्द्र
 :

 मैं  मे  दो  मिनट  पहले  ही  इस  को  उत्तर  दे  दिया  हैं
 ।

 नेपा  मिल्स  उत्पादन

 पहुंच  रहे  हैं
 ।

 यदि  अ्रस्थगित  भुगतान  की  समुचित  दावतें  उपलब्ध  होने
 की  द  aa हम

 शक  फैक्टरी  की  स्थापना  का  उपबन्ध  करेंगे  ।

 जगन्नाथ  राव :  नेपा  मिल्स  का  उत्पादन लक्ष्य  ३०,०००  टन  प्रति  वर्ष  है  ate  वहां  केवल

 १४,००० टन  we  का  ही  उत्पादन रहा  हैं  ।  नेपा  मिल्स  उत्पादन  बढ़ाने  लिये

 कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 थी  सती दा चन्द  प्रथम  महीनों  में  इस  फैक्टरी  में  लगभग  १०,  ०००  टन  उत्पादन

 इस  वर्ष  उत्पादन
 २०,०००  R¥,co°o  टन  के  बीच  होगा  ७ । नपा

 मिल्स  का
 गदा

 ्तो
 लानी ct

 fat  fao  महँ  इक्ल: च्े  कया  यह  सच  |  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  ss थ

 जो

 लिसा  है  कि  TITTY? matey TG  में  निशु  कमता  बढ़ाने  के  किये  सहायता  दो

 यदि  तो
 विदु

 क्षमता  बढ़ाने
 के

 लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 A
 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्रो  )  नेपा  मिल्स  की  विमान  wary

 में  सुधार  करने  के  लिये  wat  wil  एक  प्रश्न  रखा  गया  था
 ।
 में  लोक  सभा  को  यह  बता  दूं  कि  नेपा

 मिल्स  के  पूंजीगत ढांचे  के  पुन संगठन के  लिय हम  ने  हाल  ही  म॑  प्रयत्न  किया  है  कौर  श्री  इस  पर

 लगभग  केन्द्र  का  नियंत्रण ही  रहेगा  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  इस  पर  नियंत्रण  रखेगा  ।  हम  ने

 एक  नये  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  की  नियुक्ति  की  है  शर  ऊंचे  पद  वाले  एक  इंजीनियर  को  नियुक्त  किया

 है  ताकि  वह  इस  की  अवस्था  के  बारे  में  निर्णायक  कार्यवाही  कर  सके  |  उपमंत्री  महोदय ने  wal  कहा

 है  कि  इस  के  उत्पादन  में  दिनोंदिन  वृद्धि  हो  रही  है  कौर  मूझे  बताया  गया  है  कि  गत  दो  महीनों  में  कोई

 हानि नहीं  रही  है  ।  अभी  तक  नेपा  मिल्स  में  हानि  रही  ह्  एसा  प्रतीत  होता है  कि  wa  स्थिति में

 सुधार हो  गया  है  ।  मैनेजिंग  डायरेक्टर  की  सिफारिशों को  दृष्टिगत  करते  हुए  हम  विद्युत  तथा

 ara का  उपबन्ध  करेंग

 थी  सुनाया  ग्रम्बलम न्
 नीलगिरि  में  यूकलिप्टिस  are  कच्चा

 माल  बहुतायत से  मिलता

 है  फिर  क्या  सरकार  मद्रास  में  एक  न्यूजर्प्रिट  फैक्टरी  स्थापित करने  की  वांछनीयता

 रेगी  ?

 =

 के श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  नीलगिरि में  उपलब्ध  वस्तुयें  एक्स-रे  फ़िल्मों  आदि  के  निम

 ः
 ये  उपयुक्त  हैं  wt  हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या  वहां  मिल  स्थापित  किया  जा  सकता

 |

 पी०  We  रामकृष्णन  न्यूज प्रिट
 के  निर्माण  में  बगासे  भी  एक  कच्चा  पदार्थ  हो  सकता  है

 इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  बगासे  को  प्रयुक्त  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया
 थ

 थि

 acta चन्द  :  प्रदान के  भाग  के  उत्तर  में  मैं  ने  कहा  था  कि  हैदराबाद  के

 दाकनयर  में  न्यूज प्रिट फैक्टरी  स्थापित करने  का  प्रस्ताव  है  |  वहां  पर  कच्चे  पदार्थ  के  रूप  में  om

 aaa  किया  जायेगा

 क  श्री वें हू ०  To  नायर :  क्या  साफ्ट  वुड  से  न्यूज प्रिट  तैयार  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्य -

 बाही  की  है
 क्योंकि  बांस  की

 सरि  सगन  a
 क

 यूल अंग्रेजी में



 a

 मौखिक  उत्तर  Rea!  € शक

 सतीष चरख  :  साफ्ट  कागज़  बनाने  के  काम  धाती है  ।
 ग्

 पल  |" है  सायर  :
 मैं  यह  जातने  का  प्रयत्न  कर  रहा  था  कि  न्यूज प्रिंट  are  के  लिये  संख्या

 साफ्ट  वुड  पर  निर्भर  रहने  वाली  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  है  धौर  यदि  तो  यह

 स्थापित की  जायेंगी  ?

 पूवाश्तिज्य  मंत्री
 :

 न्यूज प्रिंट  के  लिये  सामान्य  कच्चा  arg  पाइन  किस्म
 की

 लकड़ी है  धौर  यह
 हिमालय  में  उपलब्ध  है

 ।
 इस  विषय  में  हरनेक  योजनाओं  पर  विचार  किया  गया

 है  ।

 किन्तु  इन  कच्चे  पदार्थों को  झाधथिक  दृष्टि  से  प्रयुक्त  करने  में  कठिनाइयां  इन  कोनाकरी

 लकड़ियों  को  प्रयुक्त  करने  को  प्रभी  कोई  योजना  नहीं है  ।

 fat वें  ०
 qo  नायर  :  पश्चिमी  घाटों  में  साफ्ट वुड  है  ।

 गली  रंगा  राजमुंदरी में  प्रांत  पेपर  मिल्स  में  का  उत्पादस  बढ़ाने  के  लिये

 वाही की  गई  क्या  शकनगर  में  इस  नवीन  फैक्टरी  की  स्थापना  के  प्रयत्न  में  धावक  विदेशी

 ह  के  सम्बन्ध में  सरकार  श्राइवस्त  है
 ?

 TA  कानूनगो  बगाहे से  न्यूज प्रिंट  का  उत्पादन  एक  नई  बात  हैं  जिसका  भारत  में  प्रयत्न

 किया  wars  |  झाक नगर  की  योजना के  पश्चात  योजनायें  भी  प्रारम्भ  की  जायेंगी  |

 far  रंगा  :  face  की  स्थापना  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  उत्पन्

 होगी  अथवा यह  केवल  कागजी  योजना  ही  है  ?

 fat  सतीश  चन्द
 :

 पूर्वे  प्रश्न  के  उत्तर  में  मैं  ने  इसी  बात  का  उत्तर  दिया  है  ।  स्थगित  भुगतान

 की  शर्तों के  बारे  में  वार्ता चल  रही  है  उद्योग  मंत्री  विदेश  के  दौरे पर  गये  हैं  ।
 लौटते  समय  बह

 ह. कैन. भद्चिम जर्मन जायेंगे जायेंगे  तथा  स्थगित  भुगतान के  आघार  पर

 लग  मग  को  eT
 ्

 खोज  ताकि हम  शकनगर में  फैक्टरी  स्थापित  कर  सकें  ।

 pat  महन्तों  :  प्रशन के  भाग  के  उत्तर  में  इस  न्यूज प्रिंट  का  निर्यात  राज्य  व्यापार  निगम  के

 1...  होता  भ्रमणा  प्राइवेट  निर्यातकर्ताश्रों  की  सहायता  से  किया  जाता  है
 ?  दीं  काली

 marae  के  लिये  राज्य  व्यापार  निगम  क्या  कीमत  देता  है  ?  का

 ‘Poem  महोदय
 :

 हम  एजेंसी  की  चर्चा  कर  रहे  हैं
 ।

 मूल  प्रदान  तो  तीन
 समाचार

 पत्र  बंद  होने
 नी ध्रादांका  wk  उन

 के  लिये  न्यूज प्रिंट की  व्यवस्था  से  सम्बन्धित  था  |  न्यूज प्रिंट  का  आयात  कौन

 करता  है  यह  प्रदान  इस  से  सर्वथा  पृथक  है  ।

 fat  महन्तों
 :

 में  प्रशन के  माग  की  are  निर्देश कर  रहा  हूं

 भाग  )  का  सम्बन्ध  उन  सरकारी  कार्यवाहियों  से  है  जो  स्थिति  य
 सामना

 करने  के  लिये  उठाई  गई  थी ं।

 महन्तो ं:
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  आयात  किये

 गये

 fae
 की  कीमत  प्राइवेट  निर्यात कर्ताओं की  तुलना में  काफी  ऊंची  थी  ।

 ह

 ल  भिच्यदर  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  शर्तों  शादी  का  उल्लेख  कर  रहे  यह  तो  रिक

 धौर  बाहर  से  प्रख्यात के  सम्बन्ध  में  है  ।  भ्रम  वह  कीमत  एजेंसी  इरादी की
 rT

 फर  खे

 a

 error ae  BS

 J "ROt Tea ras  क
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 पूछिये ।  एक्  प्रश्न  में  २०  मिनट  से  अधिक #  इस  की  प्रकृति  नहीं  gar  ।  इसे  प्लग  प्रदान  के  TH

 wag नहीं  लगना  चाहिये  |

 घोर  सुमा दी  नाक  सार खासे

 हक
 aft  पाणि प्र हो  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे

 क्या  संघ  सरकार  ने  उड़ीसा  के  सुरीला  धौर  सुमादी  नमक  कारखानें  को  वित्तीय  सहायता

 देवा स्व
 कार कर  लिया  है  जिस  से  गंजा  में  जनापुर  के  निकट  समुद्र  को  सुहाने  को  समस्त  वर्ष  के

 खुला  रखा  वा
 झर

 कया  सुरीला  ate  सुमादी  को  मिलाने  वाली  सड़क  बनाने  के  लिये  कोई  छ

 ray है  ?

 तथा  उद्योग  उप मंत्रों  eta  :

 .....  pettarfaadt  :  में
 उड़ीसा

 के  नमक
 कारखानों

 की  कठिनाइयां जान  सकता  हू

 या  उन्होंने  भारत  सरकार को  कुछ  वित्तीय  सहायता  दिय  जाने  के  बारे  में  कोई  paar

 थ्री  चन्द
 :  सुराला श्रौर सूमादी कौर  सुमा दी  के  नमक  कारखानों के  सुघार  के  लिये  कुछ

 बर  विचार  किया  जा  रहा
 ।  वहां  के  प्रादेशिक  मंत्रणा  बोर्ड  ने  कुछ  सीमा  रनों  की  हैं  ।  उन  पर  केन्द्रीय

 4  wer  बॉर  ने  विचार  किया  था  शौर  अब  हम  उन  पर  विचार  कर  रहे  हें  ।  जिन  योजनाओं  की

 For  की  गई  है  उन  पर  लगभग  १,५३,०००  रूपये  लागत  आयेगी  ।  उन  पर  विचार  किया  जायेगा

 और  तब  लाग  होंगी  |

 श्री  पाणि ग्र हो  :  क्या  भारत  सरकार ने  उड़ीसा  के  नमक  कारखानों  को  अब  तक  fed

 .  जीतकर  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है
 ?

 a
 a

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  नमक  कारखानों  को  सहायता  सदा  श्रनदानों  अथवा ऋण  के  रूप  में

 वी  जाती है  ।  सामान्य  सेवाशर्तों  जैसे  नमक  कारखानों के  निकट  सड़कों की  रेलवे  साइडिंग

 ह
 की  बढ़ोत्तरी दी  के  द्वारा  भी  सहायता  की  जाती  है  ।  यह  काम  समय  समय  पर  कराये  जाते  हैं  |

 ह

 fart  पाणि ग्र हो  :  कया  उड़ीसा  के  नमक  उद्योग  ने  भारत  सरकार  को  श्रम्यावेदन भेजा  है  कि

 क्योंकि  दक्षिण  से  नमक  का  किया  जाता  है  इसलिये  उड़ीसा  में  उत्पादित  नमक  बिक  नहीं  रहा  है

 झर  इसलिये  उन  को  हानि  हो  रही  यदि  तो  कया  इस  सम्बन्ध  में  कोई  की  जा

 है  कि  उड़ीसा में  उड़ीसा  का  बनाया  गया  नमक  ही  बिके
 ?

 fat  सती दा  चन्द  :

 rerarar 21  ददा  कत  bale
 ड  हद

 पाट

 दक

 उडीसा में  नमक की  आवश्यकता  २६  लाख  मन  है  कौर  स्थानीय  कारखानों  में  १०
 लाख  से से  ११

 मन  उत्पादन  किया  जाता  है  ।
 इसलिये  दोष  का  बाहर  से  प्रख्यात  किया  जाता मा

 of

 अंग्रेजी  में
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 कुमार  ated  :.

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 द
 )  क्या  सरकार को  भारतीय  इंजीनियरी  शिष्टमंडल

 ०  ब
 के  आरम्भ  में  चि

 प्रतिवेदन मिला

 यदि  तो  कब  मिला  था  कौर  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या

 उस  पर  कया  कार्यवाही की  गई  अथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 _.  वाणिज्य  मंत्री  :  जी  at
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 ११  ReXs  को  प्रतिवेदन मिला  था  ।  इसप्टमसत  erties
 को  दिखाने

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 क  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ४,  ware  संख्या

 fat  gare  दूसरा  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  जिन  इंजीनियरी  का  निर्यात  बढ़ाने

 विचार  किया  जा  सकता  है  वह  निम्नलिखित हैं  :  (*)  रियायती  मूल्यों  पर  इस्पात  की  प्राप्यता

 रेलवे तथा  जहाजों  की  विशेष  भाड़ा  दरें  निर्यात से  होने  वाली  आयकर  शिरास-कर से

 छट
 कच्चे  माल  का  आयात  करने  के  लिये  तथा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  इस  के  द्वारा  प्राप्त

 बिदेसी  विनिमय  के  एक  अंश  को  व्यापार  में  लगाना ।  इन  सुझावों  को  लाग  करने  के  लिये  क्या  काय

 बाहर  की  गई  है
 ?
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 fat  कानूनगो  :  कुछ  कायंवाही  की  गई  है  ।  रियायती  दरों  पर  इस्पात  दिया  जाने  लगा

 विभिन्न  wea  कई  सिफारिशें  हूं  जिन  पर  निर्यात  aaa  परिषद  विचार  करेगी  ।  ये  मामले af  ग

 नौवहन
 सुविधायें  one  हूं  जिन  के  बारे  में  विभिन्न  संगठनों  से  बातचीत

 की  जा  रही

 क्

 गी  सुघोष  हंसवा  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत से  निर्यात  की  जाने  वाली  इंजीनियरी

 बस्तियों
 के

 विदेशों
 विशेषतया  सुदूर  के  देशों  में  प्रचार  के  लिये  किस  प्रकार  व्यवस्था कं

 गई  है
 ?

 कानूनगो
 :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  कोई  निर्यात  नहीं  किया  गया  परन्तु  इस  वर्ष  चार  करोड़

 रपये  का  निर्यात  किया  गया  इंजीनियरी  वस्तु  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये

 मंडल  भेजती  हैं
 ।  भ्रान्ति  शिष्टमंडल salt  हाल  ही  में  भजा  गया  उन  क्षेत्रों  के  oe  पास

 हमारे  बाजार  सर्वेक्षण  कार्यालय मी  हैं  इस  प्रकार  सभी  झावइयक  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं  ।

 सुबोध  हंसवा  :  क्या  विदेशी  हाथों  को  आमंत्रित  किया  गया  है  कि  वे  भारतीय  erat}  are
 मिल

 कर
 भारत

 में  अलग  अलग  पुर्जे  जोड़  कर  इंजीनियरी का  सामान  तयार  करने  वाले  कार खान

 को  स्थापना  यदि
 तो  उन  हाथों  के  नाम  क्या  हूँ

 ?

 pal
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 मगो
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 यह  एक  सामान्य  है  ।
 भारत  में  इंजीनियरी  के  विभिन्न

 की  सहकारिता  से  कारखाने
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 चिंभागीयें पची  हेम  बरुआ  :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  प्रकाशन  के  पूर्वे  १०  जुलाई को  हुई  भ

 बैठक  में  शिष्टमंडल की  मुख्य  सिफारिशों पर  चर्चा  की  गई  थी  इस  बैठक  में  किये  गये  निर्णयों =7¢ ax € wafrar tra fretal

 अमेल  किया  जा  रहा  |
 परन्तु  विवरण  में  इन

 निर्णयों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  दिया  है  ।  क्या  में

 सकता  हूं  कि  इस  अझन्तविभागीय
 बठक में  क्या  निर्णय किये  गये  थे

 ?
 ह

 tet  कानूनगो  :  जैसा  कि  में  नें  कुछ  निर्णय  ऐसे  होते  हैं  जिन  को  सरकार  लागू  कर

 परन्तु  कुछ  ऐसे  होते  हूं  जिन  के  सम्बन्ध में  विभिन्न  रेलवे तथा  भ्र
 bd चर्चा  करनी  होती  है  ।  रियायती दर  पर  कच्चे  माल  के  संभरण  के

 रूप
 में

 तात्कालिक  सहायता  दी

 गई
 है

 तथा  अन्य  बातों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 भी  सं पा मणि  :  क्या  शिष्टमंडल  की  सिफारिश  के  ग्रनुसार  सस  सर्विस  ह  ड्रायर

 के  देशों
 में

 स्थापित  कर  दी  कौर  यदि  तो  कितनी  ?.
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 soit  स्थापित  नहीं  की  गई  है
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 कुछ  निर्माता  इन्हें  स्थापित

 .  के  बारे
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 संख्या  १६०३  के या  बाथिज्य  तथा  उद्योग  ११

 |

 में  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि :

 तिब्बत  में  मारतीय  व्यापारियों  को  कीमत  सदा  करने करनें  अन्य  बातों  के
 संबंध  में

 3 इनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  क्या  उन  के  संबंध में  चीन  सरकार से
 समझौता  वार्ता

 cs

 हो  गई  कौर

 यदि  तो  इस  वार्ता  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 तथा  उद्योग  उप मंत्रो  सती दा  चन्द्र  )  और
 क्र
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 पुरी नहीं  हुई  हमें  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  हम  ल्हासा  स्थित  प्रश्न  व्यापार-प्रतिनिधि  प्रौढ़

 जनरल के  जरिये  से  चीन  के  तिब्बत  क्षेत्र  के  अधिकारियों  से  यह  प्रश्न  उठाये  ।  इस  सम्बन्ध में

 की  जा  रही  है  |  जहां  तक  भुगतान  करने  से  संबंघित  कठिनाइयों  का  प्रश्न  भगतान का  संतोष

 तरीका  निकालने  के  लिय  भारतीय  ae  चीनी  sat  के  बीच  सलाह-मशविरा  चल  रहा  है  ।

 श्री  हेम  बुरा  क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  अधिकारियो ंने  चांदी  के  डालरों  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध

 लगा  दिया  है  प्रौढ़  वह  नोट  चला  रहे  हैं  जो  हमारे  व्यापारी  लेना  नहीं  चाहते
 ?

 यदि  तो  तिब्बत में

 भारतीय  वस्तु ग्र ों  की  बिक्री  कम  होने  का  एक  कारण  यह  भी  है
 ?

 सतीश
 चन्द्र

 :
 में  यह  कह  सकता हुं  कि  कुछ  समय  पुर्व  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  था  लेकिन

 जहां  तक  प्रभी  का  प्रशन  तिब्बत  में  चांदी  के  डालर  हैं  ही  नहीं
 ।

 उन
 की

 जगह
 wa

 नोट  च चलायें गये
 ।

 जहां  तक  व्यापार  के  परिमाण  शनि
 उस

 के  सम्बन्ध में  जो  आंकड़े  उपलब्ध  हें  उन  से  तो

 ————
 पता  नहीं  चलता  कि  बिक्री  घटी  है  ।
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 psi  हेम  बरसा  :  लेकिन  चांदी  के  डालरों  का  बन्द  किया  नोट
 जारी  करना  धौर  हमारी

 iis  ca  der  tee  cen  नक  जा  शादी ही  वहू  कारण  हूँ  जिन

 _  की  वहज से  व्यापार  घट  रहा  इसीलिये में  ने  यह  प्रदान  gare  में  नहीं  समझता
 कि

 इस  जवाब में
 उस  का  उत्तर  भी  मिलता  है  ।

 जी  सतीश  चन्द्र  :  माननीय  सदस्य  का  यह  ख्याल  गलत  है  कि  व्यापार  में  कमो  हुई  है
 |

 व्यापार

 मे  कमी  नहीं  हुई  है
 ।

 में  उन्हें  झांकने  दे  सकता  हूं  ।  १६  ५६  के  २,८२,५४,०००  रुपयों  के  निर्यात  की

 Rex 7 में  ३४,०००  रुपयों  का  निर्यात हुआ  |

 चांदी  के  डालर  वहां  नहीं  हें  ।  यदि  कोई  देश  अपनी  चलाये  प्रणाली  बदल  दे  कौर  चांदी के  डा सर
 न

 मिलें  लेकिन  माल  मिलता  हो  तो  इस  सम्बन्ध  में  कछ  नहीं  किया  जा  सकता  |  भुगतान  संबंधी

 कठिनाइयों  की  जांच  करनी  पड़ती  है  क्योंकि  एक  देश  की  मुद्रा  दूसरे  देश  में  नहीं  चलायी  जा  सकती
 ।

 पथिक न्०
 Fo  पाण्डे

 कया  सरकार  को  पता  है
 कि

 पहले  सीमा  पर  अपनी  वस्तुओं
 की

 बदली  की  जाती  थी  कौर  इस  देश  से  भेजे  जाने  वाले  माल  के  बदले  में  हमें  बो  रेक्स  कौर  ऊन  दी  जाती  थी

 अब  उन्होंने  बोरेक्स  at  ऊन  पर  प्रतिबन्ध लगा  दिया  है  कौर  इसी  लियें  a
 air  a

 war है  ।

 per  सिवा चन्द  :  यह  सच  है  कि  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  ।  अलिक  सि

 तिब्बत  का  पूरा  व्यापार  भारत  से  ही  होता  था  ।  तिब्बत  शौर  चीन  के  बीच  में  बढ़िया  सड़कों

 खम्पकं  कायम  हो  गया  उन्होंने  we  अपनी  व्यापारिक-नीति  में  परिवर्तन  कर  दिया  है
 |

 क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  से  व्यापार  का  सन्तुलन  भारत  के  लिये  अनुकूल  धौर
 *

 ate

 तो  क्या  सरकार  घौर  सरकार  के  योग  ta 2d  दारा  इंच  बत  का  are  मिला  जा  रहा  है कि  भारत को  जो  रानी  देय  हो  उसके  बदले  चीन  से  चीनी  माल  ले  लिया  जाय
 ?

 ar  सतीश  चन्द्र  :  जी  इन  राशियों  के  भुगतान  के  लिये  संतोषप्रद  प्रबन्ध
 करने

 की

 पुष्टि  से  भारत  के  राज्य  बैंक  र  चीनी  राष्ट्रीय  बैक  के  बीच  बातचीत  चल  रही  |

 sit  भक्त
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जिस  गति  से  यह  बातचीत  चल  रही  देर

 ल् देर  कब  तक  इस  धारे  में  अन्तिम  फैसला  होने  की  की  जाती  हे
 ?

 श्री
 सतीश

 घना  :  इसके  बारे  में  कोशिश  तो  बहुत  की  जा  रही  है
 ।

 श्रमी  एक  महीना
 भी  की

 जब  चीन  के  जो  यहां  कमर्शियल  कौंसिलर  हैं  उनसे  मिनिस्ट्री  में  बहस
 बातचीत  हुई

 से  बात  चल  रही  है  ।  कोशिश  यही  की  जा  रही  है  लेकिन  उसकी  वजह  से  कोई  तिजारत  रुक  गई

 के
 कर्ल

 संग निज  की  खानों  का  बन्द  किया  जाना

 द
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 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे क त

 )  क्या  सरकार  को  देश  की  कई  फेंकती

 ह
 मल  बन्द  किये  जाने  की  खबर  का  पता  है

 जिनमें  शिवराजपुर  ar  मैंगनीज़  खाल

 ननणाणाणााणय

 re  धंप्रेजी में  दे
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 यदि  तो  इन्हें  किन  कारणों  से  बन्द  किया  गया  है  शौर
 ह

 कया  सरकार  इनके  बन्द  किये  जाने  के  कारणों  की  जां  रने  के  लिये  एक  जांस  समिति

 पन्त  करवे  बाली  है
 ?

 :
 अस  घोर  रोजगार  तथा  योजना  संतरों  के  सभा-सचिव  |. 4-  नहा

 मुख्य  कारण  g
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 (१)  विदेशों  के  बाजारों  में  मैंगनीज  वयस्क  की  मांग  में  कमी  ।

 (२)  जो प्रेट  मैगनीज  झिझक  के  बाजारों  में  मन्दी  कौर  संचालन  व्यास  प्रत् यधिक  होमे  के

 ब्लाक i  पा

 ह
 जी  नही ं।

 fet  पाणि ग्र हो  :  हमारे  एक  पिछले  प्रदान  के  उत्तर  में  बताया  यया  था  कि  लगभग

 वयस्क  की  खानें  बन्द  हो  गयी
 कितने  स्थानों  मे  कर  हु  हैं  मौर  इसका  प्रभाव  कितने रों  पर  पड़ा  है  ?

 थ

 fat ल०  ato  में  उन  स्थानों  के  नाम  तो  नहीं  बता  सकता  लेकिन  १९५७ में

 मैंगनीज  खानें  बन्द  हुईं  थीं  इस  ८२  खानों  के  बन्द  होने  की  खबर  हैं  ।  ह

 में  मजदूरों  की  सं  गया  नहीं  बता  सकता  |  इसके  लिये  मुझे  पृथक  पूर्व-सूचना  चाहिये
 7

 a

 fat  पाणि ग्र हो :  उड़ीसा  के  एक  कारखाने में
 ७०००

 से
 भी

 श्रमिक  मज़दूर  बेकार  हैं  ?

 महोदय
 :

 यह  सब  ठीक  है  ।  लेकिन  वह  चाहते  कया  माननीय  मन्त्री
 के  पास

 तथ्य  मौजूद नहीं  हैं  ।

 pert  पाणि ग्र हो :  खान  के  बन्द  कर  दिये  जाने  के  कारण
 ७०००

 श्रमिक  बेरोजगार  हो  मये  हैं  ।

 paar  सदस्य  यह  सकतें  हैं  कि  कया  she
 की  गयी  है  fo

 क्या  किया ara  ?

 fart  पाणिग्रहण  :  खानों  को  चालू  करने  की  व्यवस्था  की  जाय  |

 fat ल०  ato  सिश  खानों  को  चालू  करमे  की  व्यवस्था  करना  उतना  आसान  नहीं  है  जितना

 माननीय  सदस्य  कहते  हैं  क्योंकि  दनिया  के  बाजारों  में  ak  विशेष  रूप  से  अमरीका  में  मन्दी  at  जामे

 के  फलस्वरूप  मैंगनीज़  ayes  की  खानों  को  बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  रहा  स्थिति

 इस  समय  कुछ  भी  उत्साहप्रद  नहीं है  |

 fet  बोस
 :
 पनाग  ee  सी

 etd  देवास  इस  की

 गयी है  ?

 क
 fat ल०

 ato  साथ
 zy  जी  यह  भी  एक  कारण  हैं  |

 क
 श्री हेम  निर्यात  व्यापार  पर  लगाय

 वे  eo
 gt  नों के जग्द किे

 ये  किस  सीमा  तक  उत्तरदायी हैं  ?
 निल  गला

 tas
 में
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 ac

 aeae  महोदय  :  इसका  इलाज  क्या  मन्त्री  water  कहते  हैं  फि  पुनिया के
 बाजारों  में

 उसकी  हैं  ।
 माननीय  सदस्य  ag  चाहते  कि  वे  इन  खानों  को

 खोल  दें  ।-  बह  करें  ?
 नीय

 सदस्यों  को  सदा  ऐसे  प्रशन  पूछने  चाहियें  जिनका  फल  रचनात्मक  हो

 at  हेम  निर्यात  व्यापार  पर  यह  प्रतिबन्ध  मी  खानों  के  बन्द  किये  जाने  के  लि

 सायों  हैं

 |

 ferme  महोदय
 :

 यह  सब  को  पता  हैं
 ।

 दूसरा  व्यक्ति  नहीं  खरीदता
 |
 प्रतिबन्ध  लगा

 है
 ।

 ऐसी  हालत  में  क्या  होना  चाहिये
 ?

 माननीय  सदस्य  रचनात्मक  सुझाव  नहीं  देते
 |

 pat  पाणिप्रही
 :

 खान-मालिकों  ने  खानों  को  बन्द  करने  के  कारण  बताय  हैं
 ।

 उनका  कहना

 चरण  बन्द कि ये  खानें  माल-डिब्बे  न  दिये  जाने  भ्र ौर  कोटा  वालों  के  प्रति  पक्षपातपूर्ण  व्यवहार
 थ  क

 होती जा  रही  हैं  ।

 न  दिये जोन  या
 Parr  महोदय

 :
 तब  उन्हें  यह  पूछना  चाहिये

 कि  क्या
 यं हूं  माल

 मॉल  feed  देने
 में

 देरी  के  कारण

 Oe
 far  पाणि प्र हो  :  जी  हां  ।  मेरा  सवाल  यही

 महोदय  :  लेकिन  मैं  उन्हें  सवाल  क्यों

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्य

 हैं  क्यों  कि  उसे  समय  से  नहीं  हटाया  जांता
 ?  ताहा  नों केन  ee  का

 के
 कारण

 है  ।  यह  परिवहन  सम्बन्धी

 थोकों की

 ही  to  ato  यह  बात  हमारी  जानकारी में
 तीन

 मी  के  कारण  नहीं  है  ।

 अखिल  भारतीय  पेट्रोलियम  संघ  हारा  हड़ताल

 ह

 _..  BT o  म०  बनों  :  हि

 =  ]  श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :

 श्री  तंगा मणि 1१८

 a  a  श्री  वाजपेयी  :

 Leto  राम  सुलग  सिह  :

 श्रम  घौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृ  गा  करेंगे  कि
 :

 4

 ना  ब्या  यह  सच  है  कि  al  भारतीय  पेट्रोलियम  श्रमिक  संघ  भाम  हडताल  का  आह्वान

 थ्
 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या  हैं  ;  धौर

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाहियां की  ः

 mt
 बक  तो

 e
 जी  नहीं  ।

 मूल  द  ~
 ee
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 शर  (*T)  लोक-सभा  पटल  पर  ए  क  विवरण  रखा  जाता  of रिसिप्ट ४

 द अनुबन्ध  संख्या  २]

 स०  ब्०७  बनों  :
 विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  दलील  भारतीय  पैट्रोलियम

 श्रमिक  संघ

 के  प्रतिनिधि  १६  Reyc  को  श्रम  मंत्री  से  मिले  थे  ।  मुझे  यह  खबर  हैं  कि  श्रम  मंत्री  से

 आश्वासन  पाकर  उन्होंने  हड़ताल  स्थगित  कर  दी  थी  कि  एक  राष्ट्रीय  न्याय-निर्णयन  न्यायाधिकरण

 की  नियुक्ति  के  प्रशन  पर  विचार  किया  जायगा  ।  क्या  श्रम  मंत्रालय  अरब  भी  इस  विषय  पर  ा

 दुबक  विचार  कर  रहा  है  कौर  क्या  इस  न्यायाधिकरण  की  नियुक्ति  की  जायगी
 ?

 ह  fat  आबिद  चलो :  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  जब  फेडरेशन  के  प्रतिनिधि हम  से  मिले  थे
 =

 उन्हें  कुछ  आरा इवा सन  दिया  गया  था  ।  कमरे  से  निकलते  ही  उन्होंने  प्रतीक-हड़ताल  ate  इसी  प्रका
 गर
 :

 _  की  तमाम  बातों  घोषणा  की  ।  क

 किस स०  स०  बनर्जी :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  तेल-वितरण  उद्योग  के  औद्योगिक  ata

 राज्यों  के  क्षेत्र  में  आते  हैं  ।  यदि  वे  हड़ताल  करें  तो  कया  केन्द्र  दशंकमात्र  बना  रहेगा  था  हस्तक्षेप  करेगा
 ?

 मंत्री  महोदय  से  मिलने  यहां  उनका  जो  शिष्टमंडल  ara  है  उसका  क्या  फल  निकला  है  ?

 श्री  आबिद  अली  :
 हमारे  ख्याल  से  हड़ताल  की  तो  कोई  गुंजाइश  ही  नहीं  है  ।  बल्कि  हमें  तो

 '

 रेहन  के  उपाध्यक्ष  के  पास  से  मद्रास  से  यह  पत्र  मिला  है  कि  इस  सम्पूर्ण  प्रशन  के  सम्बन्ध  में  समझौते  की

 बातचीत चल  रही  है  ।  कई  यूनियनों  ने  भी  हमें  लिखा  हैं  कि  वे  बातचीत  कर  रहे  हैं  यदि
 फेरे

 pS- Tat
 बहुत  शरिक  हस्तक्षेप

 न
 करे  तो  स्थानीय  यूनियन  प्रत्येक  क्षेत्र  के  बारे  में  तेल

 कम्पनियों  से

 तय  कर  लेंगे  ।
 ग

 श्री बोस  :  पैट्रोलियम  श्रमिकों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  कौर  कुल  कितने  मालिक  | हैं  प्रौढ़  क्या

 नौकरी  की  दाते  एक  सी  हैं  ?

 ा
 थ

 पैकर  की
 felt  आबिद अरली  :

 लगभग  २१,०००  पैट्रोलियम श्रमिक  हैं  ।  नं
 एफ  सी  नहीं

 हैं

 fot  बोस  :  मालिकों की  संख्या  कितनी  है
 ?

 थ

 ्रो  ध्राबिद  पांच ।
 ......

 fat  तंगामणि  :  इस  बात  को  ध्यान  म॑  हुए  कि  य  कमेंचारी  तीन  बड़ी  पैट्रोलियम  कम्पनियों

 के  काम  करत  नया  सरकार  बोनस  कौर  मजूरी  के  दो  मुख्य  प्रश्नों  के  बारे  में  क्षेत्रीय  यानी

 करणों  के  स्थान  पर  एक  भारतीय  न्यायाधिकरण  fas  करने  के  प्रद  न  पर  विचार  क

 fat  आबिद  अली  :  मालिकों की  संख्या  चार  है  ।  जहां  तक  क्षेत्रीय  न्यायाधिकरण ों का  प्रशन

 इनकी  नियुक्ति  का  तो  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  यूनियनों  को  क्षेत्रीय  बोनस  के  सम्बन्ध्

 समझौता  हो  जाने  की  ना शाह
 ।

 श्री  प्रभात कार  :  क्या  यह  सच  है  कि  श्रम  मन्त्री  ने  पैट्रोलियम  कम्पनियों  के  प्रबन्धकों  से  चर्चा

 की  थी  att  यह  तय  हो  गया  था  कि  एक  राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  नियुक्त  किया  जाय
 ?

 पृश्नी  आबिद  चली  :
 जैसा  में  पहले  बता  चुका  यह  बात  सच  नहीं  हैं  कि  कोई  वासन  दिया

 ग

 कोइ  बाद  सवह  यो  फिर
 दोहरा  दूं

 स्थिति  यह  हैं  कि  क्षेत्रो  भ पनियन यह ्

 अंग्रेजी में  क  कके  न  थ
 188  (A)  1.:580--2.

 ...........
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 दावा  कर  रहे  हैं  कि  यदि  फेडरेशन  हस्तक्षेप  न  करे  तो  बोनस  के  सम्बन्ध  में  श्रमिकों  कौर  तेल
 के

 बीच  समझौता  हो  जाने  की  पूरी  तराशा  हैं  ।  वास्तव  में  बम्बई  में  तो  समझौता  हो  भी  गया

 लगभग  Yo  प्रतिशत  श्रमिकों  को  बोनस  मिल  भी  चुका  है  ।

 प्री  तंगामणि
 :

 उप मन्त्री  महोदय  कहतें  हैं  कि  जब  फेडरेशन  हो  तो  फेडरेशन  को  हस्तक्षेप  नहीं

 करना  चाहिये  पर  केवल  यूनियनों  को  ही

 fava  महोदय
 :

 उनका  ऐसा  विचार  नहीं  है  ।  उनका  कहना  हैं  कि  संघ  इसके  खिलाफ iz

 वे  फैडरेशन  का  हस्तक्षेप  नहीं  चाहते  |  उन्होंने  यही  कहा  है  |

 fait  कंपनी
 :

 क्या  इन  श्रमिकों  में  से  अ्रघिकांश  श्रमिक  फेडरेशन  के  अधीन  हैं  या  उससे  बाहर  हैं

 कौर  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यद्यपि  लगभग  चार  महीने  पहलें  एक  यूनियन  ने  बम्बई  में  बोनस  के

 पर  समझौता  कर  लिया  फिर  भी  अधिकांश  श्रमिकों  को  wat  बोनस  नहीं  मिला  है
 ?

 आबिद  welt
 :

 बम्बई  में  श्रीकांत  श्रमिकों  को  बोगस  मिल  चुका  है
 ।

 जहां  तक  इस  दूसरे
 क

 प्रदान  का  सवाल  हैं  कि  झधिकांद  श्रमिक  फेडरेशन  में  हें  या  में  पहले  बता  चुका  हूं  कि  इस  उद्योग
 के

 _
 झौच्योगिक सम्बन्ध  राज्यों  के  क्षेत्र  में  हें  हमने  विभिन्न  यूनियनों  के  दावों  की  जांच  नहीं  की

 जिसके  प्रतिनिधि  हमसे  मिले  उपाध्यक्ष  ने  हमें  लिखा  हे
 कि

 यह  प्रश्न  क्षेत्र
 t  ही

 तय  करने  के  लिये  छोड़  दिया  जाय
 ।

 ः ह

 ्
 ्

 (  st  स०  स०  aac  :
 ्

 १* १०७३.
 |

 eft  तंगासणि :  थि
 |  श्वीमती

 खक्रबर्तों
 :

 गोमती  सुचेता  कृपा लानी  :
 .

 .
 क्या  पुनर्वास  तथा  भ्रल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पुराना  किला  शिविर  के  टेनेमेन्ट्स का  किराया  कम  कर  दिया  गया

 यदि  तो  wa  कितना  किराया  निर्धारित  क्या  गया  है  कौर  यह  कमी  किन  कारणों से

 ठी  गयी  हैं  ;

 पुराने  किले  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उनके  मौजूदा  स्थान  के  बदले  में  ठीक

 प्रकार  का  स्थान  दिया  गया  हैं  ;

 क
 यह  किन  शर्तों  पर  दिया  गया  है  ;  थ

 (=)  उनमें  से  कितनों  को  भूमि  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;  धौर

 उन  जमीनों  पर  मकान  बनवाने  के  लिये  सरकार  कितना  धन  देगी  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंश्यक-कार्य मंत्री  मेहर चन्द
 :

 oft  at
 ४  रुपये

 ४५  नये  पैसे  प्रति  टेनेमेन्ट  प्रति  माह  ।  किराया  कम  करने  का  दुनिया  मा

 gat
 था  कि

 क्योंकि
 ag  टेनेमेन्ट  अस्थायी  हैं  ग्रोवर  ये  रहने  वालों  को  स्थायी  रूप  से  नहीं  दिये

 जा
 रहे  ह

 जमीन
 का  केवल  प्रतीक-मूल्य  निर्माण  की  लागत  में  शामिल  किया  गया  है  |

 थ

 ं  ह  ee
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 ~  यत  क  ३३४  facarfoe  को  उसदा  झर  को  लगभग

 Roe  वर्ग  गज  भूमि  के  छोटे  छोटे  टुकड़े  लाजपतनगर  में  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है

 कोई  व्यक्ति  पुराने  किले  में  एक  से  अधिक  टेनेमेण्ट  में  रह  रहा  हो  तो  उसे  दो  प्लाट  दिये  गये
 हा

 जिन  शर्तों  पर  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बदले  में  दूसरे  स्थान  दिये  गये
 2  देने

 के
 प्रस्ताव  किये  गये  हैं  वह  वही  हैं  जो  प्रतिकर  योजना  के  ada  भ्रमण  विस्थापित  व्यक्तियों  पर लागू

 होती हैं  ।

 (=)  शुरु  ॥

 एक  भी  नही ं।
 a

 _
 fat स०

 स०  बुर्जो ं:  कया  पुराने  किले  के  निवासियों  ने  जंगपुरा  में  जमीनें  देने  का  अनुरोध  किया
 कया  वह  जमीन  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  से  वापस  ले  ली  गयी  है  पौर  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  उन्हें

 ्
 वहां  बसायेगा

 ?

 fart  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 यह  झ  २  था  ३  वर्षों  से  भी  alas  पुराना  है  ।  कई  बार

 a a Cag Te T AATAIa

 गया  है  इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  |  कि  यह  जमीन  उपलब्ध  नहीं है  ।  यह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 '  पास ह  ।

 श्री स०  स०  बनों  :  भारत  सरकार  के  प्रेस  इन्फेक्शन  ५ ध  द्वारा
 निकालें गये इ

 इस  saath  में

 वासि  मन्त्रालय न  कहा  हैं

 WE  परिवारों  नें  छोटे  प्लाट  स्वीकार  किय  हें  उन्हें

 खड़ी  करने  के  लिये  ६  महीने  का  समय  दिया  गया  है  जी

 फिर
 ,

 सभ  कहा  गया  हू
 a

 .....  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  जो  व्यक्ति  gays  a

 को  स्वीकार  नहीं  करते  जिनका  उनसे  प्रस्ताव  फिया  बह  प्राथमिक
 द

 निबटारे  का  अरपना  अधिकार  खो  देंगे  18.0

 उन्होंने  वास्तव  में  किन  परिस्थितियों  में  इन  प्लाटों  को  स्वीकार  नहीं  किया  att  क्या  उन  सभी

 लोगों  को  स्थान  देने  के  लिये  यह  तारीख  बढ़ाई
 जायंगी  जिनसे  प्लाट  खाली  कराने  की  सम्भावना

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  हम  पुराना  किला  खाली  कराने  के  लिये  पिछले  ३  या  ४  वर्षों  से  प्रथा

 कर  रह ेहूं  ।  बड़ी  संख्या  में  प्रस्ताव  किये  जा  चुके  हैं  कौर  आश्वासन तक  दिये  जा  चुके  हें  लेकिन  स्वी  कार

 नहीं  किया  गया  ।  कुछ  परिवार  वहां  से  वास्तव  में  हट  भी  चुक ेहें  |  कुछ  को  प्लाट  देने  का  प्रस्ताव  किया

 गया  जो  उन्होंने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  हम  इन  प्रस्तावों  को  श्रनिदिचित  काल  तक  खुला  नहीं  रख

 सकते  ।  म॑  चाहता  हुं  कि  यह  समस्या  हल  हो  जाय  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जहां  तक  हमें  मालूम  पुराने  किले  के  शरणार्थियों  ने  पिछले

 मंत्री  कस

 ee

 ee

 Tere
 ना  राही

 क

 हि

 पिग  है  पाद

 tear

 में

 ~



 रेल  थि  cya |  क  उत्तर  €

 aaa थ

 ig  मेहर  चन्द  खन्ना

 : !

 माननीया  TART 7 RU

 सभा  को  जो

 जानकारी  a  का  maT  कर  रही
 है  वह

 दिये गलत है  पहली  बात  तो  है  ।  जहां  तक  ऋणों  का  सम्बन्ध  है
 में

 बता  चुका  हु ंकि  यह  नहं

 पं श्री  तंगा मणि
 :

 मन्त्री  महोदय  ने  कहा
 कि  १३५  परिवारों  ने  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिय

 या  है  पौर
 वह  किसी  अरन्य  स्थान  को  चले  गये  हैं  ।

 अब  पुराने  किले  में  कुल  कितने  परिवार  हैं  क्या  उनकी

 संख्या
 ५६६  नहीं है

 ?

 क

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना :  मेरी  जानकारी  के  भ्रनुसार  उनकी  संख्या  ५५४ है
 ।  on

 कि  उनमें  से
 १७७

 यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  चुके  हैं

 ।

 स०  म०  :  मन्त्री  महोदय  ने  कहा  कि  उन्हें  प्लाट  देने  का  प्रस्ताव  किया
 गया

 ere : a 3 a = ~

 qe  सच  है  कि  यह  प्लाट  १४रुपये  प्रति  वर्ग  की  दर  पर  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  कौर  मकान
 ब

 नाने

 के  लिए  उनके  लिये  कुछ  भी  रादि  मंजूर  नहीं  की  गयी  है
 ?

 वे  वहां  काफ़ी  रुपया  खच  कर  चुके  हें
 ्

 अपने  मकान  बेसिक-त्ति  बनायेंग े?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 के  प्रदान  के  उत्तर  में
 में

 बिल्कुल  इसी  प्रदान
 क  i

 द
 दे

 ः
 चुका हूं  ।  ये  टेनेमेण्ट  सरकारी खर्चें  से  बनाये  गये  हैं

 ।  aa में  मेरा  ख्याल  है
 कि  प्रत्येक

 टेनेमेण्ट

 के  लिये  १००  रुपये  की  रकम

 किस स०  स०  बनर्जी  :  पुराने किले  में  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  में  पुराने  किले  की  ही  बात  कर  रहा  हूं  |  उन्होंने  वह  रकम  पेशगी  जमा  क

 .
 दी  थी  ।  मेरे  रूमाल  से  इस  बात  को  ८  या  १०  थीं  हो  चके  हैं  |  वह  राशि  किराये  में  जमा  कर  ली  गयी

 प्रत्येक  टेनेमेण्ट  की  जहां  तक  मझे  स्मरण  १२००  या  Yoo  रुपय  होगी ।  श्रावंटियों

 र में  से  प्रत्येक  ने  उस  समय  लगभग  १००  रुपये  दिये  थे  ।  जहां  तक  ऋणों  का  सम्बन्ध  हम  जब

 ऋण  नहीं  दे  रहे  हें  ।  ऋण  देने  की  योजना  काफी  दिन  पहले  बन्द  की  जा  चकी  हैं  ।  यदि  ये  लोग  निम
 !

 श्रीवास  झर  सम्भरण  मन्त्रालय  की  ऋण  योजना  से  लाभ  उठाना  चाहें  उन  का  स्वागत है  ।  ्

 पच्रब्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रशन  ।

 पति  नवल  प्रभाकर  :  एक  प्रदान हूँ  |

 महोदय
 में  कई  प्रश्नों  की  भ्र नुम ति  दे  चुका  हूं  कया  वे  तब  खड़े  हुए  थे  ?

 .....  श्री  नवल  प्रभाकर  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  १७७  व्यक्तियों ने  हमारी  जाफ़र  क

 कर  लिया है
 ।

 में  यह  जानना चाहता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  आपकी  फ़र  को  मंजूर  कर  लिया  उन  को
 क

 कया  सुविधायें  दी  जायेंगी--उन  को  बने  हुए  मकान  दिये  जायेंगे  या  कुछ  दिया  जायगा  ?

 श्री  मेहर चन्द  खन्ना  :  माननीय

 सदस्य  ने  शायद  सवाल  का  जवाब  नहीं  सुना  ।  में  ने  कहा  है  कि
 हम  उन

 को  कम्पेन्तेशन  स्कीम  के  तहत  लाजपतनगर  में  प्लाट  दे  हहे हैं  जैसे  दिल्ली  में  ak
 भाइय

 को--लाखों  शरणार्थियों  को--हम ने  सुविधायें  दी

 औ _........ _... _>... 2 उन को भी उसी किस्म के कनसेशन्ज्ञ मिलेंगे

 ।

 प्रभाकर  :
 ee  की

 ?  a

 a

 ल  sit  में  द  a

 SO



 Zeya  मौखिक  उत्तर  थ
 २६२७

 की  ि

 आ  texan  जिन  के  काम्पैंसेशन  नहीं  वे
 वे

 नान-क्लेमेंट  होंगे  ।
 जिनका ह्म हज

 पाकिस्तान में

 भी
 झपना  मकान

 वे  हिन्दुस्तान  में  भी  किरायेदार  तो  कोई  at  नहीं  है  ।

 द
 पटेल  नगर  बस्तियां

 ह  क

 श्री  भाग  कठ  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसख्यक-कार्य मंत्री
 areal  प्रत  सख्या QeUy  के

 झ्र तारांकित
 श्रुत  संख्या  wos  भ्रांत  ५  १९५६  के

 250%  के
 उत्त

 रों  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  o.

 )  क्या  साउथ  पटेल  नगर  में  बनाये  गये  २  कमरों  वाले  मकानों  ae

 roth

 ३ कमरों वाले मकानों की वा

 ea

 ब्  यदि  तो  अन्तिम  रूप  से
 क

 में  से

 प्रत्येक  प्रकार  थे  मकानों  की  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  लागत  कितनी  है  ;  शर
 क

 यदि  भाग  का उत्तर नका  रात्मक  हो  तो  विलम्ब फे  क्या

 नर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 ह

 al  |

 डि
 Yo  FEY I  |  साउथ  पटेल  नगर  के  दो  कमरे  वाले  मकान की  अन्तिम  लागत

 &, vo  पये  और  ईस्ट  पटेल  नगर  के  ३  कमरे  वाले  मकान  की  लागत  9.0
 रुपये  है

 ।

 ् प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 pe भा०  कठ  गायकवाड़  :  इन  दोनों  में  अन्तर  कयों  है
 ?

 ्

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मकानों  की  लागत  '  में  अन्तर  होने  के  कारण  कई  ह्

 ग-प्लग  समय
 पर

 जिन  कैदियों  को  आमंत्रित
 किया  जाता  है  वे  भिन्न  होते  हैं

 ।  बाजार  के

 ह गेम  wag  की  वजह  से  निर्माण की  लागत  मं  समय-समय  पर  अंत  रहता है  ।
 "a

 फिर  सब  से  महत्वपूर्ण
 बात  भरी  गयी  मिट्टी  के  सम्बन्ध में  होती  है  ।  यदि  श्राप  किसी  एसे

 स्थान  निर्माण  कर  रहे हों  जहां  मिट्टी  बहुत  भरनी  हो  तो  बुनियाद  डालने  का  व्यय  thera

 से
 ही

 बढ़  जायेगा
 |

 थ्

 -

 हायकरघ  के  कपड़े  को  में  छूट
 ब

 गेर
 9६.

 श्री  सुबोध  हंसना

 वल

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 हथकरघे के  कपड़े  की  बिक्री में  १  रुपये  पर  ६  नये  सामान्य  छुट

 के  ग्र लावा  जो  विशेष  जट  see

 है

 से rhe हथकरघे के  कपड़े  की  बिक्री

 बढ़  गयी  है

 यदि  तने  प्रतिशत  Wie

 निल  अंग्रेजी



 रे६२८  मौखिक  उत्तर  &  सितम्बर
 हक

 हथ हथकरघे  के  कपड़े  की  विभिन्न  फुटकर  दूकानों  या  बुनकरों  की  सहकारी  समि
 तियों

 को  विशेष  की  राशि  पूरी  करने
 के

 लिये  धन  देवे  में  सरकार  ने  कुल  कितना  व्यय  किया

 वाणिज्य  मंत्री  :.

 पूरे  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  ठीक-ठीक  झ्रांकड़े ता
 उपलब्ध  नहीं  हैं  लेकिन

 कछ
 et  शर  प्रारम्भिक  समितियों  से  मिली  खबरों  से  पता  चलता  है  कि  मई-जन मे  काल  में

 बिक्री  माचं-्रप्रैल  की  तुलना  में  ५  से  ४०  प्रतिष्ठित  तक  बढ़  गयी  थी  ।  इसके  बाद के  गल  के

 बन्ध  म  सूचना  तभी  उपलब्ध नहीं  हें  ।
 |

 विशेष  अतिरिक्त  घटौती पर  प्रतिमाह  का  व्यय  १५  लाख  पये

 कर्ता

 गया  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना :  मंत्री  महान  ने  कभी  बताया  कि  हथकरघ ेशे  ie  कपड़े
 को

 बिको  बढ़ी
 फिर  यह  विशेष  कटौती  पुरे व  भर  क्यों  नहीं  र  बी

 जाती  ?
 ब

 जरी  कानूनगो  :  तब  यह  विशेष  त  रहेगी  ।

 सुबोध  इस  समय  रुपये  पर  कितनी  घटौती  की  गयी
 क

 श्री  कानूनगो  :  ६  नप  पेसे  की  घटौती  है  ।

 लिलि  है  ? fort  सुबोध  हुसना
 :  हथकरघे  के  कपड़े  और  खादी  की  en में  इतना  अन्तर

 दी  के  लिये ag  रुपये  ३  कराने हूं  शरीर  हथ  करवे  के  कपड़े  पर  सिफ  ६
 नये

 पैसे  ?

 धौ
 कानूनगो :  स्पष्ट है  कि  खादी  की  उत्पादन  लागत  हथकरघे  की

 on

 कहीं  अधिक

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया  मौजूदा  घटौती  की  श्रवषि  बढ़ा  दी  गयी  है  भ्र

 तो  कितने  महीने ?

 खरी  घटौती  बढ़ाने  a  बढ़ाने  का  प्रदान  प्रभी  विचाराधीन है
 ।

 ह

 क्या  सरकार  को
 मद्रास

 राज्य  हथकरघा समिति  से  यह  श्रम्यावेदन  मिला

 हैकि  इस घटौती  wooed  से  दिसम्बर  तक  बढ़ा  दिया  जाये  क्योंकि  नवम्बर  महत्वपूर्ण
 रप

 दीपावली  वाला  महीना  होगा
 ?

 तथा
 उद्योग  मंत्री

 लाल  बहादुर  :  हमें  बड़ी
 संख्या  में  पत्र  और

 तार  मिले  लेकिन  जैसा  कि  वाणिज्य  मंत्री  ने  at  यह  मामला  कभी  सरकार 2  के

 विचाराधीन है  |

 श्री  क्या  सरकार  को  इस  घटौती  का  दुरूपयोग  किये  जाने  की  कोई  शिकायत

 ह मिली  कौर यदि
 तो

 दुरुपयोग
 को

 रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 पेच  लाल  बहादुर  हमें  कोई  स्पष्ट  शिकायतें  नहीं  मिली  है  ।

 ह  जाघव
 :  पिछडे आम  चुनाव  hs  समय  रुपये  में  १२  नये  पैसे  की  घटौती  क की  गयी

 in  उसे  जारी  न  रखने
 De
 के

 क्या  कारण  थे  शौर  क्या  जनता  की  यह  मांग
 है  कि  ज्यों का

 त्यों  जाये
 ?

 ि ि अक

 मूल  अंग्रेजी

 मिली

 OB



 a

 मौखिक  उत्तर  रुद्रट as  &  gyn
 ...........

 1  शी  कानूनगो  :  माननीय  सदस्य  की
 जानकारी  नही ंहै  |  यह  2845.0

 में  ही  की  गयी  है  ।

 च्रध्यक्षਂ  महोदय  :  माननीय  सदस्य  रुपया  अपने  दादा  तोलकर  बोलें  |  इससे यह

 इरडा  होती  है  कि  १९५७  में  निर्वाचनो ंके  कारण  यह  घटौती  मंजूर  की  गयी  थी ।  इससे जो

 कसान  होना  था  वह  तो  हो  ही  गया  ।

 द
 :  सरकार इस  उद्योग  को  घटौती कब  तक  देती  रहेगी ?

 छी  कानूनगो  :  farts  घटौती  जारी  रखी  जाये  या  नहीं  यह  प्रश्न तो  विच  et  ।

 थी त्यागी  में  दी  जाने  वाली कुल  घटौती  की  बात  कह  रहा  हुं  ।
 सरकार  इस

 घटौती  की

 प्रथा को  कब  तक  कायम  रखने  वाली  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 में  इसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  इसे  जारी  नਂ  रखने  के  प्र
 पर  विचार Rt

 तभी  किया
 जब  उद्योग  जम  चुकेगा |  क

 द
 fat  रंगा

 :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पिछले  छः  वर्षों  से  यह  घटौती  चल  रही  है  और  भ्रमित

 भारतीय  हथकरघा  बोर्ड  सरकार  पर  इस  बात  क  लिये  दबाव  डाल  रहा  है  कि  इसे

 जारी  ही  नहीं  रखा  जाये  वरन्  श्र  भी  बढ़ा  दिया  जाये  |  र

 ह
 ......  श्री  कानूनगो

 :  हथकरघा  बोर्ड  ने  अलग  अलग  मौकों
 पर

 भिन्न  भिन्न  सलाह  दी
 हैं  एक

 गय  हथकरघा बोझ
 की  यह  राय  थी  कि  घटौती  को

 कम  कर  बिल्कुल खतम  कर  दिया

 ज ये  प्रौर  इससे  जो  रुपया  बचें  उसका  कच्छ  परिणाम  प्रप्त  करने  के  लियें  विभागीय

 सपरो
 ard  ।

 लक
 fat  तिस्मय्या  :  क्या  निर्यात किये  जाने  वाले  हथकरघे के

 लिलि "  कान नगों  :  यह  केवल  सहकारी  समितियों  को  ही  दी  जाती  है  ।

 भ्रष् यक्ष  महोदय  यह  केवल  देश  के  भीतर  होने  वाली  खपत  ied  था  निर्वात
 क लिय  भी  है

 ?
 सहकारी  समितियां  भी  निर्वात  कर  सकती हैं  ।

 श्री  कानूनगो  :  जी  यह  केवल  सहकारी  समितियों  के  लिये ही  है  ।

 महोदय
 :

 बात  यह  है  कि  यह  देश  के  भीतर  की  खपत  के  लिये ह
 ग

 निर्यात
 '  लिये  भी  है  ।  यहां  के  इस्तेमाल  निर्यात  में  तो  फर्क है  ।

 श्रीलाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  दोनों  के  लिये  कौर  केवल  सहकारी  समितियों  के  लिये

 दै

 महोदय  :  चाहे  वह  देश  में  ही  खपत के  लिये  हो  चाहे  लिय े?

 को  लाल  बहादुर  शास्त्री

 ae  महोदय

 १०७७.  श्री  कार  ना

 मूल  चन्द  दुबे
 :

 मुझ  श्री  पांड  पना
 मदन  पूछने  का  शभ्रधघिकार दियां

 ae

 tres
 ने



 ९६  ३०

 मौखिक
 = see, & ATEATT, & 4

 ह
 frre,  इ

 :
 महोदय :

 बारी  करायेंगी  |
 क

 जानते  हैं  कि  सभी
 प्रश्न  समाप्त  होने  के  बाद  उनकी

 पश्चिमी  जमनी  के  साथ  व्यापार

 ह
 Rows.  श्री  जोनचन्द्रनु  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  २७  RE4S

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  करेंगे  कि  परिश्रमी

 जमाने  को  काली  मिर्चे  तथा  वस्त्रों  के  निर्यात  में  वुद्धि  करने  के  ब  |
 |  में

 सरकार  द्वारा  क्या

 fe  शेष  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?  क

 वाणिज्य  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  £३]
 vis  i

 fat
 जीनचन्द्रन  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  कि  जर्मनी  में  हमारे  निर्वात  के  लिये  काफी

 गुंजाइश

 वहां  बहुत  कम  भारतीय  व्यापारी  सरकार  वहां  वाणिज्यिक  प्रचार  करने  प्र  जमाने

 के  व्यापार  के  साथ  वैयक्तिक  सम्यक  स्थापित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?  थ

 fat  कानूनगो  :  एक  व्यापार  संगठन  शीघ्र  ही  seat  में  स्थापित  किया  जायेगा  जो

 वाणिज्यिक  निकायों  के
 साथ  स्थापित  कर  देगा

 ।  ब्यौरा
 तैयार  किया  जा  रहा

 श्री  पीनचन्द्रन्
 :

 कुछ  समय  पूर्व  हमारा  एक  प्रतिनिधि  मंडल  जर्मनी  गया  था  ॥  क्या  उसने

 कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  प्र  क्या  वह  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 ह

 शि  कानू  नगों
 जी  हां  ।

 उस  महत्वपूर्ण  प्रतिवेदन
 के

 परिणामस्वरूप
 सरकार  हैम्बर्ग

 में

 ढंग  का  व्यापार  संगठन  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  कर  रही

 श्री  :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  में  ने  तो  यह  पूछा  था  कि  कया

 बह  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 थ
 pat  कानूनगो  जी  वह  पुस्तकालय में  उपलब्ध

 क  थ

 ि
 चाय  उद्योग  के  लिये  faa

 +* 4 owe.  श्री  प्र०  च०  बहुधा  :  कया  वाणिज्य  तथा  wet  मंत्री  १
 9

 TC  के

 कित  प्रदान  संख्या  १३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 १९४७
 को

 कलकत्ता  में  चाय  उद्योग
 के

 लिये  वित्त
 की  समस्या  के

 व्यावहारिक  हल  ढूढ़  निकालने
 के  लिये  हुए  सम्मेलन  द्वारा  निकाले  गये  निष्कर्षों  के  बास

 >

 सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ;
 थ

 उससे
 अब  तक  कितने  चाय  बागानों  को  लाभ  पहुंचा है  ?

 वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  :
 शर  in

 र  रखा  जाता  परिशिष्ट  ४,  शन  बन्ध  समस्या  on  (=).
 एक

 mains

 मूल

 hl



 थ

 og  Be
 €  gous  मौखिक  ० क ए  २६३ ह

 द  प्र०  चे  बर्मा  क्या  सम्मेलन द्वारा  बनाये  कार्यकारी  दल  |  यह  सिफारिश

 है  कि  उद्योग  के  लिये  भ्रमण-कालिक  कार्यवाही  वित्त  श्र  खंड  ऋण  दोनों एक  ही  एज  सी

 में ay  जाने  चाहियें प्रौढ़  इसके लिये  राज्य  बेक  का  उल्लेख  किया  गया  था  ?  इस
 सम्बन्ध

 राज्य  बैंक  द्वारा  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 सती दा  चन्द्र  :  राज्य  बक  ने  कहा  है  कि  वह  दीर्घ-कालिक  झ्रावइ्यकताओओं  को  पु

 करने  के  लिये  तभी  पूंजी  दे  सकेगी  ard  fe  पुर्नावत्त  निगम  वह  राशि  राज्य  बेक  को

 aa  पुर्नावित्त  निगम  की  स्थापना हो  चुकी  है  कौर  इस  मामले  पर  राज्य  बेक

 == निगम  के  बीच  वार्ता  की  जा  रही  है  ।

 श्री  हेम  बरता  कया  यह
 सच  है

 कि
 केन्द्रीय  सरकार  ने

 श्रीराम  की  सरकार

 सलाह  दी  है  कि  वह  बन्द  हुए  चाय  बागानों  को  भ्र पने  अ्रधिकार  लेने  के  लिये
 om

 शक्ति  प्राप्त कर  ले  और  जो  चाय  उप-कर  प्राप्त  होता  है  उसमें  से  निधि  आवंटित  कर  उन्हें  चलायें  ?

 यदि  तो  कया  यह  समस्या  का  एक  व्यावहारिक  हल

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  कास्त्रो  )  :  जी  यह  सच  है  कि  इस

 पर  सुझाव  दिया  गया  था  श्र  श्रीराम  सरकार  के  सम्बन्धित  मंत्री  भी  एक
 दो  बार  मिल  चुके

 हम  ने  उन  से  उनके  लिखित  सुझाव  मांगे  थे  जो  उन्होंने  भेज  दिये  किन्तु  इस  विषय  में  थ

 बनाना  कोई  प्रशासन  बात  नहीं  है  ।  वस्तुतः  मंत्री  महोदय  art  यहीं  हें  झर  में  उन  से  तीसरे
 इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  करूंगा  ।

 शी  प्र०
 चे  :

 क्या  चाय  बागान  जांच  आयोग  ने  यह  सुझाव  दिया  है
 ह

 की  एक  वित्त  समिति  होनी  झर  यदि  तो  क्या  इस  प्रकार  की  समि  shall

 लये  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 द  fat  सतीश  चन्द्र  :  चाय  बोझ  का  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  कि
 एक

 जानी  चाहिये  ।  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।  ए  तरब

 oi

 +  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  के  क्षेत्र  में

 शिल्प  सुचना  cat  पाणि प्र हो
 थि

 सख्या  ८.”_श्री न०  रण  मुनि स्वामी

 कया  खान  भ्र ौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  रुकेगा  इस्पात  कारखाने  के  क्षेत्र  में  हाल  ही  में  काफी  gar a  ;

 क्या  इस  उपद्रव के  कारण  काफी  संख्या  में  श्रमिक
 गिरफ्तार  किये  गये  थे

 क  इससे  इस्पात  कारखाने  के  निर्माण  कायें  की  प्रगति  में  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा  ;

 इस  क्षेत्र  में  उपद्रव  के  कारण  क्या  थे
 ?

 खासतौर  इंधनमंत्री  स्वर्ण  सिंह  से  रूरकेला  इस्पात

 कारखाने  के  कुछ  ठेकेदारों  के  श्रमिकों  के  शिविर  में  १६  ake  १८  १९५८ को  कुछ

 ar हुआ  था
 ।

 किसी  शराबी  द्वारा  aaa  की  मामूली  सी  घटना
 ने

 एक  बड़ा  अवांछित

 an

 में  काफी  सनसनी  फेल  गई  जिससे a

 =

 a

 as  a

 मिल  ai प्रेमी  में



 REAR  मौखिक  उत्तर  &
 &4s

 Sq Gazal  के  परिणामस्वरूप  लगभग  १५०  व्यक्ति

 गिरफ्तार  किये  गये  हैं

 भर

 उड़ीसा

 की

 पुलिस  उनके  खिलाफ  कार्यवाही  कर  दी  है  ।

 क
 इन  उपद्रवों  से  इस्पात  कारखाने के  कार्य  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ने पाई  है  ।

 पर्याप्त  पुलिस  श्र  सुरक्षा  सम्बन्धी  उपाय  किये  गये  हें  शर  स्थिति  सामान्य  हो  गई

 for  पाणिग्रहण  :  क्या  इस  नगर  का  प्रबन्ध  स्थानीय  मजिस्ट्रेट  शर  कम्पनी  के  प्राधिकार

 के  हाथों में  है  ?  योंकि  तो  क्या  उड़ीसा  की  सरकार  *  केन्द्रीय सरकार  का  ध्यान  नग

 दो  प्राधिकारों के  हाथों  में  होने  के  कारण  उत्पन्न  होने  वाली  कठिनाइयों  की  कौर  आकर्षित

 किया है  ?  यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 स्वर्ण  में  नहीं  समझता  कि  वहां  दुहरा  शासन  प्रबन्ध  है  ।  प्रत्येक  प्राधिकार  के

 अपने  अपने  निश्चित  कार्य  है  ।

 श्री  पाणिग्रहो
 :

 हाल  ही  में  उड़ीसा के  प्रमुख  दैनिक  पत्रों  में  यह  समा  चार  प्रकाशित

 था  कि  निवासी  निदेशक  ने  एक  निदेश  जारी  किया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  उड़ीसा  के  लोगों

 को  कम्पनी  के  सुरक्षा  ead  वर्ग  में  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  का  निदेश  जारी
 थ

 करने  के  पश्चात  नगर  के  दो  वर्गों  में  त्र्ता झ  उत्पन्न  हो  गई  ।  क्या  यह  समाचार सत्य  है  ?

 cant  सिह  :  में  समझता हं  कि  दो  वर्गों  में  शत्रुता  ऐसा  कहना  सच  नहीं  |  समाचार

 पत्रों  में  विभिन्न  प्रकार  के  समाचार भराये  दिन  छपते  रहते  हे  उनकी  एकदम  आलोचना करना

 अथवा  उन्हें  प्रमाणिक  बता  देना  सरल  काम  नहीं है

 fat  मेरा  प्रदान यह  था  कि  क्या  उड़ीसा  के  लोगों  को  सुरक्षा कर्म  च  द  वग

 का  भरी  किता  अनाज  पाद  का  हाई  फिश  लात  दिशा  वला

 ह

 cay  में  नहीं  समझता कि  इस  प्रकार  का  कोई  निदेशक f
 दिया  गया

 होगा  ।

 द
 महोदय  :  उन्हें  इसकी  जानकारी नहीं  है  ।

 सुनकर  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इंडिया  के  जून  अंक  में  उस  की

 are  आकर्षित किया  गया  है  जिसमें  कहा  गया
 है

 कि
 वहां  स्त्रियों  की  स्वतंत्रता  का  अपहरण  किया

 जा
 रहा  है  प्रौढ़  स्त्रियों  की  विभिन्न  में  फोटों  ले  कर  जम॑नी  के  लोगों  को  झ्राकषित  करने

 के  लिये  वहां  भेजी  जा  रही  है  ?  क्या  इस  बात  की  जांच  की  गई  है  ?
 ं

 faerer:  महोदय

 :

 जी
 ।

 ि

 हए  उदय

 ह

 सम्बन्ध  है  सक

 x  serene:

 ये  जो  चीजें  समय  समय  पर  वहां  हो  रही  हैं  उनके  कारण  होते  रहते

 :  भावुकता मय उपद्रव  ।

 al
 जो  कोई  भी  इस  सभा  की  कार्यवाही

 को  पढ़ेगा  उसे

 yy
 है

 ्

 बड़ा  श्राकषंक
 चित्र  दिखाई  देगा SS  ee

 भो  दी  कि

 tear

 ः
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 my  सभी  इसी  देश  के  वासी  हैं  |  इस  प्रकार  के  समाचारों  को  कोई  महत्व  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  किसी  ऐसी  बात  का  पता  लगता  है  जो  प्रथम  धृष्टता  घृणित

 तो  चाहे  किसी  भी  दल  का  कोई  व्यक्ति  क्यों  न  हो  इस  पर  चर्चा के  लिये  भ्र तुम ति नहीं  i  11.0

 इस  प्रकार at  सूचना  निश्चय  ही  मंत्री  महोदय को  दी  जानी  चाहिये  कौर  यदि  मंत्री उस  पर

 कोई  कार्यवाही  नहीं  करता  है  तो  निस्संदेह  हम  उस  पर  यथाशक्ति  कार्यवाही  करेंगे  ।  जहां  तक  इस

 मामले का  सम्बन्ध  प्रत्यक्षतः  यह  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री  सुधार  :  उपद्रव  ऐसी  ही  छोटी-छोटी  चीजों  के  कारण  हुमा  करते  हैं  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  को  चाहिये  कि  वह  असम्भव  मामलों को  इसके

 करें  ।
 ्

 स्वर्ण  किसी  भी  दशा  उपद्रवों  का  उस  लेख  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 था  जो  फिल्म-इण्डिया  में  प्रकाशित किया  गया  था

 -
 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  कृपया  इस  मामले  की  जांच  करें  ।  यद्यपि  विधिक

 रूप से  में  एसे  सुझावों  को  प्रश्न  काल  में  स्वीकृत  नहीं  किन्तु  कमी-कभी  में  इनके
 हि  ये

 स्वीकृति दे  भी  देता हूं  ।  सारे  सुधारों पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  गौर  जब  कभी
 द

 बारा

 .  ऐसा  कोई  अवसर  दि  जबकि  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  किसी  को  गलतफहमी
 होतो  उसका  स्पष्टीकरण

 किया जाना  चाहिये  ।

 ह  श्री  पाणि ग्र हो
 :  भिलाई  दुर्गापुर में  एसा  कोई  उपद्रव  नहीं  हो  रहा  है  ।

 फिर  रूरकेला
 में  फिर  इस  प्रकार  के  उपद्रव  क्यों  हुआ  करते  थ

 faremet  महोदय :  वह  इससे  सहमत  नहीं  कि  अक्सर  उप  द्रव ह  होते  यह  तो  माननीय

 वावा
 क

 =

 रहे  हैं
 ।

 थ  are  लिखित उत्तर

 नारियल  का  tat  तेयार

 fox  बासुदेवन  नायर  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  में  नारियल  का  रेशा  तैयार  करने  के  लिये  अब  मशीन

 काम  म  लाई  जाती  है  जिससे  मजदूर  बेकार  हो  गये  हें  रेशे  की  किस्म  भी  घटिया  हो  r  ई

 क्या  केरल  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  रेशा  तैयार  करने  के  लिये  इस  प्र
 सर  की  मशीन

 के
 इस्तेमाल  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  देने  का  निवेदन  किया  ax

 यदि  तो  उस  पर  कायंवाही  की  गई  है  ?

 डि

 थ

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  (sit  सती दा  :

 ा

 नता
 ATs  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध सं

 gi
 से

 एक
 विवरण  सभा  पटल

 तक  a



 वि

 दे  लाखत  vu  १९५८

 पाल  में
 तय क  द  दान

 पल

 भूति fet
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 रेंगे
 कि  :

 क्या
 यह  सच

 है
 कि

 नेपाल  सरकार  नें  अपना  एयरलाइन्स
 कारपोरेशन  स्थापित

 oat

 यदि  हां  तो  एसोशियेट  श्रॉफ इन्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन कीः
 को  क्या

 स्थिति

 घौर

 क
 द

 भारत  सरकार  के  साथ  समझोते  की  क्या  |  हूँ
 ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet

 ह  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  अर  एसोशियेट  के  बीच  हस्ताक्षर  किये  गये  करार

 नी  दातों  के  अनसार  दोनों  के  बीच  का  संविदा  भंग  कर  दिया  गया  प्रौर  एसोदशियेंट ने  नेपाल  के

 की  वायु  सेवा  (-9-4a  से  समाप्त  हो  गई  है  ।

 कोई  समझौता  करने  के  लिये  नहीं  कहा  गया  था  क्योंकि  नेपाल  के  अन्दर  विमान  सेव

 के  बार ेमें  एक  तान  सरकार  के  बीच  कौर  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  फे  बीच  अथवा
 ा

 दूसरी  भारत  सरकार  के  बीच  नहीं  किया  गया  था  |
 स्वयं  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 ने  नेपाल  के  भ्रमर  विमान  सेवा  जारी  रखने  के  बारे  में  अनिच्छा  प्रकट  की  थी  ।
 इस  तथ्य के  कारण

 को  इण्डियन  एयरलाइन्स  की  भ्र  से  तदर्थ  उपाय  के  रूप  में  उस  समय  अन्दर  की  सेवा

 चालू  रखना  था  जब  तंक  कि  नपाल  की  सरकार  कोई  दूसरी  व्यवस्था  न  करली

 र

 पाकिस्तान  कौर  गोधरा  के  बीच  व्यापार  तथा  वायु  करार  थ
 a

 ह  न
 १०६२.

 Jat  war  सिंह  डामर
 :

 थ सरदार  इकबाल  fag :

 थ  क्या  aa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पाकिस्तान  कौर  गोगा  के  बीच  हाल  में  हुए

 व्यापार  तथा  वाय  करारों  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण  है  ?  थ वि

 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  welt  :  पाकिस्तान  इस  बात के  लि

 स्वतंत्र  है  कि  वह  अपनी  मर्जी  के  मुताबिक  दूसरे  देशों  के  साथ  किसी  भी  प्रकार  की  व्यापार  व्यवस्थाएं

 अ्रथवा  संधियां  करे  |  भारत  सरकार  को  तो  सिफ॑  इस  बात  का  प्रसाद  होता  है  कि  उनकी  कुछ

 व्यवस्थाएँ  जाहिर  तौर  पर  भारत  के  प्रति  घणा  के  भाव  से  की  जाती  हैं  ।  भारत के  लोगों  की  तरह

 पाकिस्तान  के  लोगों  को  भी  पिछले  ज़माने  में  विदेशी  शासन  के  अधीन  रहने  का  अनुभव  है  भ्र

 दोनों  ने  हो  actrees  शासन  का  दढ़ता  के  साथ  विरोध  किया  है  ।  areas  होता

 जब  पाकिस्तान  सरकार  एक  एसी  नीति  बरतती  है  जिससे  पर  पुर्तगाल  के  औपनिवेशिक

 को  समर्थन  मिलता  है  ।

 भारत  में  पुतंगाली  बस्तियां  ~

 द  1१०६४.
 श्री  बाजपेयी

 :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : a

 ge

 मर

 amt  rer  पपर

 een
 पर

 चलाने  का  निश्चय  किया
 है  _

 ha
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 (a)
 यदि  तो  उसकी  क्या  प्रतिक्रिया  at

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विच
 करती  है  भ्रमणा  क्या

 वाही
 की  है  ?

 कार्य  लक्ष्मी  हम  ने  समाचारपत्रों  म ेयह  समाचार
 ढा  है  कि  पुर्तगाली  सरकार  ने  अपने  प्रधान  वाले  भारतीय  भूखण्ड  में  १  १९५६  से

 बेंगाली  रुपया  के  स्थान  पर  जारी  कां  निश्चय  किया  है  ।

 क  और  चूंकि  कुछ  वर्षों  से  इन  क्षेत्रों  में  भारतीय  रुपया  विधि  मान्य  नहं  क

 fa  ससे
 मुद्दा  में  केवल  नाम  का  परिवर्तन  करने  से  भारतीय  श्ररथव्यवस्था  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव

 नहीं  पड़े
 गा  ।  इसका  राजनीतिक  प्रभाव  अवांछित  हो  सकता  है  आर

 हम  इस  बात  पर  विचार

 कर  रहे  हूँ  कि  भारत  सरकार  इस  चीज़  को  बचाने  के  लिये  क्या  कर.सकती  है  अं  उसे  क्या  करना

 ee
 नाभिकीय  परीक्षण

 ~

 Be
 _  सरदार  इकबाल  सिंह :

 i  ‘Lait  रघुनाथ  सिंह
 :

 =

 pl

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (¥)  वे  aa  कौन-कौन  से  हैं  जिन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  असेम्बली  में  नाभिकीय कौर

 यता  कर  दी

 व  ह  मैंभारत

 प्रीत  आर

 wa  इसकी  क्या  स्थिति  है
 ?

 ata  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  at)  )  और
 NATE at a म्बली  के  गत  लविंग  ि  श्रली खां) : (२ परीक्षण बन्द कर  काग  233  ं  ने

 रत  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  था  जिनके  नाम  इस  प्रकार  हैं

 बाइलोरशियन सोवियत  सोशलिस्ट  -
 मि  ४,  इण्डोने  में  क्लिक

 ः  उकटानियन
 सोवियत

 ह ध ७९ प्रलय सोदलिस्ट व ब्रा. किन्त

 ...  सोवियत  रूस  तथा  यूगोस्लाविया |

 इस त्र
 हार  भारत  के  अपने  मत  को  भी  मिला  भारत  के  प्रारूप  संकल्प  को  २४

 मत  प्राप्त  f

 ३४  देशों  ने  विपक्ष  में  मत  २०  ने  मतदान  नहीं  किया  ।  संकल्प  स्वीकृत  का  क

 एक्सप्रेस  न्यूजपेपर से  लिमिटेड

 1*₹०७०.  stadt  रेग  चक्रवातों  :  क्या  आवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  को

 करेंगे  कि

 क  ax 2

 ग

 ी

 गी

 गन
 लग

 कन

 पर  रियायती

 दर  पर  बेची  गई  थी  उनके  विरुद्ध  नई  दिल्ली  में
 5

 ge  भाग  किराये  पर  उठाने

 मिल गई  atk

 er
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 .  यदि  तो  किस  आधार  पर  att  नये  करार  की  ्य  क्या  हैं
 ?

 है  ate  संभरण  उपमंत्रो  निल  कु
 ०  कौर

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संखया  ee]

 मद्रास  राज्य  की  कपड़ा  मिलों  में  तीसरी  पारी  का  बन्द  किया  जाना

 १०७५.  श्री  एंटनी  पिल्ले  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ८

 क्या  मद्रास  राज्य  की  किसी  कपड़ा  सिल  ने  तीसरी  पारी  बन्द  कर  देने की

 दी  है

 यदि  तो  बे  मिलें  कौन-कौन  सी  कौर

 कितने  मजदूर  इससे  प्रभावित  हुए  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  से  मद्रास राज्य  के  किसी
 भी  की  मिल

 ने
 तीसरी  पारी  बन्द  करने  की  धमकी  नहीं  दी  है  ।  फिर  भी  मद्रास राज्य

 ज्य में

 अथवा  आंशिक  रूप  से  बन्द  सुती  कपड़े  की  मिलों  की  संख्या  तथा  उससे  प्रभावित  मजदूरों  ear

 ने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 मजदूरों  को  water  सहायता

 द

 करा
 a

 aft  काशीनाथ  पांडे  :  क्या  श्रम  शर  रोजगार मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 कि  थ

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  उद्योगों  के  जिनके  लिये  मजूरी  बो  मिग

 गी  ats  की  afar  सिफारिशों  की  प्राप्ति  के  निलम्बन  काल  के  लिये  अन्तरिम  सहायता
 दी

 ची

 तक

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
 ?

 ्

 fart  उपमंत्री  आबिद  सूती  चीनी  भ्र  सीमेंट  उद्योगों  के
 लि

 बीनी मजूरी  ats  स्थापित  किये  जा  चुके  है  ।  किन्तु  मजूरी  में  अन्तरिम  वृद्धि  की  मांग
 केवल

 उद्योग  के  मजदूरों  की  से  की  गई  है  |

 इण्डियन  serra  शुगर  मिल्स  फेडरेशन  का  जो  संकल्प  चोरी  उद्योग

 मजूरी  में  अन्तरिम  बृद्धि  करने  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  gar  है  बह  मजूरी  बोर्ड  कें  पास  भेज

 दिया
 गया

 है
 ।

 डीजल  इंजन  थ

 १०८०.  श्री  वि०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 2  ह  को  कण

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ब्रिटेन  में  बने  हल्के  कौर  कम  आवाज़  करने  ही

 इंजन
 ल  था

 ी  पग  1  १८  भ्रमण  क्ति
 में  प्रयोग

 किया  जा  सकता  है  भ्रौर  जो  एक  गैलन  तेल  में  औसतन ४ oa  ल  तक

 we
 द

 =  अंग्रेजी  मे  न्  oe

 OS



 थ
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 (a)  कया  यह  सच  है  कि  उपयुक्त  डीज़ल  इंजन  बनाने  वा  ea  निर्माताओं का  कोई

 कारखाना  भारत

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  उपयुक्त  कारखाने  को  भारत  इसी  प्रकार  के  डीजल

 इंजन  बनाने  के  लिये  उपयुक्त  सुविधायें  देने  का  विचार  करती  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  a=  हपफिागगोव  सास

 हाल  में  वाणिज्य  सम्बन्धी  समाचार  का  उल्लेख  कर  रहे  है  जिसमें  छपा  था  कि  इंग्लिस्तान वे  मैसेज

 एफ  लिमिटेड  नें  एक  नये  ४  सिलेण्डर  वाले  डीज़ल  इंजन  का  निर्माण  किया  है  जि

 परकीया
 चार--€&€  है  ।  सरकार  को  कौर  विस्तार  में  कुछ

 भी
 नहीं  मालूम  है

 ।

 द  जी  नहीं
 उगता  गर्दी  की

 क्  म
 झप

 इद
 अग  डाज  इंजन  बनाना  को  लिय a

 योग-करार  है
 ।

 (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |  क

 परसन  को  मिलों  का

 aatae Aer eters  व्यवस्याकरण

 |
 १०८१.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  श्रम  शौर  रो गुज़ार  मंत्र it  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 ;

 कारण

 कि

 कि  पटसन कं
 मिलों  के  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  किये  तने  के

 कितन  मजहर

 तर

 बरार
 पड़ा है  ?

 a
 मंत्री  आबिद  १२३६  ।

 क्
 वस्त्र  उद्योग

 tes
 |...  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  वस्त्र  उद्योग  को  ऋण  सम्बन्धी  सुविधा  में  कुछ  छूट  देना  स्वीकार  कर  लिया

 गया  ste

 थ क
 यदि  तो  उस  से  उद्योगों  को  कहां  तक  लाभ  पहुंचा  है

 ?

 क
 मंत्री  कानूनगो )  शर  वस्त्र  उद्योग  की  कठिनाइयों ह

 दूर  करने के  जिसे  wal  हाल  में  काफी  स्टाक  जमा  हो  जाने  का  सामना  करना  पड़ा  राज

 बैंक  श्र  रन  सूचित  बैंकों  से  निवेदन  किया  गया  था  कि  वे  मिलों को  मिलने  वाले  ऋणों  at

 झुग्गियों  के  लिये  प्रतिभूति  कम  कर  दें  ।  बेक  यथासम्भव २४  प्रतिशत  से  १०  प्रति

 तक  छट  दे  कर  यह  वित्तीय  व्यवस्था  करन  के  लिये  सहमत  हो  गई  हें  ।  यद्यपि  यह  बता  सकना  कहीं

 है
 कि

 इन  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  से  मिलों  को  कितना  लाभ  gar  है  किन्तु  यह  समझा  जाता

 झर  विशेषकर  देश  के  ऊपरी  भाग  की  मिलों  को  इस  व्यवस्था  से  पर्याप्त  सहायता  मिली  है  |

 फौजदारों  अदालतों  सें  निष्क्रमण  जियों  के  निक्षेप

 १०८३.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :  क्या  पुनर्वास  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री
 यह  बताने

 कपा  करेंगे  कि
 :

 या  भारत  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  के  बीच  फौजदारी  लतों  में

 मों  के  हस्तांतरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  करार  किया  गया oe
 कर

 त

 मिल  +.; 0" ह  के
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 यदि
 ती

 उसका  ब्योरा  क्या
 कौर

 इस  सम्बन्ध  के  अन्तर्गत  अब  तक  कितनों  प्रगति  को  गई  है
 ?

 तथा  mera  era-eia  मंत्रों  सेहर  चन्द  (®)  जी  मी

 इन  प्रबन्धों  के  अ्रनुसार  चल  सम्पत्ति  जिस  में  दोनों  में  से  किसी  भी  देश
 के
 फौजदारी

 ्य  में  निष्क्रमणा्धियों  द्वारा  जमा  किया  रुपया  भी  सम्मिलित  पारस्परिक  झरा  र  पर

 लौटा  दिया  जायेगा  ।  इसके  लिये  दावे  मांगे  गये  है  कौर  संबंधित  न्यायालयों के  ज़

 नकी  जांच  दोनों  सरकारों  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 ः  दावे  एक
 श  १९५७  को  जारी

 की
 गई  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  के  द्वारा

 मांग

 स
 प्रकार  प्राप्त  १०६  दावों में  से  9k  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  दावे  पालि

 a
 oe

 सत्यापन  के  लिये
 मेज

 दिये  गये  हैं
 ।

 जांच  के  परिणाम
 की

 प्रतीक्षा  को

 जा
 रही  है  ।

 जावक
 के bo  ध

 पास  से  पूरा  विवरण  प्राप्त  होने  के  पश्चात  ae  दावे  भी  पाकिस्  को  भेज  दिये

 जायग

 द  क

 कल सता  में  कार्यालयों  के लिये
 _

 a tony.  fait  त्रिदिव  gare  चौधरी

 OB
 Yat

 atta  घोषाल

 ा  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिक
 )  केन्द्रीय  सरकार  को  कलकत्ता  नगर  में  कार्यालयों  के  लिये  कितने  स्थान  को  भ्रावश्यकता

 उसमें  से  सरकार  ने  तंक  कितना  स्थान  अजित  कर  लिया  है

 =  क्या  इस  प्रकार  की  कोई  प्रस्थापना  है  कि  कुछ  सरकारी  कार्यालयों
 को  कलकत्ता से

 ज
 उपनगरों  में  भेज  दिया  जाये  शर  वहां  कार्यालयों  और  में  काम  करने  वा  लोगों  के

 ये  क्वाटर  बनायें

 ह  कार्यालयों  को  किन  उपनगरों  में  भेजा  जायेगा  क्या  निकट  भविष्य

 र  स्थान  att  करने
 की

 सम्भावना  है
 ?

 san

 भूमि

 sara  site  संभरण  मंत्री  wo

 च०  ् आवश्यकता  कन  कन

 क

 फुट
 उपलब्ध  ,.  रेप es  ay  फुट

 और  कार्यालयों  और  रहने  के  मकान  बनाने  के  faa  कल

 क  प
 में  सरकार  विचार  कर  रही  है  |

 प्

 कमी  अजित

 सव्य  ga  को  gen  का  निर्यात

 FRocy  श्री  हेम  बुरा  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  amt  की  कपा

 ह

 सच  है  कि  मध्य  पूर्वी  इराक  लेबनान इरादी  में  रूस  की

 दत्तक
 के

 coe  ग
 भारतीय  वस्त्रों

 का  निर्यात  बहुत
 कम  रह

 गर
 झर

 eras

 i

 ह

 थ
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 को (@)  यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  हमारे  व्यापार  को  सुधारने के  लिये  सरकार  ने

 ह

 लिक

 =
 शिष्य  संतरी  कातत े:  ई  न  नो  q

 में

 ase
 उसन अ  पने

 पड़ोसी  के  साथ  कोई  विशेष  व्यवस्था को  है

 (=)  सभी
 देशों  जिन  में  मध्य  पूर्वे  के  देश॑  भी  शामिल  aon  ति  व्यापार  को  बनाये

 रखने के  पूरे  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 greta  कौर  कुमार उ उद्योग  को  वस्तुयें

 थी  स०  स०  साजो ं:
 थ

 i208. if  att  तंगामणि
 a

 शी  हात्दर

 नवा  वॉ
 गाय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 लक

 =)
 कया  विदेशों में  हमारी  हथकरघा  और  कुटीर  उद्योगों  की  वस्तु प्र ों को  बहुत  मांग  है

 यदि  तो  विशेषकर  किस  देश  ar

 हमारे  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रो
 शौर  हमारे  हथकरघा  उत्पादों की  मांग  बहुत

 य  से  TAHT  पूर्वी  अफ़रीका  में  ही  शरिक है

 हद
 उद्योगों  को  वस्तुओं  का

 त  परिचित  जमीनी  कौर  अमरीका  कश्ते हैं
 क

 निर्वात  को  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित  PUI Z | TT aay  की  गई

 क (2)  विदेशी  प्रदर्शनियों  atk  मेलों  में  भाग

 (२)  विदेशों में  ध्या  रूमਂ  atc  स्थापित करके  प्रचार

 थी  ३)  निर्यात  बाजार  के  विकास  के  लिपे  हथ  करघा  निर्यात  संच  की र स्थापना

 ४)  विदेशों  के  साथ  होने  वाले  व्यापार  करारों  में  कुमार  उद्योग  की

 वस्त्रों

 को  भी

 शामिल

 (५)  बाजार  निर्यातकर्ताश्रों  किस्म  निर्धारण  seo  dinar
 कौर  नमूने  केन्द्र  स्थापित  करना

 (६)  शिष्टमंडलों को  विदेशों  में  भेजना ate  इसी
 प्रकार  के  टमंडलों को  भारत  में

 भराव  के  निमंत्रण  कौर

 )  निर्वात  शल्कों  में  रियायते ं।

 श्रमिक  प्रतिशत  के  लिपे
 झविदात्रकत्तियां

 ्

 1*१०८७  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  प्रधान मैं  त्री  यह  बताने  Se

 aa

 _  कया  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  आ्राणविक  शक्ति  ata  के  द्वारा  भारत ने  श्राप  विकसित  देशों

 araghaat  री
 हं  श्र

 ———

 faa

 188  (A)  ee



 क
 थ

 २६४०
 लिखित

 7  €  Qu

 अ

 कलियाती

 किन  किन  देशों  को  दी  गई

 निशार
 मंत्री  के  सभा-प्रचीन  सादत  घ्

 झ  at) :

 भी  नहीं  दी  गई  हैं  ।  ह
 ह

 मी  आयात  प्रतिबन्धों  के  व्हाइट  ener

 =

 थि  a थो  त्रिदिव  कुमार  चौवरी

 प १०८८  हेम  बुरा

 1  सरदार  इकबाल  fag

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  अनुमान  से  कोई

 झांकन ेब बता
 सकती  है

 कि
 आयात  प्रति  के  कारण  निम्नलिखित  उद्योगों  में  कितनी  बेरोजगारी

 ्
 (१)  उद्योग

 (२)  थ

 ः
 (३)  पटसन  ?

 ye
 a

 थ  वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :  कच्चे  माल  के  STATA  नवें  लगने  के  कारण  कुछ

 x  में  बेरोजगारी हो  गई  है  ।  इंजीनियरिंग  उद्योग
 पर  इस  का  विशेष  पड़ा  क्योंकि  ये

 उद्योग
 तो  आयात  किये  गये  कच्चे  माल  पर  ही  निर्भर  करते  थे  ।  परन्तु  वस्त्र

 ौर
 पटसन  उद्योगों

 में

 से  कोई  भ रोजगारी नहीं  हुई  ।

 प्रतिबन्धों  के  कारण  हुई  बेरोजगारी  के  आंकड़े  एकत्र  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 थ
 बिदेशी  पंजी  का  विनियोजन

 ह

 की  कृपा  करेंगे

 कि
 .

 ११०८८.  गोहेन  बुरा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने

 यह  सच  है  कि  सरकार  केवल  वहीं  योजनायें  अनुमोदित कर  रही
 है
 जम

 सहयोग  प्राप्त  होगा  कौर
 दों  काल

 के  लिये  विदेशी  पूंजी  भारत  में  विनियोजित  क॑

 ौर  ail

 यदि  at,  तो  किन  उद्योगो ंमें  विदेशी सहयोग  प्राप्त  होने  की  खासा  र  किस

 aa  तक

 गाय  तथा
 उद्योग  उपसंत्रो

 :  ae
 एक र विवरण  सभा

 पटल  पर  खा  जाता है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  प्रनु बन्द  संख्या  ex]

 हैकि
 पाकिस्तान  का  र्द्धक  प्रयास

 *uQy.  शो
 हुरियत  सागर

 :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  के  खिलाफ  पाकिस्तान
 के  युद्ध  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 एक  श्वेत पत्र

 सिचर
 का

 ae
 PELL  में  दिया गया

 यदि  हां
 ,  तो  कब ?

 क
 गाधी  ES  आयल

 sa
 tan  aia

 —

 OS



 q  y  २६४१ €
 Regs

 pitta
 wa  तरो  eamaies  sit  सादत  ma  :

 पौर
 इस

 बारे
 में

 सरकार नभ
 पत्र  जारी

 नहीं  करना  चाहती
 |

 अखबारी  कागज  का  आयात

 hi
 १६९७.  ही  प०  शायर  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री

 सभा  पटल  पर
 एक  विवरण

 समाचार  vl रखना
 ने  को  कपा

 करेंगे  जिस  में  यह  जानकारी  हो  कि  निम्नलिखित  चालू और  इस  से
 ठीक  पहले की  दो  श्रनुज्नप्ति  अवधियो ंमें कितना  अब्बा री  कागज

 त

 के  लिये  दिये  गये
 सांसों  क ेब्यौरे क्या  हैं

 OS
 (१)  दि  इंडियन  एक्सप्रेस  ग्रुप  ,

 (२)  दि है
 Oo

 थ

 कि

 दि  हिन्दुस्तान  टाइम्स  a

 दि  टाइम्स  झाफ  इंडिया  ग्रुप a

 :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 ह

 तवा  उन्हों  मंत्रो  लाल  बडा

 जाता  है  ।  aa  परिशिष्ट  ४,  श्नुवन्त  €€

 फौजों  जूते
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 1१६८९  शरथ  देव :  कया  पुर्वा  तथा  अल्प-संख्यक  काय  मंत्रो  यह  बता
 nov

 au

 करेंग

 जा

 चका

 पूरा में  eur agg से  पुत्र  विस्थापित हुए  ऐसे  कितने  लोग  हैं  जिन्हें  कृषि  त्र

 र  कामत
 के

 लिये
 भूमि  आवंटित  की  जा  चुकी  है  परन्तु  प्रभी  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने के  लिये

 ऋण  नहीं  दिया  गया  ;

 क  ि

 थ
 (7)  इन  ऋणों  का  शीघ्र  भुगतान  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  जां  रही  है

 fgaata  तथा  श्रल्प-संस्यक्ञ  कायें  मंत्रो  मेहर  चन्द  :  ee

 ne a  १६११  परिवारों  को  भूमि  योग्य  बनायें  को  लागत  नहीं  दी  गई  स  ी  क्योंकि

 बस्ती से वे  za
 नि  गल  और

 यदि
 रहते  हैं  त

 बाहर  कहीं  व्यापार  करते  हैं  ।  दोनों  हालतों  में  उन्हों  ने  भूमि  को  कृषि  योग्य  नहीं  बनाया है  ।
 शेष

 १४६  परिवारों  को  इस  ag  ऋण  दे  दिया  जायेगा  ।

 उड़ीसा  में  साइकिल  के  ति

 क

 न ee 1१७००.  श्री  प्र०  ठ  देव  क्या  वाणिज्य  तथा
 क

 Gn  साकार  दस  को  राज्य  में  चार  साइकिल  कारखाने  लगाने  के  लिये

 fad;

 | उ |

 नन

 का  कर  दि  हैं
 यदि  at,  तो  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  राज्य  में  कारखानों को  :

 टन  के  बारे

 में  के  यय  सरकार  न  क्या  सिफारिश को

 ay
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  ये  चारों  रविभान  कटक  ने  का  निर्णय

 किया

 )  यदि  ऊपर  के  भाग  (
 श  क  उत्तर  नक्र  TUS  हो  तो  कहां-कहां लगाय

 ~  no
 है  कै

 क  तथा  उद्योग  मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर
 :

 )  जी  नहीं

 क  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।  व

 जी  नहीं
 ्

 |  राज्य  सरकार  न  चार  उपक्रम चुने  हूं  जो  विभिन्न पुर्जे  बनाते  हैँ  चुनाव|  डन

 उपक्रमों
 पर छ  ड  दिया गया  है  ।  न

 A be Seite] rae =

 मं

 से  एक  कटक
 में  स्थित  है  शर  दरगाह  कौर

 पहला  उपक्रम  ने  शमाल  स्थान  नहीं  चना  है  |
 मंडी  में  खोले  जाये  ग  ली  नन

 sas  में

 दि  क
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 1१७०१.  पारकर  क्या  वाणिज्य  तथा  ग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 )  लघ  उद्योगों  द्वारा  बनाई  जाने  वाली  वस्तु झ्र ों  विक्रय के  लिये  .  rs  AWS FT में  बम्बई

 राजय  दें  कित
 ने  थोक  के  डिपो  खोले  गये  ।

 (@)
 PERSE  में  कितने  डिपो  खोले  जाने

 ्
 वे  कहां-कहां खोले  भ्र ौर  ्  ्

 उन  से  कितनी  ara  हुई
 ?

 aS
 जिन्न  उ  योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  Wea)

 Janae

 जानकारी  क्त्र

 की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 4

 मराठवाड़ा  से  चमड़े  को  सहकारी

 ध

 ' १७०२.  श्री  पांगरकर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह  बंबई  के  मराठवाड़ा  प्रदेश  में  कित-कित  स्थानों  पर  चमड़े  को

 कलस  ताए

 द

 केन्द्रीय  सरकार  ने  तक  उन्हें  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  श्र

 वे  क्या-क्या वस्तुयें  बनाती  हूँ  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रो
 लाल

 बहादुर

 लिखित  स्थानों पर  चमड़े  की  सहकारी  पंथाल

 Fpoeeroarm
 किला  दिनभर

 भ्रंदोरा

 व
 ज  उस्मानाबाद

 aa

 ,  लोहारी  लास  ए  कम ज़ारा

 arf  मोरगांव
 कदा  |

 जिला  पानी

 a
 हिंगोली ।

 ates

 —T

 ्रो रंगा वाद  थ

 उदमापेठ

 केन्द्रीय  सरकार  प्रत्यक्ष  रुप  से  इन  थ उस्याद्य  को  कोई  सहायता नहीं  देती  ee

 में  केन्द्रीय  सरकार  ने  बम्बई  राज्य  सरकार  को  ty,  VE,oee
 रुपये  दीर्घकालीन  ऋण  के
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 यौगिक  सहकारी नल  a  ceases  EY  RD
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 संस्थापकों  ऋण  देने  के  लिये  मराठवाड़ा  के  वित्त  व्यवस्था  करनें  वाले  केन्द्रीय  अभिकरण

 २,०  ०,०००  रुपये  दे  दिये  |  इस  राशि  में  से  वित  व्यवस्था  करने  वाले  केन्द्रीय  अभिकरणो ंने  चमड़े  T

 करन  वाली  पांच  संव्याय्रों को को  22%, 9&0  रुपय  ऋण  दिया  ।  इस  के  अतिरिक्त बम्बई सरकार बम्बई  सरकार  के

 टोर  उद्योग  विभाग  नें  चमड़ा  कमाने  वाली  चार  संस्थानो ंको  १०,७८०  रुपये  राजसहायता के

 ite

 &,  220  रुपये  ऋण  दिया  उस  समय  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  हुसैन ने

 ह  ी औद्योगिक  सहकारी  संस्था  मोमिनाबाद  को  G,2Xo  रुपये  अनुदान  के  तौर  पर  गौर  €,

 eta  गण  दिया  गया  था  |

 )  ये  संस्थायें  चमड़े के  टखने  तक
 के  बूट  कौर  कमाई हुई

 ह
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 ह
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 सराय  वाड़ा

 में  सुनकर  सहकारी  संस्थायें

 स्
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 श्री  पांगरक्र :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मं  त्री  यह  बताने
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 ई  के  मराठवाड़ा  प्रदेश  में  कितनी  बनकर  सहकारी  संस्थाये ंब  गई

 \
 इनमें  से  कितनी  सहकारी  संस्थानों  को  भारत  के  रक्षित ब्रेक  से  ऋण  प्र  कर  सकती
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 कौर

 क्त  प्रदेश  में  अब  तक  कितने  हथ करघों  को  fa  यत चालित  asi
 अभा  रितिक  क्रिया
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 लाल  बहादुर
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 ¥ = fast

 freee
 भी

 सोकार
 लाल  :  कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
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 करेंगे
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 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  कोटा  की  कपड़े  की  मिल  नहीं चल  रही  प

 q)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हे
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 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  जी  ह |  हां  ।  श्री  गोपाल

 कोटा  पहले  कोटा  टेक्सटाइल्स  लिमिटेड  कहलाती  २४
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 ५७ बन्द

 ।  उन्होंने  इस  का  कारण  यह  बताया  कि  लगातार  हानि  हो  रहो थी

 राजस्थान में  छोट  समान  के  उद्योग

 1१७०४.  श्री  आकार लाल  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करें

 PEYG—YVE IT VEYE—Co F THM शर  PENE—Eec  में  रोजगार  बढ़ाने  के  लिये  राजस्थान  में  छोटे  पैमाने  के

 उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  PeYG—YE  PERE  ण्म्ं

 मये
 उद्योगों  की  स्थापना  करने  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गये  हूँ

 |  राज्य  सरकार
 को  साझा

 कि  औद्योगिक  बस्तियां  बसाने  के  फलस्वरूप इस  अवधि  में  उन  में  लगभग
 दो  छोटे  पैमाने  के

 ES
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 1१७०६.  थो  वा
 था  seit  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ae क  की

 उत्पादन किया (#)  95-५८  में  भारत  में  कांच  ate  मैंगनीज  का  कुल  कि  तन

 उपरोक्त  अवधि में  विदेशों  को  कितना  निर्वात

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  लल  बह  दुर  :  सभा-पटल  पर

 रख ग  विवरण
 मे

 जानकारी  दी
 गई  है

 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 सत्या  १९०]
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 1)  दो  विवरण जिन  में  मेंगनीज  अयस्क  और  कांच  के  निर्यात  के  आंकड़े  दिये  गये

 जाते @  1  परिशिष्ट  ४,  तू  बन्ध  संख्या १०१  १०२]

 न्र
 राजस्थान  A  चमड़ा  कमाने  के  कारखाने

 ल  ay  श्रीनगर  लाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बत  करेंगे

 Te ON a WT AKT

 राजस्थान  में  चमड़ा  कमाने  के  कितने  प्राइम  टैंड  खालों  के  काम  का  feats

 प्त  कर  रहे  पौर  ह
 ्

 इन  कारखानों  में  कितने  प्रवीण  श्रमिक  है
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 उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  राजस्थान राज्य  सरकार  से
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 सारी  एकत्र  की  जा  सभा-पटल  पर
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 दौ
 जायेगी  ।  द

 गोदी  श्रमिक  are  ब

 ह  1१७०८.  ait  मन्थनी  पिल्ले  :  कया  श्री  प्रौढ़  रोजगार मंत्री सभा-पटल

 पर  एक
 विवरण

 अ  फा

 बॉल

 खार  किप  एग
 लि

 क्या  गोदी  श्रमिक  बोर्डो ंने  पत्तन तथा  गोदी  श्रमिकों  सम्बन्धी  गौर  समिति  के
 शन  पर  भारत  सरकार  के  संकल्प  की  वे  मदें  स्वीकार  तथा  कार्यान्वित कर  द दी  हैं  जो  पत्तन

 ड्
 रियों  द्वारा  माल  लादने  कौर  उतारने  के  लिंये  रखे  गये  श्रमिकों  पर  लागू

 a

 यदि  तो  किस  हद  तक  ?

 faa  उपमंत्री  आबिद  शौर  श्री  चौधरी  नें  बोर्डो के श्रमिव के  श्रमिक

 के  बारे में  कोई  सिफारिशें नहीं  की  थीं  इसलिये  श्री  चौधरी  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  का  संकल्प
 श

 प
 उन

 नरक
 पर  लागू  नहीं  होता

 ।
 सरकार  ने  बोर्डों  से  निम्नलिखित  सिफ़ारिशों  की  हैं  :---

 "  (१)  हरी  भत्ता  :  बम्बई  शर  मद्रास  गोदी  श्रमिक  बोझ  पहले  ही  अपने  रक्षित  संग्रह  श्रमिकों

 गया भ्र  रुपये  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  हाजरी  भत्ता  देते  हैं  ।  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  बोड़  से  क
 क  क  tt  ey  ng  ह

 =
 मूल

 श्रूप्रेजी  मे

 १०110  anned.
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 Pool  Workers.
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 बात  स्वीकार  कर

 ae

 तको  १  रुपये  बढ़ा  कर  १  .  की  रुपये  प्रति  दिन  कर  दे  यह

 थ  fara  रियायती  टिकट  की  सुविधा

 बोर्डों  को  यह  मंत्रणा  दी  गई  कि  विशेष  रियायती  टिकट  की  जो
 सुविधायें

 केन  सरकार के

 कर्मचारियों  को  प्राप्त  हैं  वे  बोड़े  के  कर्मचारियों  तथा
 श्रमिकों

 को  भी  दी
 जायें

 ।  इ
 mars

 किया जा  रहा  है  ।

 (३)  अवकाश  की  सुविधाये ं:  |

 कलकत्ता कौर  मद्रास  गोदी  श्रमिक ats  से

 कहा  om  दि  ये  cond  भादों  शिक  जोद

 हे

 सम्बन्धी
 नियम  झपना  लें  जो  अधिक  उपयोगी  हैं  ।

 कवी

 पर  विचार  कर  रहे

 (४)  सेवानिवृत्ति  के  लाभ :

 बम्बई  कौर  मद्रास  गोदी  श्रमिक  बोर्डों  से  कहा  गया  है  कि  उन  श्रसिकों  के
 ‘srafat’  म a Wa =eS

 भी  भविष्य  निधि  शौर  उपदान  के  लेखे  में  जोड़ा  जाये  जिन्हें  काम की  मात्रा  के  श्राघार  पर
 मजूरी

 दी  जाती है  ।  वे  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 (५)  शिफ्टों  :  तीनों  गोदी  श्रमिक  बोर्डों  को  शिफ्टों के  काम  कराने  की  मंत्रणा दी  गई  हे  ।

 द  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  बोर्डों  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  जब  कि  मद्रास  गोदी  श्र
 क  बोड़े

 इस  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 पंजाब  में  छोटे  के  उद्योग

 1१७०६.  थी  राम  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ७  2eyus ¥ aifea के  तारांकित

 दन  संख्या  ३५३१  के  उत्तर  के  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पंजाब  में  टे  पैमाने के

 उद्योगों  की  स्थिति का  ठीक  ढंग  से  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  किये  गये  केन्द्रीय  झर

 मुख्य  सिफारिशें कया  हैं  ?

 दल  की

 द
 तथा  उपयोग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  एक  विवरण स  पटल पर  रखा

 aug

 है  ।  परिशिष्ट  ४,  tara  संख्या  १०३]

 feast  से  व्यापार

 रास  कृष्ण
 slo

 ne
 सरदार  इकवाल  सिह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 _...  १६४७-५८  धौर  REYG—VE  (३१  Wexs
 ®)  में  किन-किन

 देशों  खे

 रत  का  व्यापार  बढ़ा

 इसी  wafer  में  किन  किन  देशो ंके  साथ  भारत  के  व्यापार में  कमी  हुई

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  धौर
 सभा

 क

 टल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,
 क रथ थनुवर

 sere
 वि  aa ee  पा

 कमल  vast  में

 क
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 ._..  पजाब  में  चमड़े  का  काम  करने  वालों  सहकारों  संस्थान

 थ्रो राम  कृष्ण
 1१७  सरदार  इकबाल  सिह  ्

 क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क a:
 a

 )  पंजाब  में  किन  किन  स्थानों  पर  चमर  का  सार  पर  ate

 वे  क्या  क्या  वस्तुयें  बनाती  =

 सहकारी  संस्थायें

 केंद्रीय  सरकार  ने  उन्हें  परब  तक  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  है
 ?

 lb
 णज्य  तथा  उपयोग  मंत्रो  लाल  बहादुर

 विवरण  सभा  पटल
 पर  रखा  जाता है

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १०
 }  ।

 क  माया ड  चमड़ा  ,  देशी  जूते  सरेश  ग्राम

 चु
 केन्ट  थ  सरकार ने  ३१-३०४५८ तक  निम्नलिरि खित  वित्तीय  सहायता दी

 ~
 OS  रुपय

 RXV, Ao

 द गिटार
 वे, ०३,५००

 ee  =

 सरकारी TIN  इ gare  aa बातूनी नसरुल
 a

 1१७१२
 aes  it

 qo  नायर  :  क्या  aria  यॉरसंचरण
 मंत्रों

 यह
 बाने  को

 कृपा  करेंगे  कि

 प्रथम  योजना  के  प्रारम्भ  से  PEY—Us BH VATE cH AKT AH की  समाप्ति  तक  भारत  सरक  |  |
 की  जो

 इमारतें बनाई  गई  उन
 में

 वातानुकूलन  की  मशीनें  लगाने
 पर

 कुल  कितना  खर्चे  gar; झ घोर

 दिल्ली  ate  नई  दिल्ली में  इस  प्रकार  कितना  खर्च  किया  गया
 ?

 श्रावास श्ौर संभरण मंत्री att  संभरण  मंत्री  क०
 च०

 :  कौर
 प्रथम  योजना

 में ह
 प्रारम्भ  से  PeYe—-Ks  की  समाप्ति  तक  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  भारत  सरकार  की  अ्रथवा

 त

 =

 सरकार  के  लिये  बनाई  गई  इमारतों  में  वातानुकूलन की  मशीनें  लगाने  पर  लगभग  २९  लाख
 रुपया खर्च  gat  ।  इस  wale में  देश  के  स्थानों पर  सरकारी  इमारतों  में  ऐसा  कोई

 चे

 ग

 बगीची  माधोदास  )  के  निकट  विस्थापित  व्यक्ति
 द

 1१७१३.
 श्री  राघा  रमण  :

 क्या  पुनर्वास  तथा  wee  संख्यक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 ही  शमीज  बगीची  माधोदास  के  निकट  के  क्वार्टरो ं४  हने  वाले

 सा  जल लि  पित  व्यक्तियों  को  बिजली  पानी  की  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  है  ate  उन्हें  जो
 थ

 किया  जाता  यह  भी  कुछ  समय  के  लिये  बन्द  हो  गया  ate
 व य1ााााातामत्णयाणातत्ाानवाममााातमनाानानाभााा  SS  a  ee  os,  ee  ET  HS

 जीमें
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 इन  क्वार्टरों  में  रहने  वाले  पर्दा  गाडन  के  निकट  रहने  विस्थापित
 व

 पुनर्वास  लिये  सरकार  की  अ्रन्तिम  प्रस्थापना  क्या है  ?  =

 पुनर्वास  तथा  अल्प-संध्या कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  इन  क्वार्टरों

 रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जल  संभरण  उपलब्ध  है  ।  वह  सुविधा  दिल्ली  नगर  निगम

 थोड़ी  देर  के  लिये  रोक  दी  गई  क्योंकि उन  रों  के  रहने  वाले  लोगों  ने  पानी
 के

 शुल्क
 नही

 किये
 थे  ।  जल  पं  भरण  ऐसोसियेशन श्राफ  एऐलाटीज  के  द्वारा  यह  श्राइवासन  दिये  जाने

 पर  पुन

 चालू  कर  दिया  गया  था  कि  वे  भविष्य  में  नियमित रूप  से  शुल्क  कीਂ  अदायगी  करेंगे
 |

 बिजली

 का  प्रशन  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  क्योंकि  उन्हें  इस  मंत्रालय  द्वारा  बिजली दी  हीਂ  नहीं  जाती ।

 पुनर्वास म॑  मालय  द्वारा  दल्ली  में  भविष्य  में  शर  सिक  क्वार्टर  बनाने  का  कोई

 गम  नहीं  है  ।  इन  बस्तियों के  विस्थापित  व्यक्तियों को  भ्र स्थायी  मकान  देने  की  समस्या

 थर  दि  ली  प्रशासन  उस  समय  विचार  करेगा  जब  कि  दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने

 झौर  मकानों की  अधिक  भीड़  भाड़  को  दूर  करने
 के  प्रदान

 पर
 विचार

 थ

 द  कच्ची  सामग्री  का  आयात

 थ

 [rere

 कृपा  करेंगे  कि

 शी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग

 wens pe क

 देन

 )  क्या  यह
 सच  है  कि  सरकार  ने  श्रीशैल  से

 १९४८
 तक  की  श्रवण  में  लाइसेंस

 लिये  आयात  व्यापार  नियंत्रण  नीति  सम्बन्धी  रेड  बुक  के  प्रकाशित हो  जाने  के  उपरा

 निर्यात  योजना  के  अधीन  कच्ची  सामग्री
 के

 आयात  के  लिये  जिन  उद्योगों
 को  लाइसेंस

 ये  उनकी  सुची  में  ६  भ्रमण  उद्योगों  को  भी  सम्मिलति  करने  का  निर्णय  किया  है  झर  वे

 दिये  (१)  फल  तथा  साग
 सब्जी  (२)  बिस्कुट  कौर  (३)  कोको  तथा

 :  11  जो  बालें  )  (५)  ert  फलेक्स  तथा  कोल्ड  गोदाम  (६)  सिगरेट  ;

 क्या
 इन

 उद्योगों  के  नाम  निर्यात  संविधान  परामर्श  परिषद्  मंत्रणा पर  सम्मिलित  किर
 गये  थे  या  किसी  तदथਂ  विभागीय  निर्णय  के  प्राकार  पर  ;

 aT 7 RTT  से
 अरक

 उधोग  के  फिरनी  विनती  कामत  के  सामान  के  eerie  किया
 गया है  ;

 इन  उद्योगों  के  लिये  लगभग  कितनी  की  सामग्री  at  आवश्यकता  होगी
 ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  it  ही

 निर्यात  coma  परिषद्  तथा  निर्यात  संवर्धन  समिति  की  सामान्य  मंत्रणा  को
 ध्यान  में

 aa  हुए  सरकार
 के

 द्वारा  किये  गय  के  झाड़दार  पर
 |

 ह

 )  संभा-पटल  पर
 एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ४  झ्न बन्ध  संख्या

 क

 TAT  पटल  पर  एक  विवरण रखा  जाता  है  परिशिष्ट  x,  waar  संख्या
 लि

 tow]
 —  ee  नल्ल  me  eee,  अ य नवववटनटयल 2 >« ——  ed

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 सत  ईसबगोल का  f

 9१५  श्री  दलजीत  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्र  ReXs  के

 कित  <a  सत  ईसबगोल के  निर्यात न्या  UVR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  क

 मं  भारत  को  किन  किन  देशों  से  होड  करनी  पड़ती  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्र  लाल  बहादुर  :  जह

 फ्रांस  की  ही
 होड़  करनी  पड़ती  है  और

 वह  भी

 सीमित  रुप  में

 =
 gat  है  केवल

 Oo

 पंजाब  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1१७१६.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या  वाणिज्य तथा  sa  यह  बताने की

 air कि

 )  ay  मे  छाट  पैमाने  के  उद्योगों  के  संवर्धन  तथा  विस्तार  के केਂ  लिये  कोई  सर्वेक्षण
 त

 है  ;  शौर

 यदि  तो  उक्त  सर्वेक्षण  की  उपपत्तियों  की  कार्यान्वित  के  सम्बन्ध  में
 sia  तक  क्या

 क्या क  ही
 की  गई  है

 ?

 य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  ate  सभा-पटल

 घर  एक  रण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १०६

 क  क
 थ

 दिल्लो  में  मकान  an  गिरना

 क

 1१७१७.  at  त०  ब०  बिट्ठल राव  पुनर्वास  तथा  werden  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  ae  fe  :  OS

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५८

 परले

 rare

 सिली  े एक  मकान  गिर  गया  था  ;  Oo  में कस्टोडियन ध  केमर

 क्या  उसमें  रहने  वाला  कोई  व्यक्ति  मारा  गया
 था  ;

 att
 a

 यदि  at  कस्टोडियन  के  झधीन  उस  मकान नर्क  रम्मा
 के  बे

 ~ Wy FaT
 क्या

 बाहर  की  गयी
 ?

 पुनर्वास  अल्प  सं  यक  कार्य  त्री  (ait  मेहर  चन्द
 s.  (#)  state

 (a)
 जी
 हां

 ।

 उस  इमारत  के  एक  भाग  के  गिर  जाने  शेष  इमारत  पर  भी  बुरा  असर  पड़ा था  I
 ये  नगर  निगम  के  द्वारा  वह  मकान  गिरवा  दिया  गया  था  ।  शेष  बच  हुये  थोड़े  से  का  हमारे

 कर्मचारियों
 a

 द्वारा  निरीक्षण  किया  गया  था  कौर  उन्होंने  यह  सुझाव
 दि

 या  है  कि  उसे

 भी  गिरा  या  जाय
 इदी  नितर  कान  दा  कोह  दा  उर

 ही  नहीं
 ee  तता

 मूल
 हिं



 थ
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 amy  शक्ति  का  anion  कार्यों  के  लिये  उपयोग

 ik  सरदार  इक़बाल  सिंह  :  नया  प्रवान  मंत्रो  २७  ey  के  जेनेवा  में

 धी  अतारांकित अणु दा क्ति  के  शान्तिपूर्ण  कार्यों  के  लिये  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  हुये  द्वितीय  सम्मेलन  सम

 प्रश्न  संख्या  ६८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  विज्ञानवत्ताग्रों  दारा  कितने  प्रस्तुत  किय  जायेंगे

 उनमें से  प्रत्येक  में  कितने  विषय  निहित  होंगे  ;  atc

 इन  पेपरों  के  लेखक  कौन-कौन  होंगे  ?  थि

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक न  मंत्री  (sft  जवाद
 ५६  ।

 ॥  )  ate
 ग्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 एक
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता

 है  ।  देखिये  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  208]
 ्

 द  जमाने  A  ayaa .~)  के  Htqaa  के  लिये  विधियों

 1१७१४.  सरदार  इक़बाल  सिह  :  द
 विद्याथा बताने की ्

 Po

 ्
 क्या  परिश्रमी  जमनी  की  सरकार  ने  उस  देश  में  mats *  के  अध्ययन

 के
 लिये

 बत्तियां  देने  का  प्रस्ताव  रखा  है  ;

 यदि  तो  बया  उस  छात्रवत्ति  पर  यहां  से  कोई  विद्यार्थी  भेजा  गया  है

 frat  मंत्रो
 तथा  विदेशी

 कार्य
 मंत्री

 जवाहरलाल
 :

 जी  हाँ
 ।

 ा  ्  2

 (a)  oat  नहीं  ।  परन्तु  दो  विद्वानों  को  चुन  लिया  गया  है  झर
 है  if  वे  शीघ्र ही

 qq
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 नाइजीरिया में  भारतीय
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 झांकने  तो  ज्ञात  नहीं  हू  ।
 तो  भी  यह  aaa  है  कि  इस  समय  नाइजीरिया  में  स्त्रियों
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 बच्चों  सीमित
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 भारतीय  रहते  हूँ
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 उनमें से  अधिकतर  लोग  व्यापार  कपड़े  के  व्यापार  या  तो  स्वामी  के

 रूप
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 कप  में  ले  हुये  हैं

 ।
 तय मग

 ६
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 1१४२१.  सरदार  दह क्र बाल  fag:  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह t
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 लोहा  तथा  मैंगनीज़  वयस्क  का  निर्यात
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 करेंगे  कि  द्  REXYV—-U“G  शौर  ReYG—HE  में  अभी त त  को
 लोहे

 तथा  मैंगनीज़  सिमि  लि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर शास्त्री  )  अ्रपेक्षित  जानक  नीचे  दी
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 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (=)  कभी तक
 कि  फर  गये  है  कौर  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  और

 अलग  गासी
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 उन
 फिल्मों  का Sea  क  र  क  coe  नन  न  बक  नकल  न

 न  कर  रहा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  सें
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 tr  झर  प्रसारण  मंत्री
 :  शौर  केन्द्रीय  फि  म  सेन्सस

 क  बाल  गोगी  फिल्मों  को  किसी  अलग  वर्ग  में  नहीं  रखता  ।  इसलिये  कभी  तक  भारत  में  बा
 न

 योगी

 फिल्मों  के  सम्बन्ध  में  ठोक  ठीक  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  ।  तो  फिल्म  डिवी ज्ञान  तथा

 पोगो
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 सोसाइटी  द्वारा  विशेष  कर  बच्चों  के  लिये  तैयार  की  गयो  फिल्मों  का

 ब्यौरा
 यह  है  :--
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 फिल्म कां  नाम

 निर्माता
 का  उन्हें  प्रदर्शित  क  रने  वाल  झ
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 फ भाग  उन  बालोपयोगी श

 बाल  चित्रशाला  |  कापियां  गैर  '  वाणिज्यिक

 खान  दी  सी  दोर  फिल्म  विभाग  ऋण  a  लिये  पब्लिक  को

 सोवियत  सका  झ  पर  देता  है  ।  उनकी  कापियां

 ag  फिल्मों  के  साथ  ही  साथ  प्रर्दशित

 क  करने  के  लिये  बालोपयोगी  फि

 सोसाइटी  को  दी  जाती  हें  चली  सें

 फिल्म  लाइब्रेरी  को  भी  ्य नथ  जाती  है

 हरीतकी  कापियां  कीमत  प  पब्लिक

 बेची  भी  जाती  हें  ।
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 ud  रिमेम्बर  ल्म्यि फिल्म  विभाग  फिल्म  विभाग  ने  इसे  उपरोक्त  ah

 करणों  के  भ्रतिशिक्त  सिनेमा  हाउ

 को  भी  प्रदर्शन  के  लियें  दिया  art

 जलदीप  थ  थे  fart  सोसाइटी  राज्य  सर्कार

 चार  दोस्त  बा लोप यों  की  बालोपयोगी  फिल्म  समितियों  द्र

 गंगा  की  लहरें  ।  इल्मी  सिनेमा  हाउसों  में  विशेष  शो  शिक्षा

 बच्चों  से  बाने  J  डटी  मंत्रालय  की  चलती  फिरती  गाड़ियों

 तथा  सुचना  अ  ९  अन्य  सरकारी  वि  भागों

 के  द्वारा  दिखाई  जा  रही  ह  ।

 योगी  फिल्म  सोसाइटी  ara  ये  फिल्में
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 थोड़े  से  किराये  पर  उस  शिक्षा  तथा

 तिक  संस्था  हों  को  भी  दी  जा

 है  जिनके  पास  १६  मिलीमीटर  की

 Bn  सिनेमा की  मशीन  है  ।
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 पाकिस्तानियों  का  भारत  आगमन

 ae  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  झपा  करेंग  कि
 PEXN—NE  तथा  PEYo—Ye  में  प्रतिमास  कुल  कितने  पाकिस्तानी

 राष्ट्र जन
 पारपत्र  ले  कर  पर्वो ss
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 तथा  पश्चिमी  स्तान  से

 भारत  में  आये

 मल  प्रंग्रेजो  मे
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 ने  एकड़ कसेंगे  कि
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 र  चाय  की  खेती  हुई  थी  ?
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 द
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 पाकिस्तानी  सैनिकों  दवारा
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 लूटा  जाना

 (  पंडित
 हवा  ना०  तिवारी

 |  श्री  रघुनाथ
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 अ
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 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 हाव  क्या  यह  सच  है  कि  ५  rey  को
 OT la  बतानी  सैनिकों सैनिकों

 ने  कछार-सिलहट

 सीमा ¢  सूर्मा सेक्टर  पर  हमला  करके  एक  नौका  को  लूट  लिया  था  शौर  नाविकों  गे  पकड़  लिया
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 केन्द्रीय  सरका
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 ग्राम  सरकार  इस  घटना  पर  विरोध  व्यय

 जो  पत्र  देने
 उसका  किसू  पायों ने ने  क्या  उत्तर  दिया  ह ै;
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 सके  सामान  को  नत  ट  लिया  कौर  उसके  चालकों  को  पकड़  लिया  |

 ड  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  स्तर  पर  विरोध  किये  जाने  के  परीक्षण —

 बतानी  प्राधिकारियों  ने  सामान  तथा  चालकों  को  छोड़  दिया  ari

 किश्ती में  दो  ही  व्यक्ति थे  ।  उन्हें  पकड़  लिया  गया  तु  बाद में  छोड़  दिया  गया
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 हानि  पहुंचने  की  खबर  नहीं  मिली
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 यदि  तो  इस  प्रकार  का  एक  यूनिट  स्थापित  करने  पर  कितना  खर्चें
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 प्रति  दिन  कितना  गन्ना  पेरा  जाता  है
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 उन  यूनिटों में  किस  प्रकार  की  चीनी  तेयार  की  जाती  है

 अ्रावइ्यकता  नहीं क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रकार  के  यूनिटों  के  लिय  लाइसेंस
 की  को

 कौर  उन  पर  कोई  उत्पादन  शल्क  नहीं  लगता  ;  शौर

 क्या  इस  प्रकार  के  यूनिटों  के  लिये  आवश्यक  मशीनरी  के  रायात
 अपेक्षित

 विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  है
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 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  (a),  जी  |  सम्भवत

 तय  सदस्य  खुली  कढ़ाई  की  चीनी  की  फैक्टरियों  की  कौर  संकेत  कर  रहे  सल्फाइट दन

 या  को  अपनाया  जाता  है  ।
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 ate  सगा  कराएँ  गेविन  सदरी  गेर  लगता
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 मशीनरी  a  करन  की  झ्रावश्यकता नहीं  होती

 a
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 कित  कीमत  का  स्टेशनरी  का  सामान  खरीदा  था  ;

 उसमें  से  कितना  सामान  बाहर  से  आयात  किया  गया  था  कौर  कितना  देश  में

 गया  था  ;  घौर  ह

 भारत  में  ही  जो  सामान  खरीदा  गया  था  उसका  कितना  प्रतिश्त भाग  बाहर  से
 आयात
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 कौर  संभरण  मंत्री  ध्क्०ठ  च०  सभा-पटल प  एक  विवरण
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 क्या  अहमदाबाद  काटन  वेस्ट  AA  ea  एसोसियेशन  ने  भारत  सरकार  से  यह  श्रनुरोष

 किया  है  कि  सरत  कौर  कोमल  रद्दी  रूई  पर  निर्यात  शुल्क  समाप्त  कर  दिया  श्र
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 इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गयी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  जी
 at

 ।
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 श्रासाम  में  लघु  उद्योग  संस्था  ने  कितनी  प्रगति  की  है  ;

 क्या  संस्था  ने  भ्राता  में  कोई  विस्तार  केन्द्र  भी  खोले  हूं  ;

 ह  लघु  उद्योगों  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  कुल  कितनी  राशि  मांगी  गयी
 थी  att  उसे

 कितनी  राशि  सदा  की  गयी  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 से
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 जामसर  जिप्सम  थि
 थ

 RAC)  श्री  ला  क्या  श्रम  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 (=)
 क्या  राजस्थान  में  जामसर  जिप्सम  खानों  में  काम  करने

 वाल ेते
 श्रमिकों  को  कम्पनी

 की  झोर  से  मजूरी  भुगतान  अघिनियम शौर  खान  अधिनियम के  अनुसार  कुछ  सुविधायें दी  जा

 रही हूं ; और और

 यदि  तो  ये  सुविधायें क्या  हैं  ?
 थ

 शम  उपमंत्री  आबिद  :
 जी  थ

 (१)  वेतन  श्रदायगी  कानून  सुनिश्चित  करता  है  कि
 जो  वास्तविक

 रूप में

 दिया  जाना  निश्चित  safer  के  दिया  जाता  है  कौर  कि  कर्मचारियों  का  वेतन  उन्हें

 बिना  किसी  प्रकार  की  कमी  किये  द्वारा  या  उसके  wie  भ्र धिक ृत  कमियों  को

 पा  जाता है  ।
 थीं  अला

 रिफ

 188  (/  OO



 क

 .
 रद्द

 So

 लिखित  उत्तर  €  सितम्बर
 &  texs

 (२)  सा गुनी  gfe  जो  खान  कानून  कौर  उसके  अधीन  बनाये

 अन्तर्गत  जामसर  जिप्सम  खान  में  दी  जा  रही  हैं  ये  हें  ee

 थ

 t

 के

 (१)  स्वास्थ्य  अर  सफाई  CtsT  (i) )  पीने का  पानी  ।

 (ii)  पाखाने  कौर  पेशाब  खाने  बनाये
 र
 ह  लेकिन

 द  थ

 क
 स्वीकार डिजाइन के  नहीं

 थ  (iii)  श्राम  अच्छी  ।

 ~
 (२)  प्रथम-सहायता  इत्यादि  (i)  मरीज़ों  को  शीघ्रता  से  अ्रस्पताल

 म  ल  जान

 के  लिये  श्रम्बलेंस गाड़ी  |

 wat को (ii)  प्रथम-सहायता  सम्बन्धी  कंचा

 पर्याप्त  संख्या  में  भर्ती  किया  जा  रहा  है  ।

 त
 (iti)  एम्बुलेंस  कमरा  शर  डाक्टर  ।

 (iv)  दो  प्रथम  सहायता केन्द्र
 ।

 (v)  प्रथम  सहायता  का  सामान
 सम्बन्धित थ

 चारियों को  दिया  जाता  है  ।

 ह
 (३)  सामान्य  कल्याण  कारवाई  (i)  विश्वामालयों की  व्यवस्था  है  लेकिन  स्वीकृत

 द  डिज़ाइन के  नहीं  ।

 (ii)  कर्टिन--लेकिन  स्वीकृत  डिजाइन

 (iii)  एक  योग्य  कल्याण  अफ़सर  नियुक्त
 किया

 ह
 गया है  ।

 (४)  खान  शिशु  नियम  (i)  एक  स्वीकृत
 ही

 प्रकार  का
 शिशु गृह

 २०

 बच्चों के  लिये  ।

 (ii)  प्रसाधन श्र  सामान  इत्यादि

 थ  ii)  प्रशिक्षित  कर्मचारीगण  1

 थ  (iv)  के  site  दूध  पिलाने
 वाल्  माताओं के

 स्वास्थ्य की  जांच  का  एक

 गया है
 =

 ..........  हरिजन  विस्थापित लोंगों  को  ऋण  ्

 RoR. [at fe ब

 श्री  उठ  ला०  बाईपास  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री गि  यह  बतान

 की  सर्प  करेंग

 ee  ee

 सम्मिलित  माफ  कर  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार ने  प्रति  परिवार  कितनी  cfr
 ्  TS  ie CAN Be Ot I  SUT |  माफ  कर  बने  का  निश्चय

 भ

 तकाबी  ऋण

 ्  ्
 ह

 व  ब

 wa



 ्  ्

 &  श६  ४८  लिखित  उत्तर  रेप  ५७

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  कार्य-मंत्री  मेहर  चंद  जी  नहीं

 राजस्थान  के  हरिजन  शरणार्थियों  को  कोई  खास  रियायत  नहीं  दी  गयी  है  ।  परिश्रमी

 स्थाकिस्तान  के  शरणार्थियों  को  झाम  तौर  पर  नीचे  दिये  गये  गज  माफ़  कर  दिये  गये  हैं  ।

 (१)  पंजाब  के  बाहर  ज़मीन  पर  बसाये  गये  प्रत्येक  शरणार्थी  काश्तकार

 परिवार  को  २२  रुपये  तक  की  तकावी  का  भाग  जिसे  फूड
 लोन

 कहते हैं  ।

 (२)  देहाती  इलाक़ों
 में

 बसाये  गये  गैर-दावेदार  दस्तकार  शरणार्थियों  को
 गैर-काश्तकार

 ह ह  कामों  के  लिये  ३००  रुपये  तक  के  देहाती  कर  थ

 )  छोटे  शहरी  कर्जों  की  योजना  के  arts  ३  R= R-4¥  गेर-दावेदार
 को  व्यवसाय  व्यापार  के  लिये  ३००  रुपये  या  कम  रक़म  के  कप  |

 (४)  विदेशों  में  शिक्षा  के  लिये  pat  को  छोड़  ३१-३-५४  तक  ग़ेर-दावेदार शरणा

 थियों  को  दिये  गये  दिक्षा  के  लिये  सर्ब  प्रकार  के  we  चाहे  वह  कितनी  रक़म  के

 Pere

 र

 दिय

 दी

 ही

 र

 क
 देते  गये  कर्ज़े  चाहे  प्रत्येक  विधवा  को  Roo  रुपये  से  भी  अधिक  मिले  हों  ।  ये  श्र

 उन  विधवाओं  को  भी  लागू  होती
 हैं

 जिन्हें  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी
 गयी

 सि
 की  महीनों  की  कीमत  कर्जों  के  रूप  में  दी  गयी  थी  ।

 ्

 त्रिपुरा सें  पुनर्वास  काय
 द

 १७३३.  दीदार  व्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक'-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  SeXV— 4S
 में  त्रिपुरा  में  सहायता  तथा  पुनवासी  विभाग  के  ais

 दा
 डिवीज़न  द्वारा

 किये  जाये  काय  पर  कुल  कितना  खच  ara  था
 ?

 stg  ene  नर्शसकस  सेती

 (att  मेहर  चंद  :

 नाक  ०

 लाख

 ्
 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड

 क्

 ७३४.  श्रीमती रेण  a  वाणिज्य  an  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 पा 4 eit  तक

 (=)  i

 राज्य  ere

 nea

 as
 कितनी

 wee किया  गया  है
 र

 erat
 तना है

 तरल  रिस
 —  नहीं  किया  जा  सका  bP) nim

 ग़ैर  सरकारी  क्षेत्र  area  के  सम्बन्ध  में  कितने  हाथों  को  श्रभी  तक  र राज्य  व्यापार

 निगम  से  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ;

 ग़ैर  सरकारी  क्षेत्र
 में

 इस  प्रकार  के  साक  शोर  नाट  ई  वस्तु ग्न ों की  कुल
 गी  कीमत थी  ;  कौर

 et
 sitet  म



 कि

 Baas
 द

 लिखित  उत्तर  €  ceRe

 इस  प्रकार
 से  जिंन

 जिन  गैर  at  ale a

 ae

 पायों  का  निगम  सं  सम्बन्ध
 रहा

 है
 कि  ए  ate

 oa  कित

 कीमत  थी
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बा  श
 AS)  २१८८३/६५,

 ६३४.

 रुपये  ।  वि

 (a)  %9,0%,83,  REQ  रुपये  ।

 GRE, 95,9K9  रुपये  |

 )
 उन  सोथो  के  नाम  बताना  व्यापारिक  दु  ष्टि  a  निगम  के  हिंत  में  नहीं  है  ।  फिर  भी

 गेर  सरकार  erat  के  लेखे  में  की  गई  वस्तुओं  की  एक  सुची 1  न  का  मलय  भी

 सख्या
 बताया  गया  है  ;  सभा  पटल  पर  रखी  जाती

 afer  pI 4 Wagqey

 थ्
 स्वचालित स्टोव  निर्माण  फिक्रो

 1१७३५.  श्री  पांगरकर  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 झपा
 करेंगे कि  -:

 भारत  में  एक  स्वचालित  स्टोव  निर्माण  फैक्टरी  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 कोई  प्रस्थापना  है  ;

 थ्

 थ

 यदि  तो  उसे  कब  कौर  कहां  स्थापित किया

 ः  (7)  क्या  उक्त  परियोजना में  कोई  विदेशी  कम्पनी  भी  शामिल हो  रही  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  से  fear  PAU

 में  बम्बई
 में  एक  विदेशी  साथ  के  सहयोग  से

 एक  श्रौटो-सेफ  स्टोव  फैक्टरी
 की

 स्थापन
 ड

 के  सम्बन्ध

 एक  प्रस्थापना प्राप्त  हुई  थी
 ः

 सरकार  द्वारा  वह  प्रस्थापना  स्वीकार  न  की  गई  कौर  उस  पार्टी  को  यह  परामर्श  दया  गया
 वह  एक  नई फैक्टरी  स्थापित  करने की  बजाय  स्टोव  ak  घायल  प्रेशर  लैम्पों  के

 निर्मा ताशों  के  साथ  मिल  कर  ही  कायें  करे  ।  es

 wast का  निर्यात  थ
 थ

 ह
 ७३६.  सरदार  इक़बाल  क्या  वाणिज्य

 तिका  उदान  गह  व बताने  को
 करेंगे  कि

 थ

 ...  क्या  सरकार ने  पैरों  क
 निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है

 यदि  तो  उन  पशतूनों  के  क्या  क्या  नाम  हैं  घौर  उनकी  किस  किस  किस्म  ्

 चह  गया  है  कौर  किस  किस  देश
 को  उनका  निर्यात  बन्द  किया  गया  है  ;

 FT Want (7)
 किन  किन  जानवरों  कौर  उनके  किस  किस  प्रकार  के  निर्वात  की

 ्  दी  गई  है

 ~~ ह
 ल  अंग्रेजी

 iad

 ee



 १९५८  रख कग

 wen

 नि  त  पर |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  attest)  (8)  जी  कुछ
 जानवरों  के

 शौर  इस  सम्बन्ध  में  सभा-पटल  पर  विवरण  रख

 भाता  है

 ।

 [atera दाष्ट ४,  ध्रुवनन्द  224]

 सिलाई  की  महीनों  के  उद्योग  का  थीव्स

 ह
 शी  दलजीत  fag  :

 wo  वाणिज्य  ज्या  उद्योग  मंत्री  यद  बताने  को

 कपा  करेंगे

 कक  क्या  पंजाब  सरकार  ने  राज्य  में  सिलाई की  मशीन  के  उद्योग छे  r  फे  लिये  कोई

 airs जना  प्रस्तुत  की  हैं  :;  कौर

 कोई यदि  तो  क्या  इन  योजनाओं  पर  कमल  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार

 राशि  बांट  में  दी  गई  है  ?

 ह
 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  (a)  सन्  REXV—KR  में

 a
 ge  पेप्सू सरकार ने  बोस्की  में  सिलाई  की  मशीनों  तौर  उनके  पुजा  का  एक  बड़ा  कारखाना  स

 को  योजना  प्रस्तुत की  थी  ।  i

 इस  योजना  के  लिये
 केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  8,92, 2¥0  रुपयों  की
 राशि ऋण  के

 रूप  में  दी  गई  थी  ।  फिर  REUS—HE  में  मालेरकोटला  में  साइकिलों  शौर  सिलाई  की  मशीनों

 की  किस्म  चिन्हित  करने  वाले  केन्द्र  के  लिये  २१,५६४  रुपयों  की  राशि  मंजूर  की  गई  थी  ।'

 ह
 इसके  प्रतिष्ठित  उद्योगों  को  राज्य  सहायता  अधिनियम  के  अधीन  छोटे  पैमाने के  aye

 द
 fire  एककों  का  ऋण फे  रूप  में  देने  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  REXUE—K  में  ४३,  oo,

 ह प्रौढ़  PeLV—US  में  Q¥,00,000  पये  के  समूह-ऋण  मंजूर  किये  गये

 परन्तु यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कि  इन  ऋणों  में  से  राज्य  सरकार  ने  उन  उपक्रमों  को

 गी  राशि  वितरित  की  है  जो  सिलाई  की  मशीनें  श्र  उनके  खुले  पुर्जों  के  बनाने  में  लगे  हुए

 चाय  व्यापार

 {93s  थी  दलजीत fag:  बया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  गे  कृपा  करेंगे

 कि

 1  कया  चाय  बोड़  की  स्थापना के  tea  चाय  के  निर्यात  र
 में  कोई  वृद्धि हुई

 क  स  र

 ss)

 यदि  at  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  शौर  चाय  बोर्डे  १

 2eUv  को  बनाया  गया  तब  से  निर्यात  दस  प्रकार

 SeYV—UYN  लाख  पौंड

 शुभ  ५६  6.90

 २९  पौंड

 ReXw—Ys  BRVS  लाख  पौंड

 मल  भंप्रेजी में



 लिखित .-  saz २६६०  €  १८५८८

 के  थे  Te  चढ़ाव  द  कारणों  से  हैं  जैसे  प्रेन्तर्रष्ट्रीय  परिस्थिति  तथा

 संसार  के  बाजार  में  मांग  तथा  पूर्ति  की  स्थिति  जिस
 पर

 का  कोई ae  नहीं  है  ।
 फिर

 शोर्ड  चाय  का  निर्यात  ज्यों का  त्यों  ५  रखने  क  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा  है
 ?

 महायुद्ध  में  हानि  उठाने  वाले  बर्मा  स्थित  भारतीय

 1१७३६.  सरदार  इकबाल  सिंह =
 क्या  प्रधान  मंत्री  ११  १९५७  |.  तारांकित

 गरदन  संख्या  १०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें की  करेंगे  विगत॑  महायुद्ध  में  बर्मा में

 हानि  सहने  वाले  भारतीयों
 के

 लिये  प्रतिकर  दिलाने  अरब  कितनी  प्रगति  हुई
 है
 a

 Ager मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायें  मंत्री  जवाहरलाल  इस  विषय  में  कोई

 लगती  कल  हीं हई  है  ।

 पंजाब  के  लिये  स्वचालित करघे

 ह  क  की  कृपा mas)  ०

 i

 ell  बया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री य

 करेंगे कि  :
 थ

 =

 nee
 पंजाब  को  अभी  तक  कितने  स्वचालित  wee  दिये  गये  हे  ;;  झर

 (tan  यें  करघे  केवल  कताई  मिलों  को  किये  गये  थे  अथवा  बुनाई
 संयम

 नी  कपड़ा  मिलों  को  भी  दिये  गये  थे  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :
 पं  राज्य हमें  ४६२

 स्वर  करघों के  प्रतिष्ठापन के  लिये  उद्योग  और  विनियमन  )  2EY2  ar

 अधीनਂ  लाइसेंस  जारी  किये  गये  थे

 (a).  ये  करघे  दो  मिली  जुली  यूनिटों  को
 अ्रावं  किये  गये

 _

 बम्बई  राज्य  में  अफगानी

 ws
 tt  पांगरकर

 :  प्रधान
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 बम्बई  राज्य  के  मराठवाड़ा  प्रदेश
 में  कितने  अफगान  राष्ट्र जन है

 i.  इन  में  से  कितने  व्यक्तियों  ने  भ्रमों  पासपोर्ट  का  नवीकरण नहीं  कर
 ह

 (7)
 कितने  व्यक्तियों  ने  नियमों  का  उल्लंघन  कर  जमीनें  और  मकान  खरीदे  हैं

 ऐसे  कितने  व्यक्तियो ंने  जिला  औरंगाबाद  के  जालना  नगर  में  अवैध  रूप  से

 द

 rar है  ;  AK

 सरकार इन  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 परिधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक

 ent  मंत्री  जवाहरलाल  से
 ..  हमने

 ई  सरकार से  जानकारी  मांगी है  ।  उपलब्ध हते  ही  इसे  लोक-सभा के  पटल  पर  रख  दिया

 न  झंप्रेजी में में

 1Great
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 ह
 वनस्पति '  तेल

 1१७४२.  श्री  साधुराम
 :

 क्या  वाणिज्य  क्या  उद्योग  मंत्री  बताने  a  कृपा  करेंगे  कि

 १९५७  में  भक्ष्य  तेलों  का
 कुल  कितना  उत्पादन  gars  ;

 क्या  इन  वनस्पति-तेलों  का  निर्यात  भी  किया  गया  था  ;

 यदि  at,  तो  इनकी  मात्रा  शर  मूल्य  कितना  कितना  ;

 यह  किन-किन देशों  को  किया गया  है  ?

 वाणिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्री (  थी  लाल  बहादुर  शास्त्री  ):  )  ae OU)  {tc में  भक्ष्य  वनस्पति

 पों  का  उत्पादन १५  लिखे  ५०  हजार टन  थां  जिन  में  ये  सम्मिलित  हैं  :  मूंगफली का

 सों का  सीसम का  कपास  at  खोपरे का  कार्ड के

 राम तिल का  तेल  ।
 =

 बर
 \

 (7)
 १४५  लाख  रुपये  की  कीमत के  €,२०० टन  ॥

 (3)
 acta,  परिश्रमी  ब्रिटेन

 और
 नी

 क  काम  दिलाई  दफ्तर द

 श इ  श्री  दलजीत  fag:  कया  श्रम  ate  मंत्री  करेंगे  कि
 ३१  १९५८  को  काम  दिलाई  दफ्तरों  में  पंजीकृत  स्त्रियों  की  संख्या

 !  कितनी  थी
 !

 पशम
 उपमंत्री  आबिद  :  ELT

 हिमाचल  में  ele  पैमाने  के  उद्योग

 ह  १७४४.  श्री  दलजीत सिंह  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  करेंगे कि

 क्या  हिमाचल  sea  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश

 प्रशासन  द्वारा  (१)  ate  (२)  सहकारी  समितियों  को  REUS-NE F 3 में  ३  तक  कुछ

 ऋण  दिया गया  श्गरौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा  क्या  है  ?
 द

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  a
 क

 की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 कागज की  खपत
 क

 १७४५.  शी  दलजीत  सिंह :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  विग
 i  में ww!  कागज  के  उपभोग  की  मात्रा  बताने  की  BAT  करेंगे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 PERY-UE  ०

 FENK-NY  WR  Wes

 a  २५०,५  १८.

 ane  ah  लाया
 दरस

 ग्रा यात  पर
 निर्यात  बहुत  कम

 है  .

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ्
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 द  ः
 आयोग  समितियां

 _
 ग  दलजीत  सिंह

 :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उन  आयोगों

 भर

 = ar  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन्होंने  १  जनवरी  से  ३१  १९५८  तक  की  अवधि में में

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  काम  किया  है
 !

 लोक-सभा के  पटल  पर  एकਂ वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  ware  संख्या  ११६]

 थ
 अमरीका  सनौर  रूस  में  भर तोय  प्रशिक्षणार्थी

 1१७४७.  थी  दलजीत fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया प्रमेरिका | र
 ea  me  revs

 ट्रेनिंग  प्राप्त  कर  रहे  शौर

 यदि  तो  उस  प्रशिक्षण  का  क्या  स्वरूप  है श्नौर  जहां  ये  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर

 मे  प्रौद्योगिक  संस्थानों  की  संख्या  ate  नाम  क्या-क्या  हैं  ?  rea

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 जानकारी  एकम  की  जा  रही  है  घौर  ययासमय  लोक-सभा  के  पटल
 पर  रख  दी

 erat

 ।

 कागज  मिलों  का  बन्द  होना

 _  1१७४८.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  इस  वर्षो ं३

 देश

 2ExG

 त़क  बन्द  war  वाली  कागज  मिलों  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 ्य  _  तथा  van  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :
 sbkentenl)

 एक  भी  मिल  नहीं  है  ।

 नकलों रेशम  फा  धागा

 TROVE.  थी  पी०  रामकृष्णन  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री य
 बताने  की

 wa  करेंगे  कि

 हथकरघा  उद्योग  क्षेत्र  में  नकली  रेश्म  के  कितने  धागे  की  खपत  हुई  है

 इसके  झायात  पर  नियंत्रण  लगाने  से  हथकरघा  उद्योग  क्षेत्र  में  किस  सीमा  तक  प्रभा

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है

 आयात  पर  नियंत्रण  लगाने  के  परिणामस्वरूप  नकली  रेशम  के  धागे  के  सभी  श्रेणी  के

 ई
 उपभोक्ता  विद्युत  चालित  होजरी  कौर  गैस  मेंटल  के  निर्माता  शादी  कठिनाई

 अनुभव  कर  रहे  हैँ
 ।

 नकली  रेशम  के  घागे  के  श्रायात  पर  नियंत्रण  लगाने  से  हथकरघा  gate

 क्षेत्र  पर  कहां  तक  प्रभाव  होगा  इसके  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं
 है  ।

 क  हथकरघा तथा  ey  उद्योग  क्षेत्रों  में  नकली  रेशम  के  धागे  का  समान  रूप  से  ि
 _

 करने  के  लियें  सभी  सम्भव  कदम  उठाय  जा  रहे  हूँ  ।
 CO

 tw  घंप्रेजी पे

 थ



 थ
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 जापान के  साथ  व्यापार

 oxo.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 Rex  में  प्रभी  तीन  जा पाको  कितने  मूल्य  की  वस्तुओं  का  निर्यात  किया  गया  है

 १९५७  की  समीपवर्ती  भ्रमणी  में  जापान  को  कितने  मूल्य  की  दस्तूर

 किया  गया  कौर

 हमारे  निर्यात  में  यदि  कमी  हुई  है  तो  उसके  क्या  कारण  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर शास्त्री  )  कौर  लोक  सभा  के

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परि  बिष्ट  ४,  गतबन्घ थि  ११७]

 मांग  की  मन्दी  के  कारण  जापान  ढारा  लोहा  तथा  इस्पात का  मैंगनीज

 स  तक  कौर  कोयले  के  आयात  में  सामान्य  गिरावट  हुई  है  ।  इसका  प्रभाव  के  निर्यात

 थि
 गर  क्षेत्र  में  उनका  का  कारखाना

 ः

 स्पीड-हैक
 Foxe.  et

 सुनाया  धनबल
 :  कया  वाणिज्य  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 =;  भारत  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  उदोक  कारखानों  के  क्या-क्या  नाम  है

 (3)  )  क्या  उन  कारखानों  में  वै  दैनिक  उद्योगों  का  सम्पर्क

 यदि  तो  इसका  प्रत्येक  का  रखाने  में  कितना  वंश  शौर  थ

 (4)  प्रत्येक  कारखाने  की  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  कितनी है  कौर  इन  में  से  प्रत्येक arene ्
 १६५६,  Reus  exe  में  wt  तक  उत्पादन  कितना  हुमा  है  ?  ः

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  at  सर लय

 सत्र
 में

 हि. 4: ' नन  कारखानों  के  नाम
 पौर

 उनकी  उत्पादन  क्षमता  बताने  वाला  विवरण  लोक  सभा
 के

 अटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  छानुवन्थ  संख्या  ११८]

 सांख्यकी संग्रह  ae &  की  घारा  ७  के  घिन  प्रत्येक  कारखाने  में  उत्पादन

 मात्रा  नद्दी  बताई  जा  सकती  है  ।  १९५६,  2EXO AI  १६५८  में  कुल  उत्पादन नी
 ता  ह्े:--+

 प्

 :  नाइट्रोजन  उर्वरक  सल्फेट )
 २१  टन XQ  mt

 VEX  ४६,  ४६  टन
 ू  Goo  टन

 ह
 ६  AS™  )

 REXE  ...
 र 8a,  ०  टन

 Pex  १४१,६७८  टन

 Rex  WAV, Roo  टन

 )

 भंप्रेजी थे थे
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 जी  नहीं  ।

 wer  उत्पन्न नहीं  ह
 होता  1

 अ

 क

 . जमीन फका  लगान

 शक  13.0
 चल

 fag:
 क्या  योजना  मंत्र पा  नेकी

 कृपा  करेंग  कि
 :

 uy

 दिल्ली  प्रशासन  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  चाही  कौर  रोसली  जमीनों का  गाते  PEXR-UO

 या

 केग  )  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  निष्क्रांत  सम्पत्ति  प्रति  एकड़
 किस  दर

 पर  नीलाम की पर  नद  ना
 है

 गई
 ai

 द  सरकार को  दिल्ली  की  उस  निष्क्रांत  भमि  के  बारे  में  किस  दर  पर  प्रतिकर  मिलेगा

 काइतकारों  को  भागीदारी  अधिकार  प्रदान किये  गय  हैं  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  त०  first) :  दिवस  प्रशासन

 की

 रिपोर्ट  के  अनुसार

 ge Yor!  १
 के  पहले  नकद  लगाने  की  दरें  निम्न  प्रकार  थी  —

 tars  tact निर्धारण

 दिल्ली  ०  ५  रुपये  प्रति

 ३

 आ
 ३  रुपये  ६  रुपय ेप्रति  एकड़

 ४  रुपय  ३  रुपय प्रति एकड़

 १  रुपया  ५०  नये  पसे ¥

 रुपये
 कोही  रुपये

 खद रात  ४  रुपये  प्रति

 २  रुपय  प्रति  एकड़
 ह

 के  .  ६  रुपय

 उत्पादन लग  डुल  a

 तुर्थाश  से  तकर  भाता  तक़  सतिया  सतत

 १९५०-११

 से  जमाबदी  इत्यादि  संकलित  नहीं  की  गई  है  उसके  बाद

 की  अवधि के लिये के  लिये

 ve  सीक  प  स

 दी  जायगी ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  उपलब्ध  होते  ही  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख

 १५  १९४७
 के  पूरव  जिन  काश्तकारों

 के
 पास  og  अथवा  समझौते  के  श्रन्तगंत

 जो  निष्क्रांत  जमीनें  थीं  उन्हें  भूमि धारी  अ्रधिकार  दे  दिये  गये  हैं  ।  १५  १९४७ के

 काश्तकारों  को  जो  अ  जमीनें  मिली  हैँ  उन  पर  दिल्ली  भूमि  सुधार  श्रधघिनियम  के  उपबंध  लागू

 .  नहीं  होंगे  शर
 इस

 प्रकार  की  जमीनों
 पर  अधिनियम  के  झ्र तु सार  काश्तकारों  को  कोई  अधिकार नहीं

 मिलेंगे  |
 भूमिका  अधिकारों  के  भजन  के  लिये  काइतकारों  द्वारा  दी  जाने

 जाती  ne

 वि धकार नहीं तिकर दरों 120] थ
 थ  द
 ane
 ६५ मल  प्रंग्रेजी  में

 Rent ot  of  Lands,  CO
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 के  सर  नथ  में  निष्क्रांत  और गैर-निष्क्रांत  staf  कोई  tana  नहीं  किया  जाता  है  ।  श्रधिनियंमं

 में  निम्न  दरों  का  उपबंध  किया  गया  t—

 ह
 काश्तकारों  की  श्रेणी  देय  प्रतिकर

 ्  काश्तकारों  का  उच्चतम  श्रीयाल  “-  का  चार  गना  कौर  उपकर

 तथा  स्थानीय दरें )  पंजाब  काश्तकारी  शभ्रधिनियम की  धारा
 ५  के

 orate  शधिभोक्ता  काश्तकार  जिन्हें  बिक्री
 द्वारा  स्थानान्तरण  के  भ्र धि कार  प्राप्त  हें

 ह  पंट्टा  खामी  श्रंथवा  इस्तमरारी  के  watt
 द

 जमीन  रखने  वाले  कारत कार  जिन्हें  बिक्री  द्वारा

 स्थानान्तरण के  अ्रधिकार  प्राप्त  हैं

 रेन
 घ्राण  वं दान गत  wera  वाल  weds  भ-राजस्व का  गना  झर  उपकर

 watq—  तथा  दरें  ।

 )  पंजाब  काश्तकारी  अधिनियम  की  धारा ५

 अधीन  काश्तकारों  के  अतिरिक्त  wea  अधि

 काश्तकार

 पट्टी  दखामी  अथवा  इस्तमरारी  के
 घिन

 धारी  काश्तकार  जिन्हें  च्ध्क्री  का  भ्र धि कार  प्राप्त

 नहीं है

 )
 )

 शाहदरा  सकल  में  झ्-स्वामिघारी  काश्तकार
 थ

 गर  श्रधिभोवता  काश्तकार  ..  भूमि  राजस्व  का  सोलह  गुना

 बिना  लगान  वालें  भूमि-गृहीत  अथवा  कर

 दर  पर  वाले  भूमि  गीता

 (x)  गेर  श्रधिभोवता  काश्तकार  जो  राजस्व  दरो ंप  |

 उपकर तथा  दरें  ।

 मालिकाना  अथवा  उसके  लगान  दे
 हे

 गैर  oferrtaear  कारत कार  जिनमें  शाहदरा  सकल

 के  १२  वह  से  अधिक  वाले  काश्तकार

 लित  हैँ  द

 ्
 निरकुजधारी  काश्तकार

 ्

 है  वाले  काश्तकार  कौर  भूमि  राजस्व  का  बीस  गना

 उपकर  तथा  स्थानीय  दरें ।.

 उपरोक्त  श्रेणी  २,  ३  शौर  ४  के  काश्तकारों को  प्रतिकर  निर्धारण  के  प्रयोजन  से  कमी

 अधिनियम लाग  होने  के  तुरन्त  फसली रज  में  देय  अथवा दिय  गय  लगान की  र्  का

 आवा
 ही

 था  होगा  ।  जब  लगान  की  आराधी  रकम  रूप  से  देय  भू-राजस्व  की  रकम  से  क्रम  है  तों

 राजस्व  उपरोक्त  रकम  कौर  जब  लगान  की  कथित  श्री  रकम  af  र  req  कीं
 ए

 मल  wit  में  थ
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 हा  a

 श  रकम के  दुगुना से  अधिक  है  तो  भूमि  राजस्व  यथाथ  राजस्व  का  दुगुना  होगी
 ।  अतः

 लागू  होने  के  पहले  देय  भू-राजस्व  की  cared  रकम  के  चालीस  गुने  से
 अधिक  प्रतिकर

 नहीं  होगा
 ।

 ं
 प्रधान  मंत्रों  का  सहायता  कोष

 थी  ae  सिंह  कया  प्रधान
 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ि

 प्रधान  मन्त्री  के  सहायता  कोष  में  उसके  प्रारम्भ  से  wae  तक  प्रतिवर्ष
 कितनी  रा

 att

 इस  कोष  में  से  किन-किन  श्रेणी  के  व्यक्तियों  अथवा  संगठनों  को  सहायता  दी  जाती  a  ;

 विभिन्न  पार्टियों  को  निधि  आवंटन  करने  के  लिये  क्या  क्या  नियम  कौर  विनियम  है
 ;

 क्या  उपरोक्त  निधि  के  लेखे  की  जांच  परीक्षण  केन्द्रीय  राजस्व  के  महालेखा

 द्वारा  नियमित  रूप  से  की  जाती
 कौर

 (=)  क्या  उसके  में  किन्हीं  अनियमितताओं  की  झोर  संकेत  किया गया  है
 ?

 गिरदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  र  मंत्री  जवाहरलाल  :  प्रधान  मन्त्री  फे

 सहायता कोष  में  से  नवम्बर  १९४७  में  उसके  प्रारम्भ काल  से  ३०  १९४५८  तक  प्राप्त  अंशदान

 उससे  दी  गई  रकमें  बताने  वाला  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट

 ४,  झतुबन्घ  संख्या  ११९]

 प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  से  निधि  का  वितरण  सामान्यतया

 पालों  भ्र ौर  मुख्य  मं  त्रियों  की  मौत  किया  जाता  है
 ।

 किन्हीं  श्रवस्थाओ्ं  में  सहायता  कल्याण की

 परिषद्  जिसके  चैयरमेन  राष्ट्रपति  सरीखी  विख्यात  सामाजिक  संस्थाओं  की  अनुदान

 जाते  हूँ  ।  कोष  की  स्थापना  के  प्रारम्भिक  काल  में  अधिकांश  रकम  पाकिस्तान  के  विस्थापित

 की  सहायता  उपबंध  में  प्रयुक्त  की  गई  थी  ।

 पिछले  कुछ  वर्षो ंमें  इसका  उपयोग  मुख्यत :  भूकम्प  श्रादि  दैवी  विपत्तियों से
 अभावित  क्षेत्रों  मे ंसहायता का  उपबंध  करने के  लिये  किया गया  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय सहायता

 से
 राज्यों  के  राज्यपालों att  मुख्य  मंत्रियों  के  पास  जो  निधियां  रखी  जाती  है  उनका  उपयोग

 कि. ७ व अरपन  विवेक  से  करते हूँ  1  ह

 प्रधान  मंत्री  के  सहायता कोष  से  निधि  श्रावटंन  करने  के  लिये  कोई  निश्चित  नियम

 विनियम  नहीं  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  wd  विवेक  से  ही  इसका  वितरण करते  हैं  ।

 scart  मंत्री  के  सहायता  कोष  पर  नियंत्रक  श्र  महालेखापरीक्षक  अथवा
 केन्द्रीय

 के  महालेखापाल  का  कोई  निधि  सम्यत  अथवा  संवैधानिक  उत्तर  दायित्व नहीं  है

 मंत्री  के  सहायता  कोष  की
 लेखापरीक्षा

 भारत  सरकार  की  मान्यता  प्राप्त  सुची के  ares

 लेखापाल
 की

 फर्म  मैसेज  एस०  बैजनाथ  अय्यर
 एण्ड  कम्पनी  प्रतिवर्ष  नियमित  रूप  से  करती है

 उस  फर्म  के  नाम  की  सिफारिश  केन्द्रीय  वित्त  मंत्रालय  ने  की  थी  ।

 कोष  के
 प्रारम्भ

 से
 कभी

 तक  उसकी  व्यवस्था  में  कोई  अनियमितता नहीं

 इस  विषय  में  यह  भी  उल्लेख  किया  जाता  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  के  लेखों मे ं2

 —
 कौर  देने  का  प्रधान  मंत्री  के  अतिरिकत  अन्य  व्यक्ति  को  ्

 थ
 ब  धि नहीं है  थ

 मूल  sash  में

 पल  Minister  Relief  Fund  a

 Bn
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 पत्र  सम्वाददाताश्रों  को  मान्यता

 श्री  अर्जन fag  भदौरिया  :  क्या  सूचना  कौर  प्रसरण  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  |  (

 विदेशी  पत्रों  के  प्रतिनिधियों के  रूप  में  मान्यता  प्राप्ति के  लिये  rg  ५८  में  भारत  सरकार
 के  समक्ष  कितने  व्यक्तियों  ने  arden  पत्र  दिय  शर  किन-किन  पत्रों  की  are  से  मान्यता  प्राप्ति का

 त्न  किया था  ;

 उपरोत्त  arden  पत्रों  पर  विचार  होने  तक  विदेशी  पत्र  प्रतिनिधियों को  क्या-क्या

 परीक्षाएं  दी  गई  हैँ  ;

 कितने  भ्रावेदन पत्र  स्वीकार  किये  गये  और  कितने  स्वीकार कर  दिये  गये  ?

 ह
 दि  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  :  सोलह  ।  समाचार  पत्रों  के  नाम  ब

 a
 वाला  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  सरया  १  Roy

 केन्द्रीय  समाचार  पत्र  मान्यता  समिति  की  सिफारिश  पर  ही  मान्यता  प्रदान  की  जाती  है  ।  इस  समि
 में  अखिल  भारत  समाचार  पत्र  सम्पादक  सम्मेलन शर  श्रमजीवी  पत्रकारों का  भारतीय  संघ  के

 प्रतिनिधि हैं  att  नियम  के  era  सब  आवेदन पत्र  उन्हें  निर्दिष्ट  किये  जाते  हे  ।

 सामान्यत :  मान्यता  प्रदान  होने  तक  प्रेस  सामग्री  सम्भरित  करने के  अतिरिक्त  भ्र ह

 कोई  सुविधाएं  संवाददाताओं को  नहीं  दी  जाती  है  ।  जिन  स्थितियों  में  यह  प्रकट  होता  है
 कि  त्र

 संवाददाता  की
 प्र हं ताए  प्रौढ़

 समाचार  पत्र  की  ख्याति  को  देखते  हुए  मान्यता
 प्रदान  करने  की

 सच

 ह
 उनमें  मुख्य  सूचना  अधिकारी को  मान्यता  समिति की  are  से  यह  शभ्रधिकार

 की  कौर  से  weary  मान्यता  दे  दी

 स्वीकृत  १२
 क

 कि

 क

 मान्यता समिति द्वारा

 थ

 विचार  देत

 निलम्बित  ya
 a

 उड़ीसा में  योजना  प्र  |  हैं  4

 ७५५.
 डा०  सामन्त  सिंगार

 :
 क्या  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री

 यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि tre Wis

 के  लिये
 उड़ीसा  की  उन  नाटक  मंडलियों  के  क्या  नाम  हैँ  जिन्होंने  EY" 3 3

 ड्रामे  किये  है  ;

 योजना  प्रचार के  लिये  कितने

 ५  Zlatl Gt HE

 2

 इन  नाटक  मंडलियों  का  चुनाव  किन  सिद्धान्तों  पर  आघारित  है  ;

 ड्रामों  के  साध्यम  से  प्रचार  कार्य  पर  उड़ीसा  में
 texts

 ५८  में  कुल  कितनी  रकम  e aT

 की  गई  हे
 ?

 ate  प्रसारण  मंत्री

 a १.  जनता  कटक

 थिएटर  स्प  पुरी
 क्

 TS  म

 Central Pre ress  Acar
 editation  Committee,



 थ  a

 RRS
 स्थगन

 प्रस्ताव  &  १९५८

 wet  पूर्णा  थिएटर  प्रः

 बद

 a

 य  श्री  स्टेशन  बड़ा
 बरपाया

 कल्चरल  बालन

 चन्द्र  कला  सांगोरा

 a  समाज  सेवा  पो०  मजा

 गोपबंध  ड्रामेटिक  बलक

 बक देवी  नाट्य  Tro  भगतसिंह पुर

 १०

 9
 OS

 बिमला  भवनेश वर  क

 Be

 एक

 नाटक  मंडलियों का  चनाव  प्रत्येक॑  स्थिति में  प्रचार  नाटकों  के  सफल  प्रदान  की

 °g  उनकी  ख्याति तथा  सम्बन्धित क्षेत्र  की  प्रा वस् यकता  कौर  दर्श  कों  की  (क [: |

 peg  वर्तमान नीति  के  पुनरीक्षण  की  कौर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है
 जिसके

 ऊ
 दो  या  तीन

 जुतो ह
 ई्भ्नौ  योग्य  नाटक  मंडलियों  में  ही  यह  कार्य  सौंपा  जायेगा  ताकि  उनके  प्र  !  पर  अधिक

 ae  प्रभावपूर्ण  नियंत्रण  किया  जा
 सके  ।

 2,809  रूपये  X%  नये  पैस े।

 ह
 a=

 व

 स्थगन  प्रस्ताव

 OO

 उत्तर  प्रदेश
 विधान  सभा  म  शान्ति  स्थापित  करन  के  लिय  सशस्त्र  सिपाहियों  का

 बुलाया  जाना

 पूच्या  महोदय  :  म्  के  तीन  स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  उनमें  से  कोई  भी  नियम

 नुज़ूल  नहीं  है  ।  पहला  प्रस्ताव  श्री  ही०  ना०  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  तथा  श्री  | ह  To  नायर

 द्वारा  दिया  गया  इसका  सबे  श्री  ब्रज राज  सिंह स०  म०  जगदीश  तंगामणि तथा  हेम

 बस्स  द्वारा  दिया  गया  है  तीसरा  श्री  नाथपाई  व  श्री जाघव  द्वारा  दिया  गया है  ।  इन  प्रस्तावों

 का  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  प्रजातांत्रिक  तथा  संविधानिक  अधिकारों  के  उल्लघंन  के  कारण

 भयानक
 स्थिति  पैदा  हो  गई  है  संविधान  तथा  संसदीय  प्रजातान्त्रिक  प्रणाली  का  निर्वाह  होना

 कठिन  हो  गया है  ।  उनमें  कहा  गया  है  कि  य०  पी०  की  विधान  सभा  के  अन्दर  सशस्त्र  सिपाहियों

 द्वारा  माननीय  सदस्यों  के  पीटे  जाने  शादी  के  कारण  बड़ी  गम्भीर  स्थिति  पैदा  हो  गई  हैं  जिससे
 तथ्यात्मक

 पद्धति  को  गहरी  चोट  लगी  है  प्रौढ़  जनता  का  प्रजातन्त्र  में  विशवास  घट  गया  है  ।  कहा  गया

 ह  कि  उत्तर  प्रदेश
 की

 सरकार  शान्तिपूर्ण  स्थिति  बनाये  रखने  में  सफल  रही  है  |

 =
 ह  यद्यपि  ये  प्रस्ताव  ग्राह्म  नहीं  हो  सकते  तो  भी  मैँ  इनके  बारे  में  ठीक  ठीक  स्थिति

 ज

 :  लिये  प्रत्येक  दल  के  एक  एक  वक्ता  को  भ्र पने  विचार  प्रकट  करने  के  लिये  अवसर  देना  चाह
 a

 pl

 चय
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 कहा  गया  हैँ  कि  विधान  सभा  के  भीतर  तथा  बाहर  संविधानिक  को  विफल
 जा

 रहा  है  |  कदाचित्  बाहर  की  स्थिति  से  उनका  झा दय  खाद्य  स्थिति  से  है  किन्तु  मैं  यह  नहीं  समझ  पा

 रहा
 कि

 यदि  कुछ  लोग  किन्हीं  कठिनाइयों  wearer  राजनीतिक  कारणों  से  किसी  प्रकार  की  गड़बड़ी

 करते  हूँ  a  जब  अधिकारी  उनको  पकड़ते  हूँ  तब  कैसे  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इससे  संविधानिक

 प्रजातन्त्र  की  विफलता  हो  रही  जब  तक  पुलिस  स्थिति  को  काम  में  रखती  है  तब  तक  यह  कहा

 जा  सकता  हूँ
 कि

 संविधान  विफल  हो  गया  हूँ
 !

 इसी  प्रकार  विधान  सभा  के  भीतर  भी  कुछ  सदस्यों  ने  कुछ  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  थे  ।  ह

 ने
 उन  को  भ्र स्वीकृत कर  दिया  था  ।  किन्तु  सदस्य  बारम्बार

 ७७
 प्रस्तावों  पर  बोलने  का  करने

 लगे  यहां  तक
 कि

 उन्होंने  अध्यक्ष  के  आदेश  को  मानने  से  इन्कार  कर  ऐसी  स्थिति  में  किसी  सभा

 का  काम  कैसे  चल  सकता  है
 ?

 तब  श्रेय  ने  बाध्य  हो  कर  पुलिस  को  बुलवाया  था  ।  ऐसी  स्थिति  में 7

 वह  बेचारा  और  कर  सकता  था
 ?

 फिर  इस  में  इस  सरकार  का  है  ।  वहां  की

 स्थिति  कुछ  at  हो  लेकिन  यह  सभा  तो  इस  सरकार  की  श्रालोचना  कर  सकती  है  ।  इस  में  केन्द्रीय

 सरकार का  क्या  जिम्मा  है  ।

 वहां  की  खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  इस  समय  राज्य  में  लगातार  कई  प्रकार  के  चल

 रहे  प्रति  दिन  अनेक  लोग  कंद  हो  रहे  हें  ।  उन  में  राज्य  की  विधान  सभा  तथा  कई  संसद

 भी  गिरफ्तार हुए  यह  कोई  नई  घटना  नहीं  है  ।  उन  की  गिरफ्तारी  का  विषय  विधि  तथा  व्य वरु

 का  विषय है  ।  वह  केन्द्रीय  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  का  विषय  नहीं  है  ।  में  समझता  हुं  कि

 सदस्य  इन  का  ध्यान  रखते  हुए  यह  प्रकाश  डालने  की  कोशिश  करेंगे  कि  उन  के  स्थगन  प्रस्ताव

 कैसे  तथा  क्योंकर  गृहीत  किये  जा  सकते  हें
 ?

 श्री  डांगे  ।

 थ्री  श्री  श्र०  डांगे  नगर  मध्य  )  में  यह  बात  जानना  चाहता  हं  कि  क्या

 विधान  सभा  के  सदस्यों  को  अपनी  करने  में  सामान्य  रूप  से  सभी  प्रकार  के  आक्रमणों  से

 सुरक्षा  का  अधिकार  नहीं  दिया  है  ।  स्थगन  प्रस्ताव  के  दौरान  में  उत्तर  प्रदेश  की  विधान  परिषद्  का

 दो  बार  स्थगन  किया  गया  |  फिर  उस  सभा  में  सशस्त्र  सिपाही  बुलवाये  जिन्होंने  वहां  बेठ  हुए  कुछ

 सदस्यों  पर  भ्राक्रमण  कर  के  उन्हें  बुरी  तरह  घसीट  कर  सभा  से  बाहर  निकाला  |  में  यह  पूछना  चाहता

 हूं  कि  क्या  यह  प्रथा  प्रजातांत्रिक  मान्यताओं  के  अनुकूल  है
 ।

 मान  लीजिये  कि  कोई  सदस्य  भ्रध्यक्ष  के

 आदेश  को  नहीं  मानता  तब  भी  क्या  यह  उचित  है  कि  उसे  सशस्त्र  पुलिस  को  बुला  कर  इस  प्रकार  बुरी

 तरह से सभा म॑ से  संभा  में  से निकलवाया जाये  ?  क्या  यह  उस  पर  आक्रमण  करना  नहीं  होगा
 ?

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  जब  कोई  सदस्य  गायब  का  नहीं  मानता  मादल  के  कहने  पर  भ

 सभा  के  बाहर  नहीं  जाता  मिशेल  भ्र केला  उसे  बाहर  नहीं  निकाल  सकता  तब  ऐसी  स्थिति  में

 अध्यक्ष  अपने  का  केसे  पालन  करवा  सकता  है
 ?

 श्री
 ०  द्र०  डांगे  :  यहां  पर  जो  खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  वाद  विवाद  था  उस  में  सभा  के

 नेता  ने  सभी  दलों  से  बात  चीत  करके  व  उनका  सम्मेलन  बुला  कर  इस  समस्या  को  सुलझाने  तनाव

 कम  करने  का  उल्लेख  किया  था  ।  तो  वहां  जब  वाद  विवाद  के  दौरान  में  कोई  भयानक  स्थिति

 1...  हो  गई  थी  तब  सभा  के  नेता  तुरन्त  सभी  दलों  से  बातचीत  करने  का  श्राइवासन दे  कर  स्थिति  को

 भाल  सकते  थे  ।  किन्तु  इस  के  स्थान  पर  सशस्त्र  सिपाहियों  को  बुला  कर  सत्तारूढ़  पक्ष  ने  ही  शास्त्र

 a  म  का  परिचय  दिया  है  1.
 नन  क

 faa  प्रंग्रेजी  में



 ह

 स्थान  प्रस्ताव  €
 सितम्बर  rex

 iain
 श्री  श्रीਂ

 थि
 राज  तक  मजदूरों  कौर  हड़तालियों  के  विरुद्ध  सदस्य  सिपाहियों  का  प्रयोग  किया  जाता  रहा

 किन्तु  wa  विधान  सभाझों  के  सदस्यों  के  विरुद्ध  भी  उनका  प्रयोग  किया  जाने  लगा  है
 ।  न

 जानें  यह
 ब्

 प्रयोग  कौर  कहां  तक  बढ़ेगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  बात  पर  भली  भांति  विचार  किया  जाय  कि
 क्या

 ऐसी  स्थितियों में  भी  विधान सभा  के  सदस्यों  के  विरुद्ध  सशस्त्र  बल  का  प्रयोग  करना  संविधानिक  है

 अथवा  नहीं
 ?

 हमें  इस  स्थिति  पर  इस  दृष्टि  से  गौर  क  रना  है  कि  इस  घटना  से  विधान

 कीं  प्रजातांत्रिक प्रक्रिया  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  संभावनायें हो  सकती  हैं

 मुझे  इस  सभा  के  सदस्य  श्री  गोपालन  का  भेजा  ड्रा  तार  मिला  है  जिसमें  उन्होंने  कहा  है
 किः

 श्री  राजनारायण  तथा  सदस्यों  को  लातें  मार  कर  गाली  दे  कर  घसीटते  हुए  बाहर

 गया  |  उन्होंने  लिखा  है  कि  संसदीय  प्रजातन्त्र  की  उत्तर  प्रदेश  में  हत्या  रही  है  ।  उन्होंने

 लिखा है  कि  बड़े  बड़े  ौर  विवादास्पद  विधेयकों  को  जरा  सी  देर  में  पारित किया  जा  रहा  है  जिस  सेः

 विधान  मंडल  एक  मजाक  बन  गया  है  ।  में  चाहता  हं  कि  इन  सब  बातों पर  ध्यान  दिया  जाये
 ।

 श्री  watts  मेहता  :  जब हम  ने  प्रात:काल समाचार  पत्रों  में

 उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  की  घटनाओं  का  उल्लेख  पढ़ा  तो  हमें  बड़ी  मानसिक  क्लेश  हा  कि  इस  से

 प्रजातान्त्रिक  मान्यताओं  को  कितना  धक्का  पहुंच  सकता  है  ।  हम  इस  देश  में  संसदीय  संस्थानों

 नवनिर्माण कर  रहे  हें  हम  यह  चाहते  हें  कि  ये  संस्थायें  लोगों  की  स्वतन्त्रता  तथा  स्वाधीनता  की  महान

 प्रहरी बन  कर  कार्य  करें  |  किन्तु  राज  की  घटना  हमारी  इन  तुषारा पात  के  समान  हैं

 में  भगवान  से  कामना  करता  हुं  कि  हमारी  इस  संस्था  में  कभी  ऐसी  sear  की  प्रवृत्ति  न  हो  ।  हमें

 प्रत्येक  स्थिति  में  west  के  साथ  सहयोग  करन  के  लिये  चार  रहना  चाहिए  |  हम  यहां पर  ऐसी

 कोई  घटना  नहीं  घटित  नहीं  होने  देनाਂ  चाहते  जिस  से  संसदीय  प्रजातन्त्र  अथवा  संस्थाओं  को  किसी

 प्रकार का  धक्का  पहुंचे  ।

 राज  जब  हम ने  समाचार  पत्र  में  इस  घटना  का  वृतान्त  पढ़ा  तो  हम  ने  भिन्न  दलों  के

 से  ज  किया  कि  ag  घटना  बड़ी  गंभीर  घटना  है  तथा  इस  पर  श्रव्य  विचार  किया  जाना  चाहिये

 किन्तु  इस  सभा  में  ए  सी  चीजों  पर  इतने  शीघ्र  विचार  करने  के  लिये  स्थगन  प्रस्ताव  को  छोड़  कर  वन्य

 कोई  मार्ग  ही  नहीं  है  ।  इसलिये हम  ने  यह  स्थगन  प्रस्ताव भेजा  है  ।  हमारा  एक  मात्र  यह  है

 इस  विषय पर  किसी न  किसी  भांति  शीघ्रातिशीघ्र चर्चा  की  जाय े।  इसलिये में  सुझाव

 रखना  चाहता  हूं  कि  श्राप  अभी  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  किसी  प्रकार  का  आदेश  न  दें  श्रौर हम सब सब  लोग

 तथा  सभा  के  नेता  मिल  कर  श्राप  के  कक्ष  में  बेठ  कर  सोच  लें  कि  इस  विषय  पर  कैसे  चर्चा की  जाये  t

 उस  के  आप  जसा  उचित  समझे  कर  सकते हैं

 ott  ब्रज  राज  fag  :  :  श्रेय  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो

 कुछ  राज  विभिन्न  प्रान्तीय  श्रसेम्बलियों  में  हो  रहा  है  कौर  खास  तौर  पर  उत्तर  प्रदेश  भ्रसेम्बली

 कोई  स्व  सत्ता  प्राप्त  अस  बबली  नहीं  है  ।  जो  सब  से  बड़ी  कानून  बनान  वाली  असेम्बली  वह  थह  सभा

 यह  लोक  सभा  यह  पालियामेंट है  ?  ।
 जो  कुछ  हमारी  wera  में  यहां  होता  है  या

 जो
 कुछ

 यहां  किया  लाता  तथा  जो
 रूलिंग

 श्राप  के
 द्वारा

 दिये  जाते  उन  का  दूसरे  लोग  तथा  दूसरें
 स्पीक्सं  श्रपनी  अपनी  श्रसेम्बलियों  में  पालन  करते  हैं  ।

 जो  कुछ  उत्तर  प्रदेश  की  भ्रसेम्बली  में  होः
 रहा है  उस  के  बारें  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  जनतन्त्र  की  हत्या  हो  रही  है  ।  अभी  तक

 इस  सदन  में  या  दूसरी  भ्रसेम्बलियों  में  जो  मे  खबरों  के  साथ  gars
 है  वह  यह  हुआ  कि  पुलिस  उन

 aT Re ———

 घसीटा  करती
 मना  करती  SES  छोटी  रिया  करती

 लेकिन  उत्तर  प्रदेश  की  भ्रसेम्बली  में
 भुन  तो

 wat  मे  सा

 .....
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 कल  शुभ्रा  उस  से  सभी  का  सिर  शर्म  से  शुक  जाना  चाहिये  ।  एक  मैम्बर  को  वहां  घसीटा  गया  जिस  की

 वजह  से  वह  बेहोश  हो  गया  ।  दूसरे  के  कपड़े  फाड़  डाले  गये  ।  तीसरे  ने  यह  कहा  कि  जिस  तरह  से

 बेइज्जती की  जा  रही  जिस  तरह  से  चोट  पहुंचाई  जा  रही  जिस  तरह  से  उन  के  साथ  व्यवहार

 किया  जा  रहा  है  उस  से  गोली  मार  देना  ज्यादा  प्रति  होगा  ।  यह  कहना  कि  इस  पालियामेंट को  उस

 पर  अधिकार नहीं  में  ठीक  नहीं  समझता  हूं  और  मैं  इस  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  यह  जो  हमारा  सदन  है  यहं

 सत्ता  प्राप्त सदन  है  ।  दूसरे  देश  में  कोई  भी  अ्रसेम्बली  aa  सत्ता  प्राप्त  असेम्बली नहीं  है  ।  जो  कुछ

 भी  असेम्बली  में  होता  है  वह  भले  ही  स्पेसिफाइड  सब्जेक्ट्स  में  भले  ही  उन  क्षेत्रों  में  कानून  बनाने

 का  अधिकार  उनको  मिला  ८  at  लेकिन  पूरे  तौर  से  जों  aha  हैं  वे  सब  इस  हाउस  को  मिले

 हुए हू  ।

 अध्यक्ष  बतलाना  चाहता  हूं  कि  were  किसी  स्टेट  में  कांस्टीट्यूशनल मेशी  नरी  खत्म

 होती  है  था  उस  का  ब्रेक  डाउन  होता  है  तो  उस  स्टेट  का  कौन  चाउ  लेगा
 ?

 उस  का  चार्ज  यही  सबे  सत्ता

 प्राप्त  पार्लियामेंट  तो  लेगी  ।  इसलिये  में  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  कुछ  भी  उत्तर  प्रदेश  की  असेम्बली  में

 हुमा है  उस  पर  चाहे  किसी  प्रस्ताव  के  द्वारा  हो  कौर  चाहे  किसी  ar  तरीके  से  इस  सदन  को  पूरा

 अधिकार  है  कि  यह  उस  पर  विचार  करे  ।  मुझे  पुरी  श्रेया  है  कि  इस  सदन  के  लोगों  की  यह  इंच्छा

 कि वे  बाप  की  छत्रछाया  में  कोशिश  करें  इस  बात  की  कि  भाग  are  वाले  हिन्दुस्तान  के  लिये  यहां  पर

 यहां  पर  जनतन्त्र का  विकास  हो  ।  हम  में  से  कोई  भी  श्राप के  साथ  नान-कोश्नोपरेट

 करना  नहीं  चाहता  है  प्रौढ़  न  किसी  ने  किया  किसी ने  भी  यह  नहीं  चाहा  है  कि  ara की  रूलिंग

 का  पालन  न  ही  ।  अब  तक  हमारी  यही  कौशिश  रही  है  कि  ज़ो  भी  are  की  रूलिंग  हो  उस  का

 पालन  किया  जाये  |

 जब  स्पीकर  कान्फ्रेन्स  में  ,  श्रीमन  श्राप  बैठते  हैं  या  दूसरे  स्पीकर बेठते  हैं  तब  बाप  मिल  कर  तय

 कर  सकते  हैं  कि  हाउस  में  प्रकार  कायम  रखने  के  कौन  से  तरीके  हो  सकते  हैँ  शर  किस  तरह

 से  आम्र  काँस्टेबुलरी  को  संदन  के  अन्दर  बलों  से  रोका  जा  सकता  है  और  fg  तरह  से  सदस्यों को

 बल  प्रयोग  घसीट  कर  था  बे  इज्जत  कर  बाहर  निकालने  की  घटनाओं  को  रोका  जा  सकता  है

 जिस  तरह  की  श्राज  बरी  स्थिति  वहां  पर  है  उस  तरह  की  भरी  स्थिति  किसी  भी  सदन  की  नहीं  हो

 सकती  है  ।  जहां  पर  कानू  न  बनाने  वाले  लोग  बैठते  वहां  का  मगर  यह  हाल  होना  शरू  हो  जाये  तो

 FAT  होने  वाला  है  इस  का  सहज  ही  अन्दाजा  लगा  सकते  हैं  ।  कल  सुप्रीम  कोटे  मे ंथा  हाई

 कोर्ट  में  पुलिस  जा  कर  के  उन  लोगों  जजों  को  भी  खींचने  की  कोशिश  कर  सकती है
 ||

 ह

 में
 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बहुत  गम्भीर  मामला  है  दौर  उस  पर  जब  तंक  इस  सदन  किसी

 _  भी  तरह  विचार  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  मुल्क  के  इन्दर  जनतन्त्र  का
 जो

 भविष्य  है  बह |

 खतरे  में  पड़ा  रहेगा  ।  इस  वास्ते  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  नये  are

 कोई  तरीका  निकाला  जाये  जिस  से  कि  इस  ea  पर  इस  सदन  में  विचार  हो  सके  ताकि  पुरे  हिन्दुस्तान

 के  लिय  जनतन्त्रीय  परम्पराओं  को  ant  बढ़ाने  के  लिये  कोई  रास्ता  निकल  सके  ।

 गह-काय  मंत्री  गो०  ब०  पत्त )  श्री  waite  मेहता  ने  उत्तर  प्रदेश  की

 विधान  सभा  की  घटना ों  के  बारे  में
 जो

 खेद  प्रकट  किया  है  मैँ  उन  के  साथ  इस  बात  में  पुर्णतया  सहमत

 हूं  कि  यह  घटना  हम  सब  के  लिये  बड़ी  खेदपूर्ण  है  ।  जो  कुछ  वहां  पर  द ्  है  निश्चय  ही  वह  प्रजाति
 को

 भावना  तथा  मान्यता  प्राप्त  रूढ़ियों  के  विरुद्ध  है
 ।

 प्रजातन्त्र  बुद्धि  तथा  के  आधार पर  चलता  है
 कौर

 इस  के  लिये  कुछ
 हर  STA

 लिकड़

 करन  सोर  रक  गान्तिपवेक  सरन
 की  मता

 लि  क
 कर  भ्रंप्रेजी में

 ————
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 होने की  झावद्यकता होती  है  ।  भाषण की  स्वतन्त्रता  के  अ्रघिकार  का  हम  ऐसी  सीमा  तक  ही  प्रयोग

 कर  सकते हूँ  जिस  में
 कि

 दूसरों  को  भी  aaa  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  मिल  सके
 ।

 प्रजातन्त्र
 का

 दो  प्रकार  से  चलता  है  ।  एक  प्रजातांत्रिक  बध पस्थात्  के  द्वारा  तथा  दूसरा  लोगों  की  देश  की  विधियों

 की  पालन  करने  ata  रि  द्वारा  ।  जब  किसी  देश  में  संगठित  रूप  से  देश  की  विधियों  का  उल्लंघन  किया

 जाने  लगता  है  तब  प्रजातन्त्र  खतरे  में  पड़  जाता  है  ।  जब  विधान  की  कार्यवाही को  प्रारम्भिक

 संसदीय  सिद्धान्तों के  वि  रोधी  तरीकों  से  सम्पन्न  किया  जाता  है  तब  भी  प्रजातन्त्र  खतर  में  पड़  जाता  है  ।

 श्रजातन्त्र  के  लिये  सब  से  पहली  आवश्यकता  यह  है  कि  विधान  aaron  का  are  बिल्कुल  सामान्य  तथा

 द्यान्तिमय रीति  से  चलना  चाहिये  ।  पौर  यह  बात  इस  बात  पर  निर्भर  करती  है  कि  सदस्यों का  सामान्य

 रूप
 से  अध्यक्ष  के  प्रति  क्या  रवैया  है  ।  हमें  eer  के  a  को  हर  हालत  में  तथा  बिना  किसी  हुज्जत

 में  मानने  के  लिये  तयार  होना  चाहिये  |  चाहे  वह  गलत  आदेश  हो  या  ठीक  शर  चाहे  हम  उससे

 सहमत  हों  या  नहीं  ।  हो  सकता  है  seme  हमेशा  ठीक  न  किन्तु  फिर  भी  प्रजान्तक्र की  यही

 मांग  है  कि  अ्रध्यक्ष  के  रादेश  को  हमेशा  माना  जाये  |  विधान  सभा  के  भीतर  उस  का  श्रादेश ही  सब  से

 बड़ी  विधि  है  ।  हमें  हमेशा  उस  का  प्राप्त  मानना  चाहिये  |

 यहां  इस  मामले  में  कया  - & ता?  अध्यक्ष नें  एक  सदस्य  से  बार  बार  यह  प्रार्थना  की  कि  वह  अपने

 स्थान  पर  बैठ  जाये  किन्तु  सदस्य  ने  उन  की  बात  नहीं  मानी  ।  गरब  यदि  प्रत्येक  व्यक्ति  अध्यक्ष  की  बात  की
 अवज्ञा

 करने  लगे  तो  हम  लोग  कैसे  कोई  कार्य  कर  सकते  ऐसी  स्थिति  में  प्रजातन्त्र कैसे  चल  सकता

 है  ?  जब  कोई  सदस्य  अध्यक्ष  का  मानने  से  हाहाकार  कर  दे  तब  प्रजापति  रक्षा  के  लिये

 तथा  सभा  विशेषाधिकारों की  रक्षा  के  लिये  क्या  करे  ?  सदस्यों  को  यह  भ्र धि कार  है  कि  वे  ate  विवाद

 में  भाग  किन्तु  इस  का  यह  we  नहीं  कि  एक  सदस्य  दूसरों  को  बोलने  ही  न  दे  |  इसलिये  सभा  का

 सब  कायें  प्रत्यक्ष  के  के  अनुसार  चलना  जरूरी  है
 ।

 उस  के  प्रत्येक  का  पालन  करना

 जरूरी  है
 ।

 अरब  मार्शल  के  जाने  पर  भी  यदि  कोई  सदस्य  प्रत्यक्ष  का  आदेश  मानने  से  इन्कार  करता  है

 लब  के  की  कर  के  सभा  का  काम  कैसे  चल  सकता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  सभा  का

 कार्य  चलाने  के  लिये  अध्यक्ष  को  अवश्यमेव  बाहर  से  सहायता  लेनी  पड़ती  है  ।

 घौर  सं  यह  बता  दू  कि  उत्तर  प्रदेश  की
 विधान

 सभा  के  जहां  तक  मैं  जानता  बड़े

 waar तथा  सुलझे  हुए  व्यवित  हूँ
 ।

 वह  हमेशा  सब  दलों  को  अधिक  से  श्रमिक  सन्तुष्ट  रखने  का

 प्रयत्न  करते  हूँ
 ।  किन्तु साथ  ही  उन्होंने  जब  किसी  बात  को  गलत  समझा  तब  उस  बात  को  कभी  नहीं

 होने  दिया
 ।

 वह  हमेशा  न्याय  का  साथ  देते  हैं  ।  वह  एक  न्यायप्रिय  तथा  निष्पक्ष  व्यक्ति  है  कौर  वे  सब  की

 समान  रूप  से  इज्जत  करते  हू  ।
 ऐसी  दशा  में  जब  कोई  सदस्य  उन  के  आदेश  की  अवहेलना  कर  के  सभा

 की  कार्यवाही  में  बाधा  डालता  है  तब  उन  के  पास  बाहर  से  सहायता  लेने  के  सिवा  शौर  कया  चारा  रह
 जाता है

 ?
 में  इत  बात  को  स्वीकार  करता  हं  कि  ae  बड़ी  दुखद  घटना  है  तथा  ऐसी  घटना

 नहीं  होनी  चाहियें  ।
 इनसे  हमारी  प्रजातान्त्रिक  प्रणाली  पर  बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  और  इन  से  यह

 झलकता
 है  कि  हम  अपनी  विधान

 संभागों
 की  कार्यवाही को  ठीक  ढंग  से  नहीं  चला  सकते  हूँ

 ara  स्थिति  का  प्रशन  इस  से  बिल्कुल  भिन्न  ser  है  ।  art  राज्य  में  संगठित  रूप  से  विधियों का
 उल्लंघन

 करने  के  लिये  जो  राजनीतिक  आन्दोलन  चलायें  जा  रहे  हू  उन  का  भी  इस  प्रदान  से  कोई
 सम्बन्ध

 नहीं  जहां  तक  विधान  सभा  की  कार्यवाही  को  सुचारू  रीति  से  चलाने  का  है  यह  एक

 सर्वे  था  भिन्न  प्रशन  है
 ।

 यद्यपि  हम  पहले  दो  प्रश्नों  पर  मतभेद  रख  सकते  हू  ।  किन्तु  हम  सब  को  इस

 सहमत  होना  चाहिये  कि  विधान  सभा  की  प्रतिष्ठा  रखना  व  प्रक्रिया  नियमों  का

 का  परम
 कत्तव्य  है  धौर  हम  विधान  सभा  की  मर्यादा  की  तभी  रक्षा

 कर
 सकते

 हैँ  जब  हम  सब
 पक्ष  के  आदेश  का  पालन  करने  के  लिये  हमेशा  तैयार  रहें  ।
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 उस  सभा  में  क्या  किसी  विधेयक  को  पास  करने  में  कितना  समय  लगा  इन  प्रश्नों  की  चर्चा

 करने  का  हमारा कोई  शझ्रधिकार  नहीं  यदि  सभी  सदस्य  किसी  विधेयक  के  बारे  में  कोई

 न  रखते  हों  तो  बड़े  से  बड़ा  बिल  कुछ  मिनटों  में  ही  पास  किया  जा  सकता  है  ।  मेँ  चाहता  हुं  कि  हम  सब

 लोगो ंमें  विधान  सितारों  के  बाहर  तथा  भीतर  पूरा  सहयोग  होना  चाहिये  खास  तौर  पर  विधा

 सभा  की  कार्यवाही  चलाने  के  लिये  प्रत्येक  सदस्य  की  बिना  किसी  ही लो हुज्जत  के  अध्यक्ष का
 मानने  के  लिये  ga  सहयोग  देना  चाहिये  भ्र ौर  उस  का  तुरन्त  पूरा  पूरा  पालन  करन  चाहिये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  दोनों  पक्षों  को  बोलने  का  वेसर  दे  चुका  हैं  ।  में  समझता हूं  इस  घटना

 से  सभी  सदस्यों  को  बल्कि  देह  के  सभी  लोगों  को  बड़ा  दु:ख  पहुंचा होगा  ।

 किन्तु  हमें  यह  विचार  करना  है  कि  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिये  हमारा  क्षेत्राघिकार

 तक है  ।  हमारा  एक  संघीय  प्रकार  का  संविधान  है  ।  उस  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  राज्य  की  बिधान  सभा

 पूर्णरूपेण  संवेप्रभुत्वसम्पन्न है  ।  हम  लोग  कुछ  विषयों
 में

 राज्यों  की  विधान  समाजों  की
 .

 की  बिल्कुल  भ्रालोचना  नहीं  कर  सकते
 ।

 यह  सभा  उच्चतम  न्यायालय  की  भांति  नहीं  है  जो  कि अपने
 _

 नीचे  के  न्यायालयों की  अपीलें सुन  सकता  है  ।

 जहां  कहीं  संविधानिक  व्यवस्था  सफल  हो  जाती  है  वहां  का  प्रशासन  संविधान  के  अनुज

 UN,  व  ३५६  के  अ्रनुसार  केन्द्रीय  सरकार  हाथ  में  ले  सकती  है
 ।

 अब  माननीय  सदस्य  इस  घट

 के  श्राघार  पर  यह  कहना  चाहते  हूँ  कि  राष्ट्रपति  को  राज्य  का  प्रबन्ध  हाथ  में  ले  लेना  चा

 क्योंकि  वहां
 पर  संविधानिक  व्यवस्था  विफल हो  गई

 ।
 यह  एक  बड़ा  भ्र साधा

 कदम  है  ।

 श्री  marta  मेहता  ने  यह  कहा  है  कि  इस  विषय  पर
 चर्चा

 करने  के  लिये  स्थगन  प्रस्ताव ही  एक

 मात्र  तरीका  में  उन  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  हम  प्रत्येक  महत्वपूर्ण  विषय  पर  स्थगन  प्रस्ताव  द्वारा  ही

 चर्चा  नहीं  करते  ।  पहले  भी  मैं  कई  बार  अनेक  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  दे  चुका

 हूं
 ।

 इस  के  लिये  हम  सब  बैठ  कर  सोच  सकते  हैं
 कि

 किसी  विषय  पर  चर्चा  करने  के  लिये  कौन  सा

 क्त  तेरीका हो  सकता  है

 थ

 अध्यक्ष  सम्मेलन  में  भी  मैं  किसी  के  ऊपर  अपना  निश्चय  नहीं  थोप  सकता  हूं  ।  ए
 मि

 एकत्रित  होते  है
 तथा  विधान  समां  सम्मी  विषयों  की  चर्चा  करत  हू  धौर  उन  पर  aa  बंग

 .
 से  विचार  विनिमय  के  बाद  कोई  निश्चय  करते  हैँ  ।

 यह  कहा  जा  सकता  है  किः  अल्पसंख्यक  पक्ष  को  विचार  प्रकट  करने  का

 इस  घटना  में  श्रल्पसंस्यक  पक्ष  के  किसी  भ्र घि कार  का  उल्लंघन  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  घटना  ख

 स्थिति  पर  वाद  विवाद  के  समय  हुई  है  ।  मैँ  समझता  हं  इस  घटना  से  पहले  कई  बार  वहां  पर
 र

 स्थिति
 पर  चर्चा  की  जा  चूकी  थी  ।  वहां  के  भ्रध्यक्ष  ने  किसी प्रजातांत्रिक सिद्धान्त  का  उल्लंघन

 त
 नहीं

 किया  |

 ः

 Ss
 जहां  तक  का  प्रदान  है  स्थिति  इस  प्रकार  थी

 ।
 विरोधी

 पक्ष  वाले
 झपने  पक्ष  के  एक

 सदस्य  के  गिरफ्तार  किये  जाने  पर  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखना  चाहते  थे  |  अध्यक्ष  ने  यह  स्थगन  प्रस्ताव

 रखना को  प्रशांत  नहीं दी

 अवयव  क  थ  क  वि  क  व

 मल  अंग्रेजी

 में



 व

 CoA)  सभा  पटल  पर  .  रख  गय  पत्र  &  सितम्बर
 ज

 . , Ls

 ब्रज  राज  fag:  वह  इसलिये
 ग

 ता  पदर

 ह  क्योंकि  मुख्य

 मंत्री  उसके  संबंध  में  कुछ  नहीं  बताना  चाहते  थे

 महोदय  हमार पास यहा  aaa  न  हि  स्

 ने  अनुमति  नहीं  दी  क्योंकि  उनका  विचार  था  कि  ऐसा  ही  प्रस्ताव  पहले  रखा  जा

 था  श्र  उससे  कुछ  लाभ  नहीं  हो  सकता  था  ।  भ्र नुम ति  न  दिये  जाने  पर  भी  सदस्य

 करते  रहे  ।  ऐसी  दशा  में  सभा  की  कार्यवाही  कस  चलाई  जा  सकती  थी  ?
 श्री  डांगे

 ने  कहा  ह  कि  न्यूज  मंत्री  सभी  दलों  का  सम्मेलन  बला  सकते  थे  ।  मे  नहीं  समझ  सकता

 कि  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  अध्यक्ष  एक  सदस्य  को  कुछ  आदेश  दे  वह  उसे  मानने  सें

 इन्कार  कर  रहा  हो  भ... बेकिक 3 ग्सि  कोई  सम्मेलन  बुलाया जा  सकता  है  ?  जहां  तक  खाद्य  स्थिति  का

 संबंध  हूँ  हम  सब  यह  चाहते  हूँ  कि  उसका  संतोषजनक  हल  हो
 ।

 किन्तु  सम्मेलन
 बुलाने  के  मामले  में  मैं  किसी  को  राय  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  राज्यों  में में  विधान  सभा

 भ्रध्यक्ष  कोई  मेरे  अधीन  तो  है  नहीं  ।  मेरा  कोई  क्षेत्राधिकार  नहीं  है  ।  हम  वहां  की  द ्
 क

 वाही  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 जहां  तक  इस  घटना  का  संबंध  है  मैं  समझता  हूं  कि  वहां  के  ने  जब  यह  देखा

 ह

 कि  एक  सदस्य  सभा  की  कार्यवाही  को  ठीक  ढंग  से  नहीं  चलने  दे  रहा  है  तो  उन्होंने  सभा

 का  स्थगन  करके  बिल्कुल  ठीक  कदम  उठाया  हूँ  ।  जहां  तक  इस  प्रशन  का  संबंध  है  इसमें

 संविधान
 की

 विफलता  का  या  उल्लंघन  का  कोई  प्रदान  नहीं  उठता  ।  मैं  समझता  हुं  झगर

 अध्यक्ष  एक  सदस्य  की  हठधर्मिता  के  कारण  उत्पन्न  स्थिति  को  संभालने  के  लिये
 ad
 श

 afi

 के  र  ह  दर  att  उस  सदस्य को  सभा  से  बाहर न  त

 भ्र वश्य  प्रजातंत्र  की  विफलता  होती
 |

 इन  स्थितियों  क भ्रन्तगत  मैं  इन  तीनों  प्र स्रावों
 को

 रखने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 ma  हम  अगला  विषय  लेते  हूँ
 !

 SO
 Oo

 सभा  पटल  पर  रख  गय  प

 भारत  के  समाचार  पत्रों  के  रजिस्ट्रार  का  aries  प्रतिवेदन

 केसकर

 की  कौर र
 सिंचना

 कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्री  Wo
 ः

 मैं  भारत  के  समाचार  पत्रों  के  रजिस्ट्रार  के  वर्ष  १९  ©)  nies  ste
 की  &  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  ्

 लय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टदी-€००/४८]

 चाय  नियमों  में  संशोधन

 = =

 वाणिज्य  मंत्री
 :  a  चाय  afr  €  भ  2  की  धारा we

 उपधारा  (३)  के  श्रन्तगंत चाय  euy T FG Aa में  कुछ  प्रेस  करने वाली  दिनांक
 are,  १९५८  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  eve  की  एक  प्रति  सभा

 पा
 पर  रखता हुं  ।

 तकालय  मे  रखो  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल  थ

 1!
 epee  ee

 क

 मूल  म्रंग्रेजी  में  * ाा ययन
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 सितम्बर  ReXs

 Fao  ला०  सक्सेना  द्वारा
 द

 ध्रनदान तोड़ने  के  बारे  में

 दि०  ला०  सकसेना  :
 कल  सभा  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  देश  में

 खाद्य  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिये  ११  सितम्बर  को  सभी  दलों  के  लगभग  ३०  सदस्यों

 की  एक  बैठक  बुलाये  जाने  के  बारे  में  वक्तव्य  देने  के  पचाए  प्राय  सभी  दलों  से  आन्दोलन
 थी

 बन्द  करने  खाद्य  समस्या  को  राष्ट्रीय  प्राधा  पर  हल  करने  की  we  की  थी  ।

 १  भी  मुझ  से  अरपना  तोड़ने  कौर  बातचीत  के  लिये  उचित  वातावरण  पैदा

 करने  में  सहायता  देने  के  लिये  व्यक्तिगत  रूप  से  ait  करके  मुझे  सम्मानित  किया  ।  इसके

 बाद  प्रधान  मंत्री  ने  भी  मुझे  अनशन  तोड़ने  के  लिए  बड़ा  स्नेहपूर्ण  पत्र  लिखा  जिससे  पूर्वी

 उत्तर  प्रदेश  की  खाद्य  समस्या  का  दीर्घकालीन  हल  निकालने  के  सम्बन्ध  में  मेरी  जो  मुख्य

 मांग  थी  उसको  लगभग  पूरा  कर  दिया  गया  है  ;  मेरा  यह  प्रस्ताव  था  कि  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  घाघरा  तथा  राप्ती  नदियों  को  नियंत्रित  करने  की  बहुप्रयोजनीय  नदी  घाटी

 ara  को  शामिल  कर  लिया  जाये  ।  पत्र  में  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  का  वचन  दिया

 गया  है  ।  जब  इस  पत्र  व्यवहार  को  प्रकाशित  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  की

 mata  मिल  जायेगी  उस  समय  areal  पता  लगेगा  कि  उनको  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  तथा  देश

 के  अरन्य  भ्र भाव ग्रस्त  क्षेत्रों  की  जनता  की  तकलीफों  के  सम्बन्ध  में  कितनी  चिनता  है  ।

 कल  हमने  समाचारपत्रों  में  उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  में  हुई  घटनाओं  को  पढ़ा ल्
 जिससे  मझे  बहुत  दुख  शुभ्रा  ।  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  जिससे  हालत  खराब  न

 ये  |  प्राप्त  AS  समय  पर  आन्दोलन  बन्द  करने  की  कपिल  की  |  इस  राष्ट

 का  तनाव कम  करने  के  उद्देश्य  से  मैं  अरपना  तोड़ने को  तैयार  परन्तु  2
 उत्तर  प्रदेश  में  अनशन कर  रहे  हैं  और  उनका  नेता  होने  के  नाते  मुझे  सबके  बाद

 ans  तोड़ना  चाहिए  ।  इसलिए  जैसे  ही  उत्तर  प्रदेश  में  मेरे  साथी  अनशन  समाप्त  | ७० कर+

 मैं  भी  अनशन  तोड़

 द
 मैं  प्राया  करता  हूं  कि  श्रपील  का  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  उनके

 थियों  पर  भी  wae  पड़ेगा  ate  वे  भी  राजनैतिक  विरोधियों  का  सहयोग  प्राप्त  करने
 TH  करेंगे  ।  और  जो  लोग  अनशन  करने  के  लिये  पकड़े  गए  ह  उनको  छोड़  देंगे  ।

 q  समझता  हूं  कि  यदि  प्रधान  मंत्री  उत्तर  प्रदेश  जायें  तो  इससे  वहां  की  सरकार  कौर  गधी

 दलों  की  तनातनी  काफी  कम  हो  सकती  हैँ  शर  एक  शान्तिपूर्ण  वातावरण  उत्पन्न  हो

 है  ।

 अन्त  मैं  आपको  तथा  प्रधान  मंत्री  को  धन्यवाद  देता  हुं  कि  आपने  इस

 एक  बहुत  उपयुक्त  कदम  उठाया  ।
 संकट

 के

 महोदय :  मुझे  प्रसन्नता  कि  मेरे  मित्र
 तर

 श्री  पि  To  ato  सकसेना  राज

 तोड़  रहे
 मेरी

 इस  समय  फिर
 सभी  दलों

 के

 १९

 हि म  में  ग्रसना  सहयोग  दें  ।  क  से  भ्रमित  है  कि  इस  संकट

 a  em

 कि
 कसने
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 न झ  प्

 है  पटल  पर  रखे  गये  पत्र--जारी  सितम्बर

 कमेंचारो  राज्य  बीमा  निगम  के  लेवा  परीक्षित  लेखे

 Reva 7 म  उपमंत्री
 (att

 आबिद  ,  में  कमंचारी  राज्य  बीमा :

 के  लेखा-परिलक्षित की  धारा  ३६  के  अन्तर्गत  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  वर्ष

 लेखें  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 म  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-€०२/५८]

 पटसन  सम्बन्धों  ग्रोयोगिक  समिति  के  कार्यवाही  सरोदा

 श्री  आबिद  मैं  १९५८  में  कलकत्ता  में  हुए  पटसन  सम्बन्धी  औद्योगिक

 समि  ल
 के  अ्रधिवेद्यन की  कार्यवाही सारांश  की  एक  प्रति  सभा

 पटल
 पर  रखता

 हूं  ।  क्

 र पि  तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी-€०३/५८]

 समवाय

 रवि

 द

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  ——

 (€५६  की  घारा  लिपी  ह  समवायों के

 ह

 a
 १९५६

 में
 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 २३  १९५८

 श्रापना  संख्याਂ  जी०  एस०  कार  ७२३  की  एक  प्रति  सभा  पटल लै  रखता हुं  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  डो-€०४/५५८]  a

 o_o

 राज्य  सभा  स  सदया

 "tafe  मुझे  सभा  को  यह  बताना  हैँ  कि  मुझे  mate सचिव  से  यह

 संदेश  मिला ह
 कि

 लोक-सभा  द्वारा  २५  १९५८  श्रमजीवी  पत्रकार

 दरों
 का  विधेयक  को  राज्य-सभा  ने  अपनी  ४  Pes  की

 बैठक  में  बिना  किसी  संशोधन के  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 a ed

 ः

 क  लखा  समिति

 ae

 प्रतिवेदन
 ह

 :  में  विनियोग  लेखे
 १९४५-५६  जर  PEXR—NU

 तथा  fi  ग  लेखे  तथा
 Peres

 में  सम्मिलित
 ate  अनुदानों  और

 ्  त  का  नवां  प्रतिवेदन
 स्थायी

 TT oe TaUTT  से  अधिक  व्यय  के
 बारे

 तता  हूं
 नाभाग

 प्रंग्रेजीਂ में  यए
 एए

 ह ६  ee
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 सरकारी  भूगहादि  (wafaae  कब्जाधारियों  का  विधेयक

 ों  का रिव्यू  महोदय  :  सभा  में  अरब  सरकारी  कब्जा

 प्रशासन )  eX,  राज्य  सभा  द्वारो  प्रतिवेदित  रूप  पर  खण्डवार  fe

 ह  T  ।  कल  खण्ड  २  तथा  ३  स्वीकार  कर  लिए  गए  जज  खण्ड  ४  पर  विचार  होगा  ।

 ais  ४--  के  विरुद्ध  कारण  बताने  के  लिये  नोटिस  का  जारी  किया  जाना
 )

 कौडियाल  मैं  ऊपर  संशोधन

 संख्या &  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 fet  प्र्०  तक  देव  :  मैं  अपना -  संख्या  ५६  प्रस्तुत  कसता

 हू  |

 Se
 शो

 area

 द
 संशोधन  संख्या  २२  २३  प्रस्तुत  करता

 हूं  ।

 ्  लि
 far  नौशेरा  wear  संशोधन  प्रिया  ८,  ११  तथा  १२

 क

 oxy
 बालमीकी  लन्दशहर----रक्षित---श्रनसूचित  जातिया ं)  मैं  wet  area

 सख्या  ५६०  करता  हु
 |

 fat  भा  Fo
 सॉसकवाड

 मैं  अपना  संशोधन ३  प्रस्तुत

 करत  t
 a  Oo

 मंडित  TEX  aa  भागने  ह  मैं  अपना  संशोधन  सख्या ४३े  तथा  रड

 प्रस्तुत  करता  हूँ  ।

 fue  dated  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 कौडियाल  :  मेरा  संशोधन  है  कि  जिन  लोगों  का  निष्कासन  किया  जायें  उन

 विकृत  प्र नू सूचित  जातियों  के  लोगों  कौर  इमा  रती  काम  करने  वाले  मजदूरों

 पे  जगह  दी  जाये  ।  सभी  के  लिये  में  यह  विशेष  संरक्षण  नहीं  मांगता  ।  जो  लोग  अनधिकृत

 रूप से  काबिज  हैं  उसका  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  अनुसार  निपटारा  किया  जाना  चाहिये

 एसे  लोग  भी  ह  जो  सचमुच  मजबूरी  की  हालत  में  ही  सरकारी  स्थानों  पर  कब्जा  करने  पर  बाध्य

 gg |

 द्रणाधियों के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।
 मंत्री  महोदय  ने  यह  भी  कह  दिया  है

 कि  गाडगिल  श्राइवासनों  को  कार्यान्वित  किया  जायेगा  |  इस  भ्र वस् था में  मेरे  संशोधन  में  प्रस्तावित

 परन्तुक को  विधेयक में  जोड़ने  पर  मंत्री  महोदय  को  आपत्ति नहीं  होनी
 चाहिये

 ।
 अनुसूचित

 जातियों  इमारती  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  सम्बन्ध  में
 मंत्री  महोदय

 ने  काफी  सहानुभूतिਂ

 प्रकट  परन्तु केवल  सहानुभूति  से  क्या  बनता  इसके  सम्बन्ध में  परन्तुक  स्वीकृत

 जाना  चाहिये
 |

 कम  से  कम  इससे
 उन

 गरीब  व्यक्तियों  को  कुछ  सन्तोष  तो  होगा  rn
 a
 a wast में

 व  थ  थ  क

 Bn
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 धारियों  निष्कासन )  विधेयक

 at wera  अपने  संशोधन  संख्या  २२  २३  प्रस्तुत  किये  हैं  ।
 .
 संशोधन

 संख्या  २२  में  कारण  बताने  वाले  नोटिस  की  १०  दिन से  ३०  दिन  कर  देने  को  कह  क

 संशोधन  संख्या  २३  में  यह  कहा  गया  है  कि  निष्कासन  के  नोटिस  में  बदले में
 दी  जाने  वाली  जगह

 ्

 श्री  प्र०  के०  मेंने  संशोधन संख्या  ५९  प्रस्तुत किया  है  ।

 यह  विधेयक  केवल  संघ  क्षेत्रों  तक  तो  सीमित  रहेगा  सभी  उन  क्षेत्रों में  भी  लागू

 जहां  जहां  विकास  का  कार्य  हो  रहा  है  और  जिन  स्थानों  को  सरकार  प्रतीत  कर  रही  है
 ।  हीरा कुड

 ड
 के  क्षेत्र  मेंएक  लाख  कौर  रूरकेला  के  क्षेत्र  मेंਂ  ५०००  आदिवासी  ग्रामों  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा

 Reyy  में  हीराकुड  में  जब  गांव  वालों  को  बेदखल  किया  गया  तो  बड़ी  सख्ती  की  गई  है
 ः

 उन्हें  ग्रामों  को  कड़ी  धूप  में  खाली  करने  को  कहा  गया  |  उनके  ग्रामों को  गिरा  कर  शौर  धान  के

 खेतों
 को

 खराब  करके  उन्हें  बहुत  हानि  पहुँचाई  गयी
 ।

 ऐसे  मामलों  का  हल  मानवीय  आधार  पर  किया
 जाना  चाहिये  |

 हमारा  कल्याणकारी राज्य  है  कौर  हमारे  समक्ष  समाजवादी समाज  की  का  लक्ष्य  है न

 इसलिये  शरणार्थियों के  लिये  बदले  में  स्थान  देने  का  उपबन्ध कर  देना  शझ्रावस्यक है  प्रौर  इसे

 विधायक  में  सम्मिलित  कर  लेना  चाहिये  ।  सम्पदा  अधिकारी  को  इन  लोगों  के  लिये  बदले  में

 में  समझता दिये  जाने  वाले  स्थान  की  व्यवस्था करके  उन्हें  निष्कासन  नोटिस  देने  चाहियें  ।

 हूं  मेरे  इस  संशोधन को  स्वीकार  करने  में  सरकार  को  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये

 श्री  ware  भरुचा  :
 मेंने  अपने  संशोधन संख्या  ८,  ११  १२  प्रस्तुत किये  हैं  ।

 संशोधन
 संख्या

 ८
 में  यह  कहा  गया  है  कि  सम्पदा  अधिकारी  को  केवल  अपनी  राय  के  भ्राता

 पर  ही  निष्कासन  नोटिस  नहीं  देना  चाहिये  प्रत्युत  होना  यह  चाहिये  कि  नोटिस  देने
 से  पू्व॑उसके

 घास  पर्याप्त  सबूत  होने  चाहिये कि  कब्जा  सचमुच  अनधिकृत है  और  उसके  पास  इस  बात  को  मानने

 के  काफी कारण  हैं  ।

 हो  सकती है  ।

 केवल  ऐसी  राथ  होने  पर  बात  नहीं  क्योंकि

 र  क

 संशोधन  संख्या  ११  में  मेंने  १०  दिन  के  स्थान  पर  २०  दिन  मांगे  क्योंकि  १०  दिन

 की  अ्रवधि  बहुत  ही  थोड़ी  है  ।  लोगों  को  वकील  इत्यादि  करने  के  लिये  समुचित  समय  मिलना

 चाहिय े।  संशोधन  १२  में  यह  कहा  गया  है  कि  सम्पदा  भ्रमणकारी  सम्बद्ध  व्यक्ति  या  व्यक्तियों  को

 व्यवहार  प्रक्रिया संहिता  के  ware  नोटिस  देगा  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  इस  मामले  में
 ै

 सम्बन्धित  पक्षों  को  पूरा  नोटिस  मिलना  चाहिये  ।  पहले  तो  कोशिश  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  स्वयं

 नोटिस  देने  की  होनी  उस  के
 न  मिलने

 पर  ही  प्रतिस्थापित  तामील  की  व्यवस्था  होनी

 चाहिये  ।

 श्री  बाल्मीकी  जातियां  )  :  अध्यक्ष  इस  विधेयक

 _  की
 घारा

 ४  पर  ६०  नम्बर  का
 जो

 संशोधन  है  उसे  मने  प्रस्तुत  किया  है  |

 माननीय  मंत्री
 को

 मै  उनके  हलके  से  एश्योरेंस के  लिये  जो  उन्होंने कल  झाम

 j  जेंटिल  ब्य ear
 साथ  हरिजन  भाइयों  के  लिये  घन्यवाद  देता

 g  ।
 उन्होंने  प्ली  निकट  की ee  कए एग ला _  गला

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ee

 Bn
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 का  निष्कासन )  विधेयक
 कॉ

 का  विश्वास  दिलाया  ate  उससे  एक  हलकी  सी  ara  बंधती  है  कि  उन  रेफ्यजीज  हरिजनों

 दूसरे  इमारती  मज़दूरों  झीर  ग़रीब  लोगों  के  साथ  कुछ  हमदर्दी  का  बर्ताव किया  जायगा  |

 यह  बात  ठीक  थी  यह  समझ  में  सकती  है  कौर  हम  भी  यह  स्वीकार करते  हैं  कि

 श्रमिकों  बहुत  जल्दी  डेवलपमेंट  कार्यों  के  वास्ते  ,  टाऊन  प्लानिंग की  वजह  प्रोजेक्ट दूसरी

 स्कीमें जो  इस  प्रकार  की  निक  लाभदायक  योजनायें  चल  रही  है  उनके  का  रण  आपको उन  जगहों

 की  श्रावस्यकता है  और  उन  जगहों  पर  जिन  लोगों  ने  इस  तरीक़े  से  भ्रनएथोराइज्ड  स्टकचसें

 खड़  कर  लिय  हूँ  उनको  वहां  से  हटा  कर  उन  ज़मीनों पर  कब्जा  करना  चाहते  इसी के  लिये

 मेंने  अपने  ६०  के  अ्रमेंडमेंट  मे  यह  सुझाव  दिया  है  कि  सन्  १९५७  तक  जिस  किसी

 ने  भी  जबरदस्ती  शअ्रनएथोराइज्ड  कंस्ट्रक्शन  इजाज़त  था  वग़ैर  इजाजत  खड़ा  कर  लिया  उसको

 वहां  से  तब  तक  बेदखल  नहीं  किया  जायगा  जब  तक  कि  था  तो  उसे  ग्रालटरनेटिव अकोमोडेशन  न

 दे  दी  जाय  था  उस  स्ट्रक्चर  के  लिय  उसे  कुछ  न  दे  दिया  जाय  मगर  उसको  उसे  खाली

 करने  पर  मजबूर किया  जाता  है  ।  म  चाहता  हूं  कि  इस  ख़ास  तारीख  के  आधार  पर  श्राप  सर्वे  करायें

 भ्र  उन  झोपड़ों  पर  नम्बर  डालें  ताकि  वे  बनी  रहें  ।  इसी  झ्राधार  पर  भारत  सेवक  समाज के  द्वारा

 झर  एथारिटीज न  भी  सब  कराया  इस  तरह  से  बहुत से  झोंपड़ों  पर  पड़े  हुये

 ह्  में  चाहता हुं  कि  इस  खास  तारीख तक  श्राप  सर्वे  करायें  प्रौढ़  उनके  लिये  वह  व्यवस्था करें

 जो  मैंन  अपने  श्रमेंडमेंट  में  सुझाई  है  ।  उस  तारीख  के  बाद  खड़ी  होने  वाली  झोपडियों  के  लिये

 यह  नहीं  कहता  कि  वे  भी  बनी  रहें  लेकिन  उनके  लिये  भी  यह  बात  तो  जाहिर  है  कि  श्रीनगर

 नेटिव  अकोमोडेशन  की  व्यवस्था होनी  चाहिये  |  अरब यह  बात  साफ है  कि  सुपरवाइजर  स्टाफ

 दस  प्रकार  fear  लेता  है  कौर  उसके  कारण  यह  देखने  में  भ्राता  है  कि  नई  की  जगह  पुरानी  झोंपड़ी

 गिरा दी  जाती  है  कौर  पुरानी  की  जगह  नई  खड़ी  रहने  दी  जाती  है  ।  इसीलिये  मेने  यह  सुझाव

 दिया  है  कि  इस  तरह  का  सर्वे  करा  लिया  जाय  कौर  उस  तारीख  तक  बने  हय  सर  पर  नम्बर

 डाल  दिया  जाय  ताकि  इस  तरह  की  धींगा  मस्ती  न  हो  सके  ।

 जब  इस  तरह  से  चाणक्य  रीडिंग  रोड  पर  अंधाधुंध  झोंपड़ियां गिराई  जा  रहीं  थीं

 तो
 मैं  ने  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  जी  को

 एक
 लेटर  लिखा

 था
 उनको  बतलाया  था  कि  ज्ञॉपड़ियों

 के  गिराने में  यक़ीनी  तौर  से  श्रलटीरिथर  मोटी  की  बात  थी  और  वह  चलता  है  झर

 जिसकी कि  वजह  से  जो  नये  rad  हैं  बे  तो  खड़े  रह  जाते  हूँ  ौर  जो  उनसे  पुराने  स्ट्रक्चर हैं  वे

 गिरा  दिय  जाते  कौर  यह  इस  बात  को  साफ़  जाहिर  करता  है  कि  लटी  रियर  मोटिव  की  बात  जो

 मेन  कही  वह  दुरुस्त  मेरे  पत्र  के  जबाब  में  जो  उन्होंने  मुझे  पत्र  लिखा  उसके  अल्फ़ाज़

 यह  हैँ  :  कि  हमारा  उद्देश्य  प्रदेश  प्रवास  की  व्यवस्था  करना  है  किसी  प्रकार  की  गन्दी  बस्तियों  को

 प्रोत्साहन देन  का  नहीं  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  दिल्ली  ae  भ्रमण  बड़े  बड़े  नगर  जिनको  भव्य  AIT

 शानदार  बनाया जा  रहा  वहां इस  तरह  की  गंदी  बस्तियां  न  हों  लेकिन  उसके  साथ  ही  यह  भी

 जरूरी  है  कि  जब  हम  सोशलिस्ट  पैट्रन  झाफ़  सोसाइटी  की  बात  करते  एक  समाजवादी  ढांचे

 के  समाज  की  स्थापना की  बात  करते हैं  जिसमें कि  सबको  समान  रोटी  पकड़ा  मिले  कौर
 सब को  समान  रहने  का  साधन  मिले  तब  उसमें  यह  बात  कहां तक  ठीक  बैठती है  कि  इस  तरह से

 हजारों  आदमियों  के  रहने  का  कोई  समूचित  प्रबन्ध  न  हो  ale  जो  उन्होंने  अपने  अस्थाई  झोंपड़े  बना

 लिये  उनमें  से  भी  उनको  निकाल  बाहर  किया  साथ  |  मन  कल  भी  इस  का  विरोध  fear  था

 .  कौर  मैं  राज  फिर  इसको  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  एक  मानवीय  दृष्टि  से  are  दया  पूर्ण  दृष्टि

 से  उसको  देखना  चाहिये
 ।

 इस  तरीक़  से  एक  रहते  हुये  arent  को  जिसके  कि  पास  खाने  को  नही

 द
 जिसको

 कि
 स्वच्छ  पानी

 अ  ्



 क
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 का  निष्कासन )  विधेयक
 क

 र
 श्री

 ्

 के  जनतंत्री यंग  में  उचित  नहीं  जंचता  ।  seit  सुबह  मुझे  चाणक्यपुरी के  लोगों ने  बतलाया  कि

 थाना  का  महान  कष्ट  है  ।  पानी की  एक  छोटी  गाड़ी  न्यू  दल्ली  म्यूनिसिपैलिटी  की  तरफ  से  जार्ज

 है श्रौर यह  देखा  जाता  है  कि  जो  तगड़े  लोग  होते  जो  ऊंची  जाति  के  लोग  होते  हैं  ौर  जिनमें  बल

 होता है  वे  कमज़ोरों  क्रो  पानी  नहीं  लेन  देते  हूँ  ।  कहने  का  मतलब  यह  कि  राज  भी  इस  तरह  की

 नाइंसाफ़ी उनके  साथ  बर्ती  जा  रही  है  ।  राज हम  देखते  हैं  कि  गरीबों  कौर  कमज़ोरों  के  घर  गिराये

 जाते हूँ  और  उन्हें  बेदखल किया  जाता  है  लेकिन  बड़े  आदमियों  के  कौर  पैसे  वाले  mahal a

 TST  पानी  आगर  ATO

 वैसी  की  वैसी  खड़ी  रहती  हैं  att  उनकी  तरफ़  कोई
 भी

 हो  उठा  सकता  |
 मैं  इस  तरह  के  डिस्क्रिमिनेशन  का  यक़ीनी  तौर  पर  विरोधी  हूं

 और  इस  प्रसंग

 में
 मुझे

 महात्मा  कबीरदास  का
 वह  दोहा  याद  जाता  है  :

 को
 न

 सताइये  वाकी  मोटी  ग्राह  द

 मुई  खाल  की  सांस  सों  सार  भस्म  हो  साथ  ।

 क
 र  कहते  हैं  लोहे  को  ।  मैं  यह  मानने  के  लिए  dare  हूं  कि  हमारी  सरकार  लोहा

 न
 +

 हो

 द ती  लेकिन  पत्थर  है  ।  पत्थर  पर  राहों  का  प्रभाव  होता
 हक  गर

 ने  इसके  लिए  भी  अपने  एक  लोक  के  भ्रमर  कहा  है  :  रोती  ॥  मनुष्य के

 से  पत्थर  तक  पिघल  जाता  है  ।  जब  वहां पर  एक  मनुष्य  का  मकान  गिराया  जाता  है  तो  उसको

 देखकर  पत्थर  कीਂ  शिलाएं  भी  रो  पड़तीं  है  ।  जब  उनके  ane  गिरायें  जाते  हैं  तो  उनकी

 लाखों  से  आंसू  बह  निकलते हैं  और  are  भी  निकलतीਂ हैं  ।  इस  तरह  का  उनके

 अति  एक  विद्वेषपूर्ण  भाव  रखने  से  काम  नहीं  चलेगा  कौर  निदंयतापृवंक  जो  इस  तरीके  से

 मकानों  की  गिराया  जाता  है  वह  नहीं  चलेगा  |  मेंने  इसलिए  कहा  है  कि  जो  संस्थाएं  उन

 में  बेठ  कर  काम  करती  हैं  जेसे  दलित  at  संघ  हरिजन  सेवक  संघ  है  भारत  सेवक

 समाज  इन  संस्थाओं  के  जरिए  सरकार  इस  तरह  का  एक  सर्वे  कराये  यह  तय  करे

 कि  इतने  alts  खड़े  रहेंगे  र  इतने  झौंपड़ों  को  गिराया  जायेगा  ताकि  हम  जाकर उन  लोगों

 इसके  लिए  तयार  कर  उनके  दिमाग  में  यह  बात  डाल  सकें कि  उनको  यहां

 से  हट  कर  इतनी  दूर  जाना  है  जहां  से  फिर  उनको  हटना  नहीं  होगा  ।  हमारे वे  भाई  कहीं

 पर  स्थाई  तौर  पर  न  किये  जायें  और  उनको  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  हटाया  जाता

 में  इस  बात  का  विरोध  करने  वाला  हुं  ।  में  सारे  देश  के  अन्दर  जाता  हूं  प्र  मैं  उन

 गरीब  लोगों  की  असहाय  अवस्था  से  भली  भांति  परिचित  मुझे  मालूम  है  कि  टाऊन
 प्लानिंग  के  नाम  पर

 मैसूर  नहीं  तथा  अन्य  नगरों  के  भ्रमर  गरीब  श्रादिमियों  के  साथ

 कितनी  बेरहमी  के  साथ  पेश  ara  गया  ।  वहां  पर  दहर  के  में  बसे  हुए  गरीब  आदमियों  को

 वहां  से  हटा  करके  शहर  की  बाहरी  सामानों  पर  फेंक  दिया  गया  है  कौर  उनके  दरवाजे  भी
 दहर  की  तरफ  नहीं  है  बल्कि  बाहर  की  तरफ

 इस  तरीके  से  कोई  टाऊन  प्लानिंग  नहीं

 की  गरीबों  की  बस्तियों  का  भी  खयाल  रक्खें  ।
 चला  करती  यह  जरूरी है  कि  जब  कोई  एक  नक़शा  बनायें  तो  उसमें  इस  तरह

 उदाहरणार्थ  रीडिंग  रोड  पर  भंगी  बस्ती  है

 जहां  कि  पूज्य  बापू  जी  वहीं  पर  हमारे  गरीब  लोगों  की  बस्तियां  बसा  दें  कौर  इसके  लिए

 हि
 आपको  कोई  नया  टैक्स  लगाना  हलका  टैक्स  ८  प्रा  का  रुपया

 खेली  का
 इसके  लिए  आपको  लेना  पड़े  तो  आप  उसको  उन  पर  लगा  दीजिये  वे

 a के  लिये  तैयार  लभ  ज़रियों  से  इस  तरह  का  एक  फंड  बनायें

 नय
 व्  थि

 OB
 OO
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 का  निष्कासन  )  विधेयक

 कान रह  सकें  ।  राज  जो  उनको  बेदखल  किया  जाता  है  उनकी  कॉपियां  गिराई  जाती

 हूँ प्र ौर  उनके  लिए  श्रालटरनेटिव  अकोमोडेशन  का  प्रबन्ध  नहीं  होता  तो  उसको  लेकर  उनसें

 असन्तोष बढ़ता  जा  रहा  है  ।  अब  एक  तो  विशाल  गगनचुंबी  अट्टालिकाएं  खड़ी  की  जाती

 हैं  और  दूसरी  भ्रांत  जो  गरीब  अपने  झोंपड़े  बना  कर  रह  रहे  हैं  उनके  झोंपड़ों  को  गिराकर

 निकाल  बाहर  किया  जाता  है  कौर  इस  दुर्व्यवहार  इस  नाइंसाफी  का  उनकें  दिमाग

 वर  बहुत  बुरा  बरसर  होता  है  दिल  में  भ  र  warily  sera  होता  उस  गरीब

 का  जिसका  कि  झोंपड़ा  गिरा  दिया  जाता  है  उसके  मन  तौ  दिमाग  में  एक  तूफान  पेदा

 होता
 है  मैं  देश  में  जाता  हूं  शौर  उनसे  मिलता  हूं  उन  गरीबों  के  बींच  में  काम  करता

 हूं  पौर  मैं  यकीन  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  यह  सब  होते  हुए  भी  उनके  wat  साम्यवादी

 विचारधारा  कौर  तोड़फोड़  की  नीति  नहीं  वे  अब  भी  शान्ति  शर  अमन  से  इस  बात

 को  बर्दाश्त कर  रहे  लेकिन  areal  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए  कि  उनका

 सन्तोष  इतना  न  बढ़  जाय  कि  उनके  सब्र  की  इन्ताह  हो  जाय  ।  में  बराबर  उनकी  तरफ  से

 बोलने  के  लिए  तैयार  हूं  क्योंकि  मैँ  उनके  बीच  में  रहता  काम  करती  हुं  में  उनकी  मदद

 करने  के  लिए  तैयार  हूं  में  यहां  पर  यह  चीज  कहना  चाहता  हूं  कि  मिंडविएल  पीरियड

 की  तरह  से  मध्य  कालीन  हमलों  के  रूप  में  उनको  हटाने  के  लिए  casa

 पुलिस  दुनिया  भर  के  आदमी  लाठियां शर  तसले  जिनके

 हाथ  में  हों  उनके  द्वारा  उन  पर  awe  जाय ॥  पहले  .  समझे

 उनके  स्ट्रास  को  जबरदस्ती  गिरा  दिया  यह  बात  मुनासिब  नहीं  है  कौर  इससे

 उनमें  बहुत  है  ।  उनको  उनके  rae  के  हटाने  के  लिए  कुछ  पैसा  दें

 ताकि  वें  बेचारे  वहां  से  उनको  हटा  कर  ले  जांच  क्योंकि  झ्रापको  यह  बात  भुला  नहीं  देनी  चाहिए

 कि  उनमें  हज़ारों  आदमी  ऐसे  रहते  हैं  जिनके  पास  कोई  रोज़गार  नहीं  जिनक  पास

 कोई  धंधा  कौर  व्यापार  नहीं  है  arc  जो  बिल्कुल  निराश्रित

 मुझे  यकीन  है  कि  जैसा  मैंने  नब अपन इस इस  भ्रमेंडमेंट  में  आलटरनेटिय  RATS ATA  देते  की  था

 = ...
 कही  है  उसकीਂ  आवश्यकता  को  श्राप  महसूस  करेंगे  कौर  साथ  ही  साथ  नगर  किसी  ने  इस  ade

 |

 का  श्रनएथोराइज्ड स्ट्रक्चर  बनाया  है  तो  उस  स्ट्रक्चर को  हटाने  उसको  वहां  से  बे

 दखल  करने  के  लिए  श्राप  उसको  कुछ  मुआवीया  देने  की  बात  मैं  प्रा  करता  हूं

 कि  इस  सदन  में  मेंने  और  दूसरे  wey  महानुभावों ने  जो  इस  प्रकार  के  विचार  व्यक्त  किये

 उन  पर  मंत्री  महोदय  गम्भी  रता  से  विचार  करेंगे  कौर  मुझे  इसका  पूरा  विश्वास है  कि  इस  ae

 का  मौका  लोगों  को  नहीं  दिया  जायेगा  कि  वे  यह  महसूस  करें  कि  हमारे  मकान  गिरते  रहेंगे

 मुझे  भरोसा  है  कि  a  उनका  ध्यान

 आपने  बार  बार  शब्द  का  इस्तेमाल
 किया  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  इसके

 पोछे  लोगों  की  तकलीफ  को  महसूस  करने  की  wad  भी  होनीਂ  चाहिए कि  उनको  इस  द

 कार  कितनी  दिक्कत  होती  है  इसे  भी  समझें  ।  जल्द  बाजी  से  काम  नहीं
 कि

 इन  लोगों  में  करीब  ५०,०००  श्रादमी  हैं  जिन  पर  इस  कानून  का  प्रभाव  पड़ेर

 हता  हूं  कि  इन  लोगों  में  ज्यादातर  काबलर  शादी  लोग  हैँ

 मामूली
 इर

 इसमें  कुछ  रिफ्यूजी  भाई  भी  हैं+  इनकार

 sys
 ्
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 मालदार  हैँ  |  मैं  अपने  तजबें  से  कहता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  मालदार  लोग  मिल  जुल
 और

 कर  ले  दे  कर  बच  जाते  हैं  कौर  जो  मामूली  लोग  हैं  उनको  हानि  पहुंच  जाती  लेकिन

 मूझे  भरोसा  है  कि  श्राप  इस  बात  का  ख्याल  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  एक  पुरानी

 कहानी  यदि  है  ।  एक  साहुकार परदेश  चला  गया  वह  प्रश्न  घर  से  गया  था

 तो  उसकी  स्त्री  के  कुछ  wa  की  स्थिति  थी  जब  वह  Yo  साल  बाद  लौट  कर  पाया  तो

 उसनें  घर  में  एक  २०  बरस  का  जवान  सोता  देखा  ।  उसने  चाहा  कि  तलावार  से  उसे  मार

 दे  लेकिन  उसकी  नारी  ने  कहा  कि  पह  तो  आपका  ही  पुत्र  तो  इस  प्रकार सहसा  बिना

 समझे  काम  करने  से  हानि  हो  सकती  थी  ।  एक  क्षण  को  विचार  में  मरन  वह  झुका

 दीवार  पर  लिखे  लोक  को  पढ़ा  ।  भवभूति का  वह  atte  विद्वान
 न  क्रिया  |

 नीय  ही  श्राप  तो  संस्कृत  के  ज्ञाता  भवभूति  के  दरद  को  पहचानते  तो  मुझे ३४ ७

 भरोसा  है  कि  इस  जल्दी  में  इन  हज़ारों  लोगों  का  कत्ल  नहीं  हो  सो  समझे  गे

 भर  उनके  कष्ट  को  महसूस  करेंगे  |  are  उनके  लिए  समुचित  vara  करेंगे  |

 मुझे  तराशा  है  कि  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  माननीय  मंत्री  जी  मेरे  उस
 संशोधन

 at  स्वीकार  करेंगे  ।

 श्री  भा०  हि  गायकवाड़  :  मेरा  संशोधन  संख्या  २३  है  कौर  उसमें  कहा  गया  है  कि T

 अधिकारी  को  नोटिस  में  यह  बताना  चाहिए  कि  लोगों  का  ज़मीन  या  मकान  से  निष्कासन |

 उद्देश्य  से  किया  जा  रहा  है  उसे  किस  काम  में  लाया  जायेगा  ।

 fat  बालासाहेब  पाटिल  में  खंड
 ४

 पर  कुछ  कहना  चाहता  इसमें ती

 बातें हूँ  ।  उपखंड (१)  में  सम्पदा  भ्रमणकारी की  राय  की  बात  है  उपखंडਂ  (४)  में  उसकी

 जानकारी  की  बात  कही  गई  है  भीर  कहा  गया  है  कि  उसके  पास  विश्वास  करने  के  कारण

 होंਂ  ।  सम्पदा  भ्रमणकारी  को  उपखंड  (३)  कौर  (४)  दोनों  के  प्रन्तगंत  नोटिस  देने  हैं

 लेकिन  में  यह  नहीं  समझ  सका  कि  दोनों  में  ढंग  या  तरीके  रखे  गये  उपखंड
 (३)  में  नोटिस  घर  पर  लगाने  की  व्यवस्था  है  तो  उपखंड  (¥)  में  डाक  से  भेजने  की

 ।

 पता  नहीं  यह  भेद  भाव  क्यों  किया  गया  है  ।

 जहां तक  खंड  (२)  स  साइत  हैं  समाया  sfirerf  को  रसा  साकित

 की  जानकारी रखनी  होगी  इससे  नतीजा  यह  हो  सकता  है  कि  नोटिस  कहीं भी  चिपकाया

 जा  सकता  है  क्योंकि  नोटिस  सभी  को  मिल  सकता  तो  हो  सकता  है  कि  कभी  चिपका

 gar  नोटिस  कोई  फाड़  डाले  कौर  सम्बन्धित  व्यक्ति  पर  बिना  उसकी  जानकारी  के  कार्यवाही

 होने  इसलिये  उपखंड  (४)  वाले  उपबन्ध  का  पालन  हीਂ  उपखंड  (३)  में  किया  जाना

 चाहिए |  पहले  नोटिस  डाक  से  जाना  न  मिलने  पर  प्रतिस्थापित तामील  का  ढंग

 ए अपनाना  उपखंड  (३)  के  उपबन्ध  अनुसार  कार्यवाही  सब  से  बाद  में  की
 जानी

 ..  क

 थि  महोदय  पीठासीन

 सम्पदा  भ्रमणकारी
 को  नोटिस देते  हुए  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहिए  कि

 ही
 WIA  पट्टा  समाम्त

 ह हो  गया  है  दूसरी  बात का
 कर

 प

 चय  lined  st  रल

 द

 ~  —- Si

 मूल  wast
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 यह  कि  नोटिस  में  यह  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिए  कि  निष्कासन  के  भद  स्थान किस  उद्देश्य

 _  के
 लिए  प्रयोग  किया

 इससे
 यह  लाभ  होगा

 कि
 मामले  को  लम्बा  करने  के  स्थान

 पर  मामला  शीघ्र  ही  जाया  करेगा  |  ्

 सरकार  ढारा  दिये  गये  आश्वासनों  का  भी  किसी  रूप  में  नोटिस  में  उल्लेख  होना  चाहिये  ।

 इससे  प्रभावित  होने  वाले  शरणार्थियों  को  कुछ  सन्तोष  रहेगा  ।

 पिंडित  ठाकुर  दास  मेंने  अपने  संशोधन  संख्या  ४३  ४४  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  faa

 uae  के  उपबन्ध  बहुत  ही  कड़े  इससे  Yo,  ६०  वर्षों  के  कब्जों
 को

 भी  हिला  दिया  गया  है

 इसलिये  प्रक्रिया  में  कुछ  स्पष्टता  होनी  चाहिये  ।  नोटिस  देने  के  बाद  काफी  समय  दिया  जान

 चाहिये  ताकि  सब  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जा  सके  ।  दस  दिन  का  समयਂ  aga  ही  थोड़ा  खास

 कर  उन  मामलों में  जहां  लोग  ५०,  ६०  अथवा
 Vo

 वर्षों  से  रहते  एक  मास  का

 समय  तो  होना ही  चाहिये  ।

 उपखंड  (३)  में  व्यवस्था  है  कि  नोटिस  व्यक्तिगत  रूप  में  देने  के  स्थान  पर  मकान  की

 दीवार पर  लगा  दिया  जायेगा  शर  यह  समझ  लिया  जायेगा  कि  नोटिस  दे  दिया  गया  है  ।  यह

 एक  बहुत  ही  कठोर  उपबन्ध है  ।  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  के  अनुसार  छोटे  से  छोटे  मामलों  में

 सम्बन्धित  व्यक्ति  की  स्वयं  नोटिस  देने  की  कोशिश  की  जाने  की  व्यवस्था  है  ।  उच्च  न्यायालय को

 तामीलों  में  भी  डाक  से  भेजी  हुई  चीज़  सुरक्षित  नहीं  समझी  जाती  ।  लोग़  डाकियों  से  लिखवा  देते  हैं

 कि
 सम्बद्ध  व्यक्ति  मिला  नहीं  ।.  ऐसा  भी  होता  है  कि  सम्बद्ध  व्यक्ति  को

 तो  कोई  ज्ञान  होता

 नहीं  गौर  कोई  दूसरा  ही  उस  पर  जाली  हस्ताक्षर करके  ले  लेता  है  इस  ढंग  को  सुरक्षित  नहीं

 समझा  जाता  ।  इन  कारणों  से  यह  प्रावश्यक  है  कि  व्यक्तिगत  रूप  में  नोटिस  देने  का  उपबन्ध हो

 अन्य  ढंग  भी  अन्तिम  रूप  में  ही  अपनायें  जाने  चाहियें  ।

 विधेयक  के  उपबन्धों  के  बारे  में  हमारी  कोई  बात  मानी  नाय  चवहालापरदु्रस्वा  श  ATA

 में  स्पष्टता  होनी  चाहिये  ।
 दस  दिन

 की
 अवधि  बहुत  कम  इसमें  परिवर्तन  करना  चाहियें  ताकि थ

 इसका  प्रयोग  व्यथ  में  किसी के  वि  |  a  हो  सके  |  ह

 आवास  शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :  खंड  ४  में  बहुत  से

 संशोधन प्रस्तुत किये  गये  हैं  ।  कुछ  का  सम्बन्ध  खास  श्रेणियों  के  लोगों  को  बदले  में  स्थान  दिये  जानें

 के  सम्बन्ध में  है  ।  हमने  पक्ष  शर  विपक्ष  दोनों  प्रो  की  बातें  सुनी  हैं  ।  मेंने  कई  बार  अपनी  कठिनाइयों

 बताई है  ।  झपने  उत्तर  में  भी  मेंने  कारण  बताये श्रे  कि  हमा  रे  लिये  यह  हरसम्भव है  कि  हम  विभिन्न

 वर्गों  से  भेदभाव  करने  वाला  उपबन्ध  इस  विधेयक  में  कर  दें  |  उन  संशोधनों  का  उत्तर देने  से

 कोई  लाभ  नहीं  ।  श्री  गायकवाड़  के  संशोधन  में  उद्देश्य  की  बात  की  गई  है  ।  आपको इस बात का इस  बात  का

 ध्यान  रखना  कि  हम॑  किसी  की  सम्पत्ति  का  asia  नहीं  कर  रहे  हें  ।  सम्पत्ति मेरी

 उसे  वापिस  चाहता  स्मोकी  कोई  उस  पर  अनाधिकृत  तौर  पर  काबिज  हो  चुका  है
 प्यार

 उसकी

 अब  सरकार  कामों  के  लिये  ऑ्रावश्यकता  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  बहुत  सी  सम्पत्ति  जिस  पर

 लोग  प्राधिकृत  रूप  में  काबिज  हें  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  है  ।  इसलिये  we  बताना  कई  बार  संभव

 नहीं  होता  कि  यह  किस  काम  में  or  रही  है  ।  इसलिये इस  संशोधन  का  स्वीकार  किया

 सम्भव  नहीं
 ।

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  बातें  गोपनीय  होती  उन्हें  बताया  नहीं  जा  सकता  ।
 =

 द  क है  कि  सारी  सम्पत्ति  तो  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  परन्तु  यदि  उपबन्ध  बना
 दिया  गया  तो

 SE

 ही  ऐसा  करना  होगा  ।
 ल

 .
 मूल  ist  में
 a  OO



 व
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 सरकारी  भूगहादि  कन्जाघा  रियों  सितम्बर

 eas

 का  निष्कासन )  विधेयक
 क

 ल् अनिल  कू०

 श्री  नाशिर  भरूचा  ने  जो  संशोधन  संख्या
 ८

 प्रस्तुत  किया  उसमें  वह  चाहते  हूँ  कि  संग

 प्रतिकारी की  are  राय  होਂ  शब्दों  के  स्थान  पर  यदि  उसके  पास  करने  के  कारण
 =

 होंਂ  शब्द रखे  जायें  ।  जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  है  सम्पदा  अ्रधिकारी  यह  देखता है

 यह  सरकार की  सम्पत्ति  है  कौर  कोई  इस  पर  अनाधिकृत रूप  में  कब्जा  जमाये  बेठा  शर  सरकार

 इसे  वापिस  लेना  चाहती  है  ।  शरीर  ऐसा  है  तो  वह  नोटिस  जारी  करेगा  |  जहां  तक  मेरा  विचार  है
 ः

 यदि  *बिद्वास करने के करने  के  कारण  होंਂ  रखे  गये  तो  यह  मामला  कानून  दृष्टि  से  पूर्ण  रूप

 मे  वाद  योग्य  हो  जायेगा  |  इस  कारण में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  इस  विधेयक

 का  वास्तविक  तो  यह  है  कि  झ्नांघिक्त  कब्जाघधारियों  का  शीघ्रता  से  निष्कासन  किया  जाय

 ताकि  इस  सरकारी  सम्पत्ति  का  भ्रपेक्षित  कामों  में  उपयोग  किया  जाय  ।  एक  बात  याद  रखनी  चाहिये

 कि  यहां  केवल  नोटिस देने  की  बात  कार्यवाही करने  की  नहीं  |  सारा  खंड  उससे  सम्बन्धित

 है  ।  इसमें  सिफ॑  इतना  है  कि  यह  सरकारी  भूमि  ग्रुप  इस  पर  अनाधिकृत रूप  में  काबिज

 द्रमुक  दिन  को  जाकर  बताइये  कि  झ्रापकों  क्यों  न  यहां  से  निष्कासित  किया  जाय
 ।

 इससे  प्राग  कुछ  नहीं  ।  मैं  संशोधन  स्वीकार  करने  में  ससमय  हूं
 ।

 संख्या  ११  और  fea  ठाकुर  दास  के  संशोधन  वास्तव  में  प्रक्रिया  को  लम्बा  करने

 के  लिय ेहैं  ।  हमने  समय  के  सम्बन्ध  में  काफी  उदार  उबपबन्ध  किये  मल  विधेयक में  यह  नहीं

 थे  ।  नोटिस  की  बात है  ।  दस  दिन  तक  तो  सम्पदा  अधिकारी  कुछ  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  t

 फिर  सुनवाई  होगी  प्रौढ़  उसके  लिये  समुचित  अवसर  दिया  जायेगा  ।  फिर  मान  लीजिये  सम्पदा

 ऑ  कारी  यह  निर्णय  करता  है  कि  आपको  निष्कासित  किया  जाता  है  तो  wy  fear  का  समय  है  ।

 कई  वर्गों  के  लिये  ate  अधिक  समय  की  व्यवस्था  है  ।  राज्य  सभा  में  एक  संशाधन  को  स्वीकार

 करके  समय  अवधि  को  हमने  €०  दिन  तक  किया  है  ।  ३०  दिन  केਂ  भीतर  जिला  न्यायाधीश

 के  पास  site  की  जा  सकती  है  ।  वह  कार्यवाही रोक  सकता  कौर  समय  भी  बढ़ा  सकता  है  |

 इस  यद्यपि इस  विधेयक का  उद्देश्य  संक्षिप्त  कार्यवाही  करके  शीघ्र  ही  सरकारी  सम्पत्ति
 द

 क  का  कब्जा लेना  परन्तु यदि  अ्रन्दाजा  लगायें  तो  इसमें  महीनों  लग  जाते  तब  जाकर

 .  अपेक्षित  सम्पत्ति  सरकार  के  कब्जे  में  art  है  ।

 सम्पदा
 ,.

 जहां  तक  नोटिस  की  तामील  का  सवाल  है  उपखण्ड  (३)  का  उपबन्ध  है  ।

 अधिकारी  को  ७  कार्यवाही  करने  से  पुत्र  मकानਂ  के  बाहर  के  दरवाजे  अथवा  किसी  स्थान  पर

 नोटिस  चिपकाना  पड़ता  है  यह  हर  मामले  में  करना  जरूरी  फिर  उपखण्ड  (४)  के  अनुसार

 यदि  सम्पदा  अघिकारी  यह  जानता  हो  कि  श्रमिक  सम्पत्ति  पर  द्रमुक  व्यक्ति  काबिज  तब  ही  व

 व्यक्तिगत नोटिस  देगा  अथवा  डाक  से  भेज  देगा  कौर  उसके  लिये  कोई  अन्य  साधन  अपनायेगा  । :

 मूल  विधेयक  में  उपबन्ध  था  कि  नोटिस  ढोल  बजा  कर  दिया  जाय  परन्तु  मैंने  इसे  दिष्ट नहीं

 समझा  कौर  प्रवर  समिति  में  इसका  उल्लेख  किया
 ।

 परन्तु  यदि  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  न

 ऐसा  ही  चाहते  हैं  तो  ठीक  है  मैं  नियमों  में  ऐसा  उपबन्ध  करने  को  तैयार  हूं  ।

 श्री  नादिर  wear  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  स्वयं  नोटिस  देना  जरूरी  समझते  हैं
 a

 चाहते  हैं ते  हूँ

 कि  इस  बारे  में  प्रादेशिक  उपबन्ध  होने  चाहियें  ।  अगर  व्यक्ति  खुद  न  मिले  तो  कौर  किसी  क े  ्

 रहता  है  दिया  art  कौर  ग  oe  dise

 बाएं  nee

 PT TTR ferat

 Tati  ATAT Ath rr anfesr

 हमें

 al
 फि

 इससे  हमारा  पूरा  नहीं  हो  सा  भ
 चाहिये

 कि  इस  विधेयक का  प्रभाव  उन  लोगों  पर  पड़ेगा जो  कि

 क  ता । अ्रापको गन्दी बस्तियों



 an

 €  feXs  सरकारी  भूगृहादि
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 का  विधेयक

 में  अर  कौन  कहां  काबिज  है  तविक

 इथर  उघर  कच्चे  मकान  बना  लेते  मुझे
 एक

 का  पता
 वह  र्

 मकान  है  ।  यह  मामला  कलकते  के  रास  बिहारी  एक न्यू  पर  मकान  संख्या  १७

 का  मामला  2eve  में  कलकत्ता  में  जो  क़त्ले
 ग्राम

 तो
 कुछ  मुस्लिम  क्षेत्र

 से  भाग  हिन्दू  यहां  करा  गये  थे  ।  उसके  बाद  से  इस  मकान  में  कई  बार  कई  लोग  जायें

 झर  इस  प्रकार  कइयों  के  हाथ  वह  अनाधिकृत  कब्जा  चलता  सभी  जाने  जाने
 क

 ः

 वाले  व्यक्ति  पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  थे  ।  अरब  सरकार  को  पता  हो  सकता  है  कि

 किस  फ्लैट  में  कौनਂ  व्यक्ति  रहता  है  प्रौढ़  वह  में  किसके  कब्जे  में  है  ।  परन्तु इस  मकान  को

 हानि  तीन  लाख  रुपये  तक  पहुंच  गयी  ।  किसको  मालम  कि  किस  मकान  में  कौन  काबिज  है
 ?

 खास  कर  गन्दी  बस्तियों  में  तो  यह  सब  जानना  सम्पदा  प्राधिकारी  के  लिये  असम्भव  होता  है  ।  हमारा

 उपबन्ध  है  कि  यदि  सम्पदा  अधिकारी  को  यह  पता  चल  जाये  कि  अमुक  स्थान  पर  अमुक  काफ़ी

 है  तो  व्यक्तिगत नोटिस  देना  चाहिये  ।  अन्य  ढंग  भी  है  गौर  यदि  पंडित  ठाकुर  दास  भागे  प्राय

 ढंग  ग्र पना ना  चाहते  तो  नियम  बनाते समय  उस  पर  विचार  कर  लिया  परन्तु

 नाशिर  भरुचा  चाहते हैं  कि  सम्पदा  भ्रमणकारी  को
 हर

 ढंग  से  सब  कुछ  पता  करना  चाहिय े;

 असम्भव है  ।  नक

 ः

 इस  बात को  समझते हुए  कि  यह  कोई  साधारण विधान  नहीं  है  और  यह  जानते  हुए
 इस

 ara  यह  है  कि  श्राप  असाधारण  स्थिति
 में

 झ्साघारण  अधिकार  दे  रहे  जिससे  स्थिति

 तक  ढंग  से  मुकाबला  किया जा  सके में  समझता  हूं  किसी  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  किया
 र  | जी

 पकता |  ह

 परन्तु  हम  नहीं  चाहते  कि  न्याय  न  हो  ।  विधेयक के  खण्ड  ५  में  कहा  है  कि  समुचित  सुनवाई

 होनी  चाहिये  ।  यदि  किसी  मामले  में  किसी  को  समुचित  सुनवाई  का  अवसर  नहीं  दिया  गया
 तो

 न्यायिक  भ्रमणकारी  इस  बात  का  पूरा  ध्यान  रखेंगे  तर  यों  ही  किसी  का  निष्कासन  नहीं  होने  देंगे  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  कहते  हैं  कि  हो  सकता  है  कि  कोई  वहां  ६०  TT
 से  रहता  हो  तो

 उसे  मकसद

 लड़ने  क  लिये  समय  तो  इस  बात  को  अपीलीय  प्राधिकार  के  ध्यान  में  लाया  जा  सकता  है
 गया  ॥ झर वह  इस  आधार पर  अपना  निर्णय  दे  सकता  है  कि  सुनवाई  का  समुचित अवसर  नहीं  दिय

 मं  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  करने  में  असमथ  हूं  ।

 ie  महोदय :  क्या  किसी
 संशोधन

 को  अलग  मतदान  के
 लिये

 रखने की  श्रावर्यकता =

 ater  भरुचा  सबको  एक  ara  रख  दीजिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  संशोधन  एक  साथ  मतदान

 के  लिये  रखें

 गये  तथा  श्रस्वीकछृत  हुये  ॥

 उपाध्यक्ष
 सहोदय :  प्रश्न यह  है  :

 खण्ड  ४  विधेयक  का  अंग  बने  (4  द

 थ  थ

 क
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 क
 खण्ड  ४  विधेयक  में  जोड़  दिया

 कब्ज्ञावारियों  मकान
 )

 पंडित
 जाकर

 भार्गव «+  में  अपने  संशोधन  संख्या

 विधा

 er

 heb  ल  «लाा

 मूल  it  में

 लि ल् कल ललन  पलक

 a



 २६८६  सरकारी
 कब्जाधारियों  €  ERS

 का  विधायक

 पर्श  जीवन  में  झपने  संशोधन  संख्या  २४  झर  २५  प्रस्तुत  करता  हूं

 श्री  बालासाहेब  में  अपने  संशोधन
 संख्या

 ६३  र  ६४  प्रस्तुत  करता
 हूं

 ।

 श्री  भा०  Fo  मैं  aqt  संशोधन  संख्या  ४,  x
 झर

 द
 बरत  करा  हूँ

 उपाध्याय  महोदय
 :  संशोधन  संख्या

 ६४  एक
 नया  खण्ड  जोड़ने  के  लिये  इसलिये  उसे  बाद

 भें  लिया  जायेगा

 शनी  बालासाहेब  पाटिल
 :  कल  मैंने  संशोधन  संख्या  ६२  प्रस्तुत  किया  थां  ।

 उसका  उ मग

 खण्ड  ४  में  यह  व्यवस्था  करना  था  कि  सम्पदा  भ्रमणकारी  स्वयं  जांच  न  मामलों  को

 न्यायालय में  भेज  क्योंकि  वहां  न्यायाधीश  एक  ही  दिन  में  उसका  foray  कर  देगा  ।  थ

 ्  एक  दूसरे  संशोधन  मेंने  कहा  है  कि  के  निर्णय  का  निष्पादन  सम्पदा  af

 को  ही  करना  चाहिये ं।

 सम्पदा  एक  गार्ड  अधिकारी होते  हुये  चक्क  के  प्रश्न  का  निबटारा  करने

 के  लिये  सक्षम  नहीं  हो  सकता  |  वह  सरकारी  शभ्रधिकारी  होता  स्वतंत्र  नहीं  |
 _

 इस  विधेयक  द्वारा  सम्पदा  भ्रमणकारी  को  सरकारी  सम्पत्ति का  अभिरक्षक भी  क

 जा  रहा  है  साथ  ही  उसे  न्यायाधीश  शक्ति  भी  दी  जा  रही है  ।  ऐसी  हालत  यदि  ae  ़

 झधघिकारी किसी  मामले  का  ध्यान  से  भ्रध्ययन  नहीं  करता  ऊपरी  तौर  से  उसे  देख  कर  ह

 frig दे  देता  तो  फिर  उसकी  कपिल  में  भी  कोई  सार  नहीं  रह  जायेगा  |
 ~

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  भा०  Fo  गायकवाड़ भाषण  उनके  संशोधन  में  ये  शब्द

 आ्रापत्तिजनक नहीं  हैं  :  पिछड़े  वर्गों  के  बौद्धों
 ?

 मैं  इसके  उद्देश्य  को  तो  समझ  गया  हुं  मगर

 जिस  रूप  में  इसे  रखा  गया  है  उस  पर  झ्रापत्ति  हो  सकती  है  ।

 श्री  माठ  Fo  गायकवाड़  :  यह  विधेयक केवल  दिल्ली  ही  a

 होगा t  सारे  ही  देश  में  भ्रनुसूचित  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  और  पिछड़े  वर्गों

 ः
 के  बेघरबार  लोग  साफ़  मेहनत  से  ही  रोज़ी  कमाते  ऐसे  गरीब लोग  जहां  भी  खुली

 कारी  जगह  पाते  वहीं  कंपनी  झोंपड़ियां  डाल  लेते  सरकार  को  उन  पर  रहम  खाना  चाहिये  ।

 माननीय  उपमंत्री  ने  यह  तो  कहा  है  कि  वे  इन  लोगों  पर  दया  दृष्टि  रखेंगे  |  लेकिन यह  श्रीनिवासन

 काफी  नहीं  है  ।  जब  यह  विधेयक  सम्पदा  अधिकारियों  द्वारा  कार्यान्वित  किया  तो  वे  इस  भि

 अधिनियम  के  दादों  का  ही  पालन  करेंगे  ।  सम्पदा  अधिकारी  सरकार  के  इस  श्रीनिवासन  के  बारे

 में  जानेंगे भी  नहीं  ।  राज  इस  सभा  में  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  लोगों  को  पुलिस  रसेदार  करती  रहती है  ।  कौर  यह  विधेयक  पारित  होते  ही  उनको  उनकी

 झोंपड़ियों  से  निकालना  शुरू  हो  जायेगा  ।

 मैंने
 २८

 अगस्त  को  सरकार  का  ध्यान  दिलाने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  रखने  at  सुचना  भी  दी

 थी
 कि

 दिल्ली  नगरपालिका  निगम  के  पुलिस  अधिकारी  मोती बाग  क्षेत्र  के  दलित  वर्ग  के  लोगों  की

 दुकानें  गिरा  रहे  हैं
 ।

 लेकिन  कभी  तक  उसके  बारे  में  कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है

 थ  अपने  प्रस्ताव में  कहा  था  कि  पुलिस  मोती बाग क्षेत्र  में  केवल  दलित  वं  के  लोगों  की  दुकानें  ह ver

 रही  है  उनसे  गाली-गुफ्ता भी  करती  है  ।  पुलिस  ने  उनकी  भैंसों  भी  लोहे  की  छड़ों  से

 तरह  पीटा  है
 ।

 इस  प्रकार  इन  लोगों  का  दमन  किया  जाता  है  ।
 नान

 ee
 ल  wad में  व

 ..............................



 लि
 अगल  ,  &  ee C1  सरकारी  भ-गहिरी  कब्जा धारियों

 का  विधेयक
 ः

 २६८७

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  उस  प्रस्ताव  को  बार  बार  दोहराना  नहीं  चाहिये ।

 at wet  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है  कौर  हो  सकता  है
 कि

 भ्रष् यक्ष  महोदय  कभी  उस  पर  वीर

 कर  रहेहों
 |

 उन्हें
 कार्यालय  से  इसका  पता  लगाना  चाहिये  ।

 fait  भा०  छठ  गायकवाड़  :  यदि  यह  विधेयक  पारित  हो  जाता  तो  अनुसूचित  जातियों

 के  लोगों  को  ही  इसका  सब  से  पहला  शिकार  बनाया  जायेगा  ।  इन  लोगों  को  निष्कासित करने  से

 पहले  उन्हें  बसने  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  दिया  जाना  चाहिये

 इसी  विचार  मैने  ad  संशोधन  संख्या  ४५  में  यह  व्यवस्था  करने  को  कहा  है  कि  इन  लोग

 के  निष्कासन के  लिये  पांच  aw  की  अवधि  दी  जानी  जिससे  कि  वे  इस  अवधि  में  अपनी

 सहकारी  समितियां  कर  भ्र पने  मकानों
 कॉ

 निर्माण  क़र  सकें
 |

 माननीय  उपमंत्री  को  मेरे
 य

 ai

 a

 at

 a

 थो  जाघव
 :

 अपने  संशोधनों  द्वारा  यह  चाहा  है  कि  यदि  सरकार  किसी  मकान  को

 इसा  wen  ल  क  क  तो  उसे  ४५  दिन  की

 €०  दिन  का  समय  दिया  जाना  चाहिये  |

 सरकार  अभी  तक  दस  ्  की  सेवा  वाले  सभी  सरकारी  कर्मचारियों  को  भी  मकान  नहीं  जुट

 थाई है  ।  सरकारी  कर्मचारियों  को  निष्कासित  करने  से  पहले  उन्हें  दूसरा  स्थान  जुटाना  आवश्यक

 दूसरा  स्थान  तलाशने  के  लिये  छः  महीने  का  समय  दिया  जाना  ज्ञाहिखे  ;  कौर  तभी  अनधिकृत

 रूप  से  खड़े  किये  गये  मकानों  को  गिराया  जाना  चाहिये  ॥

 ठाकर  दास  भागों
 :
 मैंने  अपने  संशोधन  संख्या  ४५  झर  हे  प्रस्तुत किये  खण्ड

 में  सम्पदा  अधिकारी  द्वारा  निष्कासन  के  लिये  कोई  कारवाही  करने  के  लिये  दो  शर्ते  रखी  गई  हैं

 पहली  तो  यह  कि  उस  मकान  पर  भ्रनधिकृत  रूप  से  कब्जा  किया  गया  दूसरी यह  है  कि  द

 सम्पदा  अधिकारी  उसे  निष्कासित  करना ठीक  समझे  ।  इतनीਂ  बात  तो  ठीक  लेकिन  इसके

 sacra  भाग--खण्ड भी  देखिये  ।  उसमें  सम्पदा  अधिकारी  को  स्वयं विवेक  का  यह  क

 अधिकार  नहीं  दिया  गया  है  कि  यदि  अ्रनधघिकृत  कब्जाधारी  अपने  अनधिकृत  कब्जे  के  लिये  उचित  द

 कारण  दिखा  सके  या  निष्कासन  से  उसको  बहुत  ही  कष्ट  झेलना  तो  सम्पदा  अधिकारी  उसे

 विकृत  मकान  में  ही  रहने  की  इजाज़त  दे  सके  ।  यदि  सम्पदा  श्रषिकारी को  इतने  भी  स्वयं विवेक की

 शाक्ति  नहीं  दी  जायेग्री  तो  इस  प्रीमियम  से  जनता  को  बड़े  कष्ट  भोगने  पड़ेंगे  ।

 इसीलिये  मैंने  अपने  संशोधन  संख्या  ३६  द्वारा  खण्ड  ४  सें  खण्ड ४  की  निष्कासन

 नकी  कार्यवाहीਂ के  लिये  दो  पय  tae  की  कादियां की  है  ।  उसमें  दूसरी  शर्तें  नहीं  है  ,  इसलिये मैंने  उसमें

 जोड़ना  चाहा  है  कि  निष्कासन  कीਂ  कार्यवाही  करने  से  पहले  सम्पदा  अधिकारी  को  इस  बात  का  भी

 पूरा  यकीन  होना  चाहिये  कि  चव्य  अनधिकृत  कब्जाधारी  को  निष्कासित  किया  ही  जाये  ।  इससे

 सम्पदा  अधिकारी  को  कुछ  स्वयं विवेक  की  गुंजाइश  हो  जायेगी  ।  यदि  ऐसा  नहीं  तो  सम्पदा

 अधिकारी  को  हर  हालत  में  हर  अनधिकृत  कब्जाधारी  को  निष्कासित  करना  ही  पड़ेगा

 मेरे  इस  संशोधन  को  मान  लेने  से  इस  अघिनियम  में  यह  गुंजाइश  हो  जायेगी  कि  सम्पदा

 ae  ere
 लोगों  को  तंग  करने  के  लिये  ही  उन्हें  निष्कासित  नहीं  करेंगे  ।  सरकार  ने  इस

 os  प्राइवेसी  हो  ec
 है

 Ser
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 पंडित  ठाकुर  दास  भाग ]

 ०.
 मस  में  उसकी  स्पष्ट  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ,  यह  जरूरी  नहीं  हैं  कि  हर  स

 मंत्री  के  श्रीनिवासन  को  सदा  ही  ध्यान  में  रखें  ॥  मरण

 जक

 इस  प्रकार  यह  सभी  के  हित  में  होगा  कि  सम्पदा  after  को  सय  को  सोग

 दी  जाये  ।  तभी  यह  अधिनियम सही  भावना  के  प्रभावी  जा  सकेगा  द

 द
 मेरा  संशोधन  बहुत  ही  उचित  शौर  न्यायसंगत  है

 |

 चौ०  रणवीर  सिह  :  उपाध्यक्ष  गायकवाड़  जी  नें  जो  संशोधन  रखा

 गा
 ...  उसके  साथ  मुझे  पूरी  हमदर्दी  है

 ।  जैसा कि  उन्होंने
 कहा

 इस
 बात

 को
 लिखा  नहीं  जाये

 %, TT, तो  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि  कानून  के  साथ  मंत्री  महोदय  के  झ्राइवासन नहीं  लेकिन

 बाप  जानते  हैं  कि  यहां  तो  जो  कानून  को  चलाने  वाला  वह  कोई  जज  नहीं  वह  तो  एस्टेट  झ्राफिसर

 है  प्रौर  एस्टेट  aware  मंत्री  महोदय  का  सरकारी  नौकर  मंत्री  महोदयਂ  शब्द के  जो

 मायने  निकालना  निकाल कर  वह  उस  के  पास  भेज  सकते  हें  कौर  उसी  मुताबिक  एस्टेट

 आफिसर  कानून  को  चलायेगा  |  हमारे  बहुत  सारे  दोस्त  इसको  कानून  की  खामी

 समझते लेकिन  गरीब  आदमी के  हक  इस  कानून का  फायदा  भी  उठाया  जा

 सकता  कि  मंत्री  महोदय  इस  कानून की  areal  को  हरिजनों  गरीब

 लोगों  के  लिय  जेटली  इस्तेमाल  जसा कि  उन्होंने  श्रीनिवासन  दिया  है

 वह  कानून  में  संशोधन बेशक  न  लेकिन  अच्छा  हो  ग्राम  वह  एस्टेट  आफिसर

 को  भज  जाने  वाले  कलर  यह  दर्ज  कर  दें  कि  इस  कानून  के  मातहत  हरिजनों  प्रौढ़  गरीब  आदमियों

 के  साथ  नरमी  का  व्यवहार  किया  जाये  ।  जसा  कि  गायकवाड़  जी  ने  कहा  e—are  जसा  कि  झाम

 तजुर्बा  है--बाहर से  जो  मकान  बनाने  वाले  मजदूर  वग  रह  वे  कोई  गवर्निंग  तचर  का  मकान

 नहीं  बनाते  बल्कि  वे  एक  टम्पोरेरी किस्म किस्म  का  एबोड बना  जब  मंत्री  महोदय  उनके

 आफिसर समझें  कि  उन  लोगों  को  उठाया  जाना  तो  यह  जरूरी  है  कि  उनको  किस

 उठाया  जाय--उस  हीਂ  उन  को  शो-काज  नोटिस  भेजा  जब  कि  दर-प्रबल नया  मकान

 बनान  के  लिये  उस  जमीन  की  जरूरत  हो  ।  उन के  सामान को  हसर कारी खर्चें  पर  किसी  एसी  जगह

 पहुंचाया  जो  कि  हमेशा के  लिय  उनको  दी  जा  सके  प्रो  प्रभ  यह  मुमकिन  न  हो  झर  उस

 जमीन  की  बहुत  जल्दी  जरूरत  हो  कौर  उन  लोगों  को  पर्मानेंट  तौर  पर  दूसरी  जगह  न  दी  जा

 तो  फिर  उन  को  एसी  जमीन  दे  दी  जहां  जल्दी  ही  कोई  कंस्ट्रक्शन  न  होनी  हो  कौर  साथ  ही  लिख

 कर  उन  को  बताया  जाय  कि  तुम  को  यहां  रहने  का  पर्मानेंट  हक  नहीं  दिया  जा  रहा  बल्कि  यहां  भी

 पहले  की  तरह  की  टेम्पोरेरी  एबोड  बनाइये  शर  जब  सरकार  कोई  दूसरी  जगह  पर्मानेंट  तौर  पर  याः

 कोई  मकान  बना  कर  तो  उस  ag  को  यहां सेਂ  जाना
 होग  अगर  सभों  न  परन

 हवकनननन-टिन  अरपन  श्रीनिवासन  को  पूरा  करना  चाहते  तो  वह  संशोधन  को  चाहे  न
 जैसा कि

 अभी  कहा  जब  यह  का  नून  पास  हो  तो  सर्कुलर  भेज  कर  पनी  इच्छाओं
 को  एस्टेट  फितर के  पास  भेज  दें  ।

 ः  थी  नाशिर  भरुचा
 :  में  ce

 संशोधन  संख्या  १३  प्रस्तुत  करता  हूं  ।.

 यह
 विधान  बड़ा  ही  सख्त

 इसलिये  इसमें यह  व्यवस्था  करना  जरूरी  है  कि  मिंष्कासन का

 नोटिस  पाने  वाले  व्यक्ति  को  व्यक्तिगत  रूप  में  या  वकील  के  जरिये  अपने  मामले  की  पूरा  सुनवाई  कराके
 हि

 का  अधिकार re
 |

 भूल  aia  में  Oo



 क

 १९५८  सरकारी  भू-गृहमंत्री  कब्जा धारियों

 अ का  विधेयक

 द  श्री  अनिल  कु०  इस  कथन  में  कोई  भी  सार  नहीं  है  कि  हम  सरकार  की  प्रतिष्ठा  के

 विचार से  संशोधनों  को  स्वीकार नहीं  करते  ।  सस्य  रोव  पेय  क  rae  ee

 इसलिये  स्वीकार  किया  था  कि  उसमें  हमें  कुछ  तथ्य  दिखा  था  ।  हम  इनमें  से  किसी  भी  संशोधन  कों

 स्वीकार नहीं  कर  प्रौढ़  यह  इसलिये कि  हमारे  पास  उसके  उचित  कारण  मौजूद  हैं  ।  श्री

 पाटिल  केसंद्योधन तो  इस  विधेयक  का  झ्राधार ही  मिटा  देंगे  ।  श्री गायकवाड़ ने  भ्रनुसुचित  जातियों

 कौर  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  हितों  को  घ्यान  में  रखते  हुए  कुछ  संशोधन  was  |  लेकिन  में

 कुछ  कारणों  उन्हें  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  प्रौर वे  कारण  वही  है  जिनके  आधार पर  में  ऐसे  कोई

 भी  संशोधन  स्वीकार  नहीं  करता  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  संशोधन  का  सार  यह  है  कि  निष्कासन  के  कारण  बताये  जाने  चाहियें  ।

 यह  विधि  प्रवर्तित  किस  प्रकार की  यह  भी  तो  देखिये  ।  सरकार  सरकारी  कार्य  के  लिये

 अपनी  किसी  भूमि  को  उपयोग  में  लाना  चाहतीਂ  लेकिन  उसਂ  पर  कुछ  लोगों  का  अ्रनधिकृत

 कब्जा  तब  सरकार  सम्पदा  asa से  कहती  है  कि  इस  विधेयक के  अन्तरगत  उनको  निष्कासित

 करने  के  लिये  कार्यवाही की  जाये  ।  उस  दशा  सम्पदा  भ्रमणकारी  सबसे  पहले  तो  यह  देखता  है  कि

 वह  भूमि  सरकार  की  है  भी  या  फिर  वह  इस  बाते  की  जांच  पड़ताल करता  है  उस  पर  वाले

 लोगों  का  कब्ज़ा  अनधिकृत है  या  मौर  फिर  वह  अधिकारी इस  बात  की  भी  जांच  करता है  कि

 वह  भूमि  वास्तव  में  सरकारी  at  के  लिये  ही  मांगी  गई  है  या  नहीं  ।  सरकारी कार्य  के  लिये  उसकी

 जरूरत है  या  इसका  निणंय  सरकार ही  करती  प्रौर  इसलिये  खण्ड
 ४

 के  अ्रन्तगंत  लोगों  को

 नोटिस दे  दिये  जाते  ह  खण्ड  €  में  व्यवस्था है  कि  खण्ड
 ४

 के  भ्रन्तगंत  की  जानेवाली  कार्यवाह

 की  पील  नहीं  की  जा  सकती
 |

 खण्ड  ५  कौर ७  के
 भ्रन्तगंत  किये

 गये
 नीतियों  की  शेरगिल

 जा  सकती है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  क्या  जिला  न्यायाधीश  इस  बात  का  निर्णय  नहीं  कर  सकेगा  दि

 ह
 निष्कासन area  देना  उचित  है  अथवा  अनुचित ?  =

 श्री  अनिल  चन्दा :  जिला  न्यायाधीश तो  यह  निर्णय  करेगा  कि
 वह  भूमि  सरकारी  हैया

 निष्कासित  किया  जाने  वाला  व्यक्ति  अनधिकृत  कब्जाधारी  है  या  कौर यह  कि  इस  विधि

 द्वारा  विहित  प्रक्रिया  का  पालन  किया  गया  है  या  नहीं  ।  थ

 में  इनमें  से  किसी  भी  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  श्र  al

 महोदय  :  यह  है

 ve  ५  विधेयक  का  रंग  बने  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खण्ड  ५  विधेयक में  जोड़  दि

 द  सका

 श्री  नाशिर  मानना  संशोधन  करता  मैं  इस  संशोधन  द्वारा

 एक  नया  खण्ड  भक  .  wy

 मिल  waist  में



 थ
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 सरकारी  भू-गहिरी  कब्जाघारियों  सरसलनाृ  YEAS

 का  विधेयक

 २६६०

 क

 |  श्र  TANT  भरुचा  ]

 ह  मेरे  संशोधन में  सिके  इतना  ही  किया  गया  है  कि  श्री  गाडगिल  दारा  fet  गये  नों

 वैधानिक भाषा  में  पद्  कर  दिया  गया  यदि  सरकार  वाकई  उन  श्राइवासनों  को

 यान् वित  करना  चाहती  है  तो  उसे  यह  संशोधन  मान  लेना  चाहिय े।  माननीयਂ  मंत्री  नें  el
 :

 था  कि  इन  श्राइवासनों  को  वैधानिक  भाषा  में  रखना  कठिन  इसलिये  इन्हें  विधेयक  में
 न

 रखा  मेंने  यह  कार्य  कर  दिया  है  उन्हें  यह  संशोधन  स्वीकार  कर  लेन

 चाहिये  |

 इसमें  श्री  भाड शिल  के  भ्राइवासनों  के  अनुसार  ही  सभी  व्यवस्थायें at  गई  है
 तिथि

 ची  निरत  की  अह  हैं  बोर
 पोशीदा  अनधिकृत  कब्जांघारियों  को  यह  संरक्षण  भी

 पति
 है  कि  प्रार्थना  पत्र  देकर  झपने  मकान  को  नियमित  करा  सकते  हैं  ।

 केवल  श्रारवासनों  का  न्यायालयों  में  कोई  मूल्य  नहीं  होता
 agen

 दवारा  दिये  गये  आश्वासनों  को  पूरा  करना  चाहती  तो  विधेयक  में  ही  उसकी
 स्पष्ट  cece

 सहती  आसा

 ।

 क श्री  बालासाहेब पाटिल  में  pray  संशोधन  संख्या  ६४  प्रस्तुत  करता  हूँ

 ब
 श्री  प्रतीत  कु ०  चन्दा  में  श्री  नादिर  भरूचा  के  प्रयास  के  लिये  उनका  झ्राभारी  हूं  |

 कठिनाई यह  है  कि  श्री  गाडगिल  के  शप्राइवासन  केवल  दिल्ली  के  लिये  विस्व  चादर  ee  की

 लिय  नहीं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  श्री  गाडगिल के  बाद  उनके  स्थान  पर  जितने  भी  मंत्रीਂ  प्राय

 उन  सभी  ने  यह  मत  प्रकट  किया है  कि  इ  प  आश्वासन  को  विधेयक  का  बनाना  असम्भव  है

 का मं पालक  ढंग  से  हम  इस  दिशा  में  जो  भी
 कर  करेंग

 प्रति
 श कायपालर  नियत  है

 क

 ay
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ५३  कौर  इद

 मतदान  के  लिये  रखें  गये  तथा
 स्वीकृत

 oo

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 मक

 सा

 a

 थ
 क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  थ  द

 खण्ड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  ग

 के  बकाया की

 क

 कारी  भू-ग aia  सम्बन्ध  fetuses
 a

 भांति  वसूलने की

 ik
 a  में

 अपने  संशोधन  संख्या  २७  २८  प्रस्तुत  करता  हूं
 । क

 va
 ी  कौडियाल

 :
 में

 अपने  संशोधन  संख्या  १६  १७  प्रस्तुत  करता  g
 ,

 करता 7  | पत्री  rrarre
 भरुचा

 में  अ्रपने  संशोधन
 संख्या  १४  शौर  gy

 प्रस्तुत

 लि
 ठाकुर  दास  में

 हन  चलान  रस्क
 उ

 auc
 ७  प्रस्तुत  करता  हूं

 से  से  —_———

 sit  साना थ मा व्युवलदलद स्वजन



 सरकारी भ व गहिरी  कब्जा धारियों

 का  विधेयक

 REEL

 ie
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 जाघव  :  मैं  ओपन  संशोधन  संख्या  २७  तथा  २८  को  प्रस्तुत  करने  के  बता

 कल

 चुका  हूं  अब  अधिक  नहीं  कहना  चाहता ।

 pat  लोहार  भरुचा  श्रीमान  मेरे  संशोधन  का  झाशय  है  कि  ऐसे  विवरण  में  बकाया  राशि

 का  पूरा  पूरा  विवरण  दिया  तथा  सम्पदा  अधिकारी  श्रीदेवी  के  पूरे  कारण
 ये  बातें

 प्रांकतिक न्याय द्वारा भी न्याय  द्वारा  भी  भ्रपेक्षित ही  हैं

 श्री  कौडियाल  खण्ड  ७  के  उपखण्ड  ९  स  विकार  सो  ee

 होंगा  ।  किन्तु ae  रीति  कौन  निर्धारित करेगा  ?  मेरे  संशोधन  का  area है  कि  इस

 प्रकार  के  काम  में  सम्बद्ध  व्यक्ति  की  आर्थिक  स्थिति  का  ध्यान  रखा  जाये  ।  इस  संशोधन के

 ्  खण्ड  किसी
 को

 हानि  न॑  पहुंचा  सकेगा
 ।

 संशोधन  १७  से  मेरा  अ्राद्यय है कि सम्पदा अधिकारी कि  सम्पदा  afar  को  बकाया  बहे
 लते  में  डालने  का

 स्वविवेक
 भी  प्राप्त vv  इस  विधेयक  का  प्रभाव  अधिकतर  उन्हीं  लोगों  पर  पड़ेगा

 जो
 गन्दी  बस्तियों

 में  रहते  है  गौरव  सारे  के  सारे  निधन  होते हूँ  ।  गरीबो ंसे  सरकार क्या  लेगी  ?
 |

 ठाकुर  दास  aria  मेरे  पहले  संशोधन  के  agate  शब्द  के  स्थान
 a  ह
 a

 करने  योग्यਂ  शब्द  रखे  जायें  ताकि  सीमा  विधि  भी  लागू  हो
 ।

 वसूली  मे  भी  यही  निगम  अपनाया  जाना  चाहिये
 ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  यह  अन्याय  कर  है  कि  विस्थापितों  से  ag  किराया  भी  fra

 जब  कि  व  पाकिस्तान में  थे  ।  श्री  गाडगिल  ने  इस  प्रकार  के  बकायों  को  साफ  किया  ar

 ४८  से  मैं  यही  शक्तियां  सम्पदा  अधिका  रियों  को  दिलाना  चाहता  हूं  क्योंकि  इस  समय  जेसा  कि  मंत्री

 महोदय ने  कहा  है  सम्पदा  अधिकारी  प्रबन्धकों  जेसे  ही  हैं  ।  हमारे  पास  एसी  कार्यवाही के

 उदाहरण  विद्यमान  हैं  ।  किन्तु  इस  समय  यह  स्थिति  नहीं  अरब  तो  सम्पदा  अधिकारी  बकायों

 को  वसूल  ही  करेगा

 अब  इस  व्यवस्था  कें  अधीन  जिला  न्यायाधीश भी  मामले के  गुणावगुण ों  पर  विचार नहीं  कर

 सकता |  इसी  प्रकार  सम्पदा  प्राधिकारी  भी  इन  बातों  पर  ध्यान  नहीं दे  सकता  ।  शेष  बातें  में

 अब  यह  सिद्ध  करने  का  उत्तरदायित्व  सरकार  पर  नहीं  है  कि  किसी  व्यक्ति खण्ड  १०  पर  कहूंगा |

 ने  अनधिकृत कब्जा  कर  रखा  है  |  इसकी  सिद्धि  पीड़ित  को  ही  करनी  होगी  ।
 इसी  प्रकार  वसूली

 की  सिद्धि भी  दूसरों  पर  ही  रखी  गयी  है  ।  इस  व्यवस्था  में  यदि  कोई  किराया  इत्यादि  दे  भी  चुका

 है  किन्तु वह  हिसाब  में  नहीं  दिखाया  गया  तब  भी  वह  यह  नहीं  कह  सकेगा  कि  वह  किराया  दे

 चूका  इसके  alate  सरकार  ने  स्वयं  माना  है  कि  सरकार  के  पास  इतने  सक्षम  न्यायाधीश

 ही  नहीं  जिन्हें  सम्पदा  अधिकारी  लगाया  जा  सके
 ।

 जिन्हें  सरकार  नियुक्त  करेगी  वह  कते व्य
 पालन

 न  कर  सकेंगे  न्याय  न  होगा  |  क्या  सरकार  के  गजेटेड  पदाधिकारी  क्षति  का  निर्धारण  करने

 के  अह  इसलिये  कम  से  कम  उन  लोगों  पर  भी  सीमा  की  व्यवस्था लागू  होनी  चाहिये  ॥

 गलीचे भर
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 पट्टा मिरा मन  )
 :

 मैं  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इस  आकर्षित
 कराना  चाहता  हूं  कि  हम  सरकारी  भूमि  तथा  सरकारी  भवनों  के  बारे  में  विचार  कर  रहे

 pat  झा चार
 :

 माननीय  विधि  मंत्री  ने  कहा  था
 कि  यह  विधि  मान्य  स्वामित्व

 लाग ून  होगी  त
 रमा  प्रत  दहा

 स
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 अंग्रेजी में
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 पंउपाध्यक  महोदय  :  अस  सीमा  व्यवस्था.न  हो  यही ही  तो  वह  कह

 रहे थे  ।

 श्री चे०  रा०  जब  तक  बकाया  ही  न  हो  तब  वसूली  का  प्रद
 at

 नहीं

 सकता  3

 ठाकर  दास  arta  क्या  माननीय  सदस्य  का  यह  प्रिया  है  कि
 ४०  रुप

 ss

 के  पीछे

 1  उच्च  न्यायालय में  जायंगे  ?

 थी  चे०  रा०  पट्टा भि रामन :  मे
 केवल  यही  कह  रहा  हूं  कि  थह  निरी  एक  पार्टी  दाक

 के  आघार  पर  ही  की  जाने  वाली  कार्यवाही  न  होगी  ।

 fat  अनिल कु०  में  संशोधन  स्वीकार नहीं  कर  सकता  |  जहां  तक  विस्थापित

 ब्यक्ति  तथा  Rey,  तथा  पंडित  ठाकुर  दास  की

 बना  का  सम्बन्ध  है  उसके  बारे  में  में  बताना  चाहता  हुं  कि  १९५६
 में  संशोधित  उक्त  अधिनियम

 की

 उपधारा
 ३  में  लिखा  है  :

 सीमा  Roc  द्वारा  अ्रवरुद्ध  होने  पर  भी  इस  धारा  के  प्रयोजन

 के  लिये  भ्र भि रक्षक  को  देय  समझी  जायेगी  1.0

 पंडित  ठाकुर  दास  मंत्री  महोदय  जानते
 हैं  कि  अधिनियम  बनते  समय  श्री

 परिषद  खन्ना  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  निष्क्रान्तों  के  दावों  में  सीमा  प्रवर्तन  रहेगा  |  ह

 शो  अनिल Fo  चन्दा  में  तो  अघिनियम को  ही  बता  रहा  हूं  ।  जहां  तक  श्री न नाशिर

 की  बात  का  सम्बन्ध है  क्षति  निर्धारण से  पुर्व  सारा  लेखा  बताया  ही  जायेगा  विलय

 पदाघिकारी  उसका  पुनरीक्षण  भी  करेगा ।  उन्हें  घबराना  नहीं  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  पंदोषन  मतदान  के  लिय  रखे
 गय  तथा  स्वीकृत  हुये  |

 थ पु उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदन यह है यह  है

 के  खण्ड  ७  विधेयक का  Arad  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 द  at's  feane  दें  सिवा  जिया  ।

 उपाध्यक्ष  महो
 दय  :  प्रश्न यह  है  :  द
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 ८  तथा €  विधेयक  का  रंग बने  1.0

 क प्रत्ताव  स्वीकृत  gat ।
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 संशोधन  संख्या  १९  प्रस्तुत  करता
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 मूल  अंग्रेज़ों में



 Oo  ् थ

 abi

 REXS  सरकारी  भू-गृहिणी  कब्जाघारियों
 REE

 े

 का  निष्कासन )  विधेयक

 श्रीमान  मेरी
 प्रार्थना

 है  कि  इस  विधेयक  पर  सीमा  की  विधि  लागू  की  जाये
 ।  क्योंकि

 शाद  पक्षों  को  एक  मास  तक  fara  की  प्रमाणित  प्रतियां  न  मिलें  तब  अपील  की  सीमा

 को  जायेगी  ।  उसके  ज्  कोई  भी  न्यायालय  पीड़ित  व्यक्ति  की  सहायता न  कर  सकेंगी  ।

 fat  अनिल  go  चन्दा :  खण्ड  १३/(२)  में अ्रपीलों  तथा  तत्सम्बन्धी  प्रक्रिया का
 ढंग  दिया  गया  है  |  स्वविवेक  न्यायालय  को  है  इसके  अतिरिक्त खण्ड  &

 में  भी  एक  परन्तुक
 है  जिस के  द्वारा  न्यायाधीश

 तीस  दिन  के  भी  कपिल  ग्रहण  कर  सकता  यदि  उसे  यह  सन्तोष

 हो  जाये  कि  पीड़ित  व्यक्ति  के  माएं  में  वास्तविक  बाघों  थीं  ।  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार

 नहीं  करता  |
 थ

 fetter  भरवा  में  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  करता  ॥

 a
 पंडित ठाकुर  दास  |  qa भी  खण्ड  १०  पर  अरपना  संशोधन

 संख्या  ५०  वस्तुत

 करने  की  ara  दी  जाये  क्योंकि  इन  दोनों  का  विषय  एक  सा
 द

 माननीय  मंत्री ने  PeNe  के  अधिनियम  की  धारा  १९  का  उल्लेख  किया  यह  केवल

 विस्थापितों पर  लाग  है  ।  दूसरे जो  विस्थापित नहीं  उनका  क्या  होगा
 ?

 में  इसका  उत्तर
 _  चाहता  ह
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 सरकार  सीमा  की  व्यवस्था  ही  समाप्त  करना  चाहती  है  तो  हमारी  सारी  विधि  का

 उन्मूलन  कर  रही  सरकार  अपने  लिये  प्रत्येक  विशेष  अघिकार  चाहती  है  ake  जन  साधारण

 ं  के  लिये  दूसरी हीं  व्यवस्था है  |  यह  तो  फ़ांस  के  कानून  की  सी  बात  हो  गई  जहां  शासकों  के

 अलग  कानून  हैं  प्रजा  के  लिये  अलग  |  सरकार को  इन  मत  बातों  को  हल्के  तौर

 नहीं  समझना  चाहिये  ।  इन  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 ‘  में  संशोधन  संख्या  ५०  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  व

 श्री

 नौकर  rear
 ar

 सभा
 हिरनी

 से  वापिस  लिया  गया

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रशन यह  है  :
 क

 खण्ड  १०  विधेयक  का  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |  ः

 खण्ड  १०  विधेयक  में  जोड़  दिया
 भया

 ||

 प्रेरित  ठाकुर  भार्गव का  संशोधन  संख्या  ५०  सभा  की
 नुमति  से  वापस  लिया  गया

 |

 प्रदान  यह  है  :  ~  क

 कि  खण्ड  ११  से  १४  विधेयक  का  at  बनें

 क
 प्रस्ताव

 स्वीकृत ।
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 सरकारी  का  निष्कासन )  विधेयक  Bos
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 fae  महोदय
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 प्रशन  यह  है  ::
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 ‘eat  श्रघिनियमन  सूत्र  श्र  विधेयक  का  नाम  विधेयक

 ा  अंग  बनें
 | 2 1.

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्रथिनियमन  तथा  विधेयक  का  नाम

 गज  अनिल कु  ०  चन्दा  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 श्प्कि  विधेयक  apt  पारित  frat  जाये  ं

 उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 |

 ही  ठाकुर  दास  हाव  सरकार का  थह  विचार  है  कि  उसने उन

 को  दूर  कर  दिया  है  जो  कि  न्यायालयों ने  इसे  घोषित करते  समय  की
 थीं  eg  यह

 गलत  है  ।.
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 महान्यायवादी  ने  माननीय  मंत्री  की  भारती  ही  न्यायालय  में  तके  रखे  थे  किन्तु
 लय

 ने  इसे  इस  कारण  शून्य  घोषित  किया  कि  इस  के  द्वारा  व्यवहार  न्यायालयों  की  शक्तियां  ले
 ल॑

 गईं  इस  विधेयक में  वही  बात  है  ।

 पंजाब  में  एक  पट्टे  काप्र इन  था  जब  वह  उच्च  न्यायालय  में  गया  तब  न्यायाधीशों न

 कहा  कि  पट्टे  के  प्रशन  पर  सम्पदा  अधिकारी  विचार  नहीं  सकता  गह  कानून  ही  शक्ति  परस्तार
 इसी  प्रकार  कलकत्ता  में  खोमचे  वालों  का  fafarse  मामला  था  ।  इसी  प्रकार के  मामलों

 की  वेसे  कमी  नहीं  है  किन्तु  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  भी  इसे  रद  कर  दिया  था  हालांकि

 वह  व्यवहार  न्यायालय  में  जाने  पर  अवरोध न  था  |  इस  कारण  कि  लोगों  को  उच्च न्यायालय

 में  जाने  की
 भ्राता  e——say के  arene  पर  ही  केवल  इस  विधि  को  वैध  नहीं  माना  जा  सकता  |

 म
 ः  इसके  अतिरिक्त  इस  कानून  के  द्वारा  व्यक्ति तथा  सरकार  के  बीच  मतभेद  रखा  गया  है  ४

 सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  सम्पदा में  कोई  नहीं  होना  चाहिये  ।

 ती यह  ठीक  है  कि  अवैध  कब्जों  को  बन्द  करने  के  लिये  सरकार  को  शीघ्र  कार्यवाही  करनी
 प

 है  किन्तु  स्वामित्व  की  समस्या का  हल  भी  तो  संतोषजनक ढंग  से  होना  चाहिये  ।  मुझे खेद  है

 यदि  कोई  मामला  इस  के  अन्तर्गत  उच्च  न्यायालय  में  गया  तब  फिर  विधान-सभा की  बदनामी

 होगी  ।  मैं  इसका  पूर्ण  विरोध  करता  हूं  ।

 थ्री  कु
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 चन्दा  :  हमने  प्रारूप  बनाते  समय  यह  ध्यान  रखा  है  कि  जो  भ्रातियां

 ह

 न्यायालयों
 ने  पहले इस  पर  की  हैं  वे  अरब  सारी  दूर  हो  वैसे तो  कोई  भी  विधिपूर्ण

 नहीं हो  सकती
 |  कया  पता  उच्चतम  न्यायालय  इस  विधि  पर  किस  प्रकार  से  विचार  करेगा  ।  हो  सक

 ग
 औ  ar  लोगों  ने  हमें  परामर्श  दिया  है  वह  कहते  हैं  कि  हमा

 मल मूल  भ्रंग्रेज़ी

 ह
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 मद्रास  राज्य

 में  विषाक्त  खाद्य  पदाथों
 रद्

 से  हुई
 घटनाओं  के  बारेमें  तक ऋ. सन्या स्ताव द

 महोदय  प्रशन  यह  है
 :

 किस
 विधेयक

 को  पारित  किया  जाय  (2

 लोक-सभा  में  म मे  मत  faarn  दु  क्त  में  ६
 he

 चिपक  में  ३४

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ी

 क  ्

 केरल  तथ
 ्  |  द्रास  राज्य  में  विषाक्त  खाद्य  पदार्थों  सें  हुई

 ्
 q  ओं  कें

 ~

 ह
 म  प्रस्ताव

 द

 fet  मौ०
 रु०  आसानी  रांची-पूर्वे )  :  श्रीमान्  मैं  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  १८६

 एक आ  चित्त  प्रशन  उठाता  हूं  ११  को  जो  विवरण  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  सभा  पटल  पर  rat

 सके  प्रसाद  प्रतिवेदन  से  सम्बद्ध  मामले  के  अंतगर्त  व्यक्तियों के  मामले  अभी  विचा

 >  ५  के  अन्तर्गत  सर्वेक्षण  डी०  एन०  बी
 ०

 बी०  To  Uo  जाफर  पी०

 स्वास्थ्य  मंत्री  ने  बताया  था  कि  केरल  सरकार ने  भारतीय नौवहन
 wate

 सी ०

 3 क wife १२  व्यक्तियों के  विरुद्ध  अभियोग  चलाया  है

 हमारी  इच्छा  है  कि  जो  भी  अपराधी हो  उनको  दण्ड  मिले  किन्तु जब  तक  अपराध

 सिद्धि  न  हो  जायें  तब  तक  अपराधी  को  निर्दोष  ही  मानना  चाहिये  #  में  प्रा पका  विनीत

 चाहता  rar
 इन  के  बारे में  वाद-विवाद  करना  उचित  होगा  क्योंकि  इनके  विरुद्ध

 आरोप

 लगाये गये  हैं  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  हम  अभियोग  पर  बिना  किसी  प्रकार  का  प्रतिकूल  प्रभाव  डाल

 प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  सामान्य  सिफारिशों  पर  तो  ब्रिटिश  कर  सकते हूँ  किन्तु  व्यक्तिगत  उल

 करना गलत  होगा

 न्

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  मानता  हूं  कि  यहीं  हम  इन
 लोगों  के  अपराधों  पर  rot टिप्पणी करेंगे  तो  निस्संदेह  जांच  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  |  किन्तु  हम  सामान्यतया  इस  पर

 «चर्चा
 कर  सकते हैं  कि  यह  लापरवाही कहां  हुई  ।  मैं  चाहूंगा  किं  यहां  किसी  भी  व्यक्ति  का  नाम न

 लिया  जायें  ।  हमें  किसी  भी  प्रकार  न्यायालय  के  समक्ष  लम्बित  मामले  पर  प्रभाव  डालना  नहीं

 चाहिये  ।  किसी  समवाय  का  नाम  लेने  में  कोई  हानी  न  होगी  किन्तु  यह  नहीं  कहा  जाना  चाहिये  कि

 अमुक  व्यक्ति का  भ्रपराध  है  ।

 श्री वें | ह  qo  नायर  )  श्री  मसानी  की  आपत्ति  का  AAT  यह  है  कि  यह  प्रस्ताव

 न्यायाधीश विषय  से  सम्बन्ध  रखता है  लेकिन  मेरा  कहना  है  कि  यह  उससे  सम्बन्धित  नहीं  है  ।

 श्री  मसानी  इस  झाड़दार पर  उस  समय  श्राप क्ति  कर  सकते  थे  जिस
 समय  यह  प्रतिवेदन  सभा  पटल

 द  खा  गया  था  लेकिन प्रस्ताव  का  प्रस्तुत  किया  जाना  स्वीकृत हो  चुका  अरब ऐसी

 उठानी  निराधार  है
 ।
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 REE  केरल  तथा  मद्रास  राज्य  में  विषाक्त  खाद्य

 पदार्थों  से  हुई  घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  =  a

 PEXE

 उपाध्यक्ष  यदि  माननीय  सदस्य  अपने  भाषणों में  ee

 करेंगे  तो  कोई  हानि न  होगी  ।  उन्हें  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  जिन  पर  मुकदमा
 चल

 रहा

 पना  मत  प्रकट  नहीं  करना  चाहिये  ॥

 - नक श्री  बारियर
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 केरल  कौर  मद्रास  राज्यों  में  खाद्य  पदार्थों  में  विष  मिल  जाने  के  कारण  हुई  घटनाओं

 के  बारे  में  जांच  आयोग
 के  प्रतिवेदन  जो

 ११  WMT,  geyc slay को  सभ
 ति रखा  गया  था  विचार  किया  जाय  (2 1

 थ

 ह  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  आयोग  की  जांच  का  क्षेत्र  बहुत  सीमित
 था  ।  aan.

 सष्टमकोटा  में  लोक  सहायक  सेना  शिविर  में  हुई  खाद्य  पदार्थों  में  विष
 की

 घटनाओं
 के  तत्काल

 var  साने  बेला  या  ।  उक्त  शिविर  में  हुई  घटनाओं के  सभा  में  इस  सम्बन्ध  में  कई  प्रशन

 पूछे  गये  थे  ग्र  प्रतिरक्षा  मंत्री को  उसके  सम्बन्ध  में  एक  विवरण देना  पड़ा  था  |  उक्त  दुखांत

 के  केन्द्रीय  सरकार ने  शाह  जांच  ara  बिठाया  ।  जिसने इस  मामले  की

 विस्तृत  जांच  की  कौर  झपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि  जिस  विष
 ससे

 भोजन  विषाक्त gar  वह  इससे  बहुत  से  लोगों  की  मृत्यु हुई  ।  इसके  अलावा

 उन  पर  भ्रमण  घातक  प्रभाव हुये  ।  तथापि  षष्टमकोटा की  घटना  के  पूर्वे  ऐसी  घटनाक्रमों को  दस्त

 लगने या  हैजे  की  घटनायें  समझा  गया  क्योंकि  उस  मौसम  में  वे  बीमारियां  भी  होती  हैं  ।

 षष्टमकोटा  की  घटना के  पश्चात हम इस हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  कि  कोई  खाद्य  पदार्थों  से

 मिल  गया  है  कौर  तब  हमें  यह  ज्ञात  gar  कि  यह  ग  '  है  ।

 आयोग  ने  के  सम्बन्ध  में  विस्तार  से  लिखा  है  ।  उनके  कथनानुसार  यह  पदार्थ

 तरलता  लिये  हुये  गाढ़ा  कौर  प्रत्य  विषैला  होता  है  ।  इसका  ग्रा विष् कार  गेकहार्ट  शक् रे डर ने  EVE

 में  रसायनिक  शास्त्र  के  रूप  में  किया  ।  वे  युद्ध  के  दिन  थे  ।  यद्ध  समाप्ति के  पश्चात

 बहुत सा  पदाथ बच  गया  ।  इसलिये  वैज्ञानिक  शक्रेडर  ने  अपना  ध्यान  कीट  नाशक  रसायनों  की

 लगाया शर  उसने  इसी  पदार्थ  को  कीट  नाशक  द्रव  के  रूप  में  प्रयोग  करना  शरू  किया  ।
 यहां  यह

 स्मरण
 रखना  चाहिये  कि  इतना  cite  विष  होता  है  कि  यह  केवल  सांस  लेने  में  ही  मनुष्य

 के
 शरीर

 में  प्रविष्ट  हो  जाता  है  कौर  एक  बार  प्रविष्ट  होने  पर  वह  कभी  भी  प्रणाली  में  आत्मघात

 नहीं  होता  है  बल्कि  घातक  प्रभाव  छोड़ता  रहता है  ।  इस  प्रकार  शरीर  के

 होने पर  इससे  मनुष्य  की  मृत्य  भी  हो  सकती  है  ।

 भारत  में  केवल  एक  फर्म  चीका  प्राइवेट  लिमिटेड  इस  पदार्थ  का  श्रायात  करती  है  ।  इस

 का
 निर्यात

 जमाने  की  dat  qa  के  द्वारा  किया  जाता  है  जो  इसके  निर्माता  argo  जी०  पार बर

 इन्डस्ट्रीज की  ही  एक  शाखा  है  ।  यह  श  भारत  के  भ्रद्धविकसित  देशों  तथा  ब्राजील

 में  भी  भेजा  जाता  है  |

 ‘pretster’ rw Maa  विमान  दारा  बम्बई  तक  लाया  गया
 ।

 वहाँ  ढके  q,
 प्राइवट

 लिमिटेड
 की  कौर  से  माल  छुड़ाया  ।  यद्यपि  हवाई  भाड़ा  बिलों  में  फोलीडोल  को  विष  लिखा  हुआ  था  तथा x

 सारे  निगमों  की  stra  की  ate  sta  के

 ४३

 बर्क ने त्नड  में  लाद  दिये  गये  उनके
 बाह ए

 टा  गर
 कृषि  उपयोग  के  लिये  हानिरहित  रसायन  an  लेबिल  लगा  दिया  गया

 ।
 उसी  जहाज

 ्  अंग्रेजी  में

 थ



 &  @eXs  केरल  तथा  मद्रास  राज्य  में  विषाक्त  ara  हि

 पदार्थों  से  हुई  के  बारे  में  प्रस्ताव

 खाद्य  सामग्री  लादी  हुई  थी  ।  जब  जहाज  कोचीन  पहुंचा  तो  ज्ञात  कि  ५५  में  से  १५  बक्से

 टूट  गये  हैं  कौर  उनमें  से  फोलीडोल  बह  कर  खाद्य  सामग्री  में  मिल  गया  है  ।  वहां से  उक्त  पदार्थ

 जहाज  में  माल  लादने  कौर  उतारने  वाली  कम्पनी  के  गोदाम  में  ले  जाया गया  ।  गोदाम में  चाय

 रखी हुई  थी  जो  अमेरिका जाने  वाली  थी  ।  पुलिस  झ्र धि कारियों  के  हस्तक्षेप  पर  वे  बड़ी  मुश्किल  से

 फो ली डोल  के  टूटे  हुये  दिनों  को  पृथक  रखने  को  राजी  हुये  ।

 इस  प्रकार  खाद्य  जहाज  के  विषाक्त  हमें  यह  देखना  है  कि  इसके

 लिये  कौन  उत्तरदायी  मेरे  विचार  से  प्रतिरक्षा  वाणिज्य  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  सभी  इस  दुर्घटना  के  लिये  किसी  न  किसी  रूप  में  उत्तरदायी हैं  ।  जहाज पर  माल

 उतारने  चढ़ाने
 की

 प्रक्रिया  बहुत  जटिल  होती  है  उसमें  सीमा  शुल्क  अधिका  जहाज

 माल  उतारने  व  चढ़ाने  वाले  एजेन्ट  इत्यादि  कई  लोग  aged  रहते  हैं  ।  उन्हें  जानना  चाहिये था

 क  वस्तु  जहाज  में  लादी  जा  रही  है  वह  है  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  विशेष  सावधानी

 बरतने  की  प्रा वश्य कता है  ।

 आयोग  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  है  कि  फोलीडोल  के  कारण  जिन  १०८  व्यक्तियों की  मृत्यु

 हुई  उनमे ंसे  १०४  की  मृत्यु  पेरेन्थियन  के  कारण  हुई  ।  भ्रधिकांदा  मृतक  व्यक्ति  गरीब  लोग  थे  जिन्होंने

 श्रायात  fear  ६  रवा  खाया  था  ।  प्रत्येक  मृतक  के  परिवार को  ३००  रुपये  प्रतिकर के

 रूप  में  दिये  गये  हैं  ।  इससे  केरल  सरकार  को  भी  बहुत  हानि  उठानीਂ  पड़ी  क्योंकि  बहुत  बड़ी  मात्रा

 में  खाद्य  पदाथ  रोकना  पड़ा  उन्हें  व्यापारियों  को  उसका  प्रतिकर  चुकाना  पड़ा  |  £ च

 रसायनिक  विश्लेषक  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar  जिसके  rae  पर  केरल  सरकार  ने  कायंवाही  की  ।

 १९५२  से
 यह

 4.0  बागानों  में  उपयोग  में  लाया  जा  रहा  है पौर  हजारों  मजदूर  इसका

 कर  हैं  ।  वे  इस  बात
 से  अनभिज्ञ  हैं  कि  यह  कितना  विषैला  पदार्थ  है  इसका  प्रभाव

 उनके  लिये  कितना  घातक  सिद्ध  हो  सकता  है  ।

 मैं  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत  जांच  करें

 उक्त  fares  पदारथ  का  बागानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  स्वास्थ्य  पर  कया  प्रभाव

 मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  फोलीडोल  का  आयात  बन्द  कर  दिया  जाय  शौर  जिन  लोगों  की  मृत्यु  हुई  है

 उन्हें  उचित  प्रतिकर  दिया  जाय  साथ  ही  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  जांच  की  जाय  जो
 इस

 पदार्थ

 ...  के  आयात  से  सम्बन्धित  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 ड
 खरी  इस  पदार्थ  का  आयात CRYs  से  हो  रहा था  ।  तथापि  अप्रेल  में

 हुई  दुखांत  घटना  के  पुर्व  हमने  के  सम्बन्ध  में  कभी  नहीं  सुना  ।  इसका  मुख्य  कारण

 यह  था  कि  इसके  यह  पदारथ  सव  एल्यूमीनियम  के  बक्सों  में  जाता  था  जिससे  इस  पदार्थ  के  बह

 जाने  इत्यादि  की  संभावना  बहुत  कम  रहती  थी  लेकिन  मान  में  यह  पदार्थ  लकड़ी  के  बक्सों  में  रखा

 गया  जिसके  फलस्वरूप  यह  दुर्घटना  हुई  |  सरकार  को  इस  बात  की  1.0  तरह  जांच  करनी  चाहिये  |

 दूसरी  बात  जो  मेरे  ध्यान  में  राई  वह  यह  थी  कि  यद्यपि  के  सभी  वैसा  में

 gon  था  तथापि  उसे  हानिरहित  रसाथनਂ  घोषित  कर  बम्बई  से  कोचीन  भेजा  गया  |  जहाजों

 _  मैं  aTe  पदार्थों  के  लिये  पूरक  स्थान  होता
 उस  को  वहां  न  रख  कर  खाद्य  पदार्थों  के  सजा

 ्

 कह

 झंप्रेजी  में

 द्

 ........
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 पदार्थों  से  हुई  घटनायें  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ह ff

 रख
 farmer

 इस  बात
 का  दायित्व जितना  कम्पनी पर  है

 उतना
 ही  नौवहन  कम्पनी  ete

 कारियों  पर  भी  है  ।  ae  ज्ञात  होने  पर  भी  कि  aa  टूट  गये  हैं  और  वह  पदार्थ  बिखर  गया  है  किसी

 व्यक्ति न  उस  ध्यान  देने  की  चिन्ता  नहीं  की  ।  जिसका  परिणाम  यह  gar  कि  १००  से  ae

 यक्ति  मृत्यु  के  शिकार  हुये
 ४००

 से  अधिक  व्यक्ति  रोग  ग्रस्त  हुए  ।

 लेकिन  साथ  ही प्रतिवेदन में  दी  हुई  घटनायें  से  स्पष्ट  है  कि  यह  श्रत्याघिक  घातक  विष  है  ।

 बगान  वालों  का  कथन  है  कि  यह  विशेषकर  नकद  फसलों के  लिये  बहुत  प्रभावशाली

 पदार्थ है  ।  अत  :  वे  इस  विष  का  ग्रायात  रोकन  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 क  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  इसके  area  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सावघानी  बरती  जाये  ।

 इसका  दायित्व  झ्राथात  कर्त्ता  और  वितरक  पर  होना  न  चाहिये  ।  सरकार  को  उन  पर  पाया
 =

 रसना  wife

 on
 मुंडा  Fo  ब०  मेनन

 :  में
 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  HreatSTa ~ ss

 कती
 विष

 तथापि  हमें  यह  नहीं  भू  लना  चाहिये  कि  यह  एक  बहुत  wea  कीट  नाशक  भी  सरकार
 a
 को  चाहिये  कि  वे

 इस  विष  के  आयात  पर  रोक  लगाने
 के

 स्थान  में  इसके  ब्रा यात  पर  कुछ
 नियंत्रण  लगायें  ।

 प्रतिवेदन  से  थह  बात  स्पष्ट  होती  है  कि  इस  मामले  की  जांच  करने  में  केरल  की  सरकार  ने  बहुत

 ढिलाई से  काम  लिया  ।  १३  को  एर्नाकुलम  में  १०  व्यक्तियों  की  मृत्य  तत्पश्चात

 ce  प्रबल  तक  केवल  न्रिचुर  जिले  में  २४  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  चुकी  थी  ।  लेकिन  स्थानीय

 जब  षष्टमकोटा  में  लोक  सहायक सेना अधिकारियों ने  राज्य  सरकार  को  कोई  सूचना  नहीं  दी  ।

 शिविर में  एक  साथ  ६५  व्यक्तियों  की  मृत्यू  हुई  कौर  केन्द्रीय  प्रतिरक्षा  मंत्री ने  यहां  अ्रपनी  विज्ञप्ति

 दी  तब  केरल  सरकार ने  अपनी  कार्यवाही  आरम्भ  की  जांच  प्रारम्भ  करवाई  ।  इस  प्रकार  मेरे
 ह

 कथन  का  तात्पयं  यह  है  कि  ale  केरल  सरकार  इस  संबंघ  में  तत्काल  उपयुक्त  कार्यवाही  करती  तो  कई

 व्यक्ति  मौत  के  म्  ह  से  प्रेस  कड़ों  रोग  ग्रस्त  होने  से  बच  सकते थे  ।

 मुझ  थह  ज्ञात  हुआ  है  कि  एरनाकुलम  के  कुछ  व्यापारियों ने  विषाक्त  चीनी  को  कालीकट

 कन्नन  र  के  व्यापारियों  को  १०  रु०  प्रति  बोरे  कम  कीमत  पर  बेचा  है  इसी  चीनी  के  कारण  मालाबार  के

 भागों  में  विषाक्त  भोजन  से  नृत्य  होनी  प्रारम्भ  हुई  हैं  ।  में  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि

 एरनाकुलम  से  बाहर  भेजी  गई  चीनी  तुरंत  जब्त  कर  नष्ट  कर  दी  जाये  कौर  इस  प्रकार  जनता  के  जीवन

 की  रक्षा  की  जाय े।

 pat  मणि यं गाडन
 :

 यदि  हम  यह  कहें  कि  षष्टम कोटा  के  लोक  सहायक सेना
 दीवार

 की
 घटना

 अभिशाप  होते  हुए  भी  बरदान  सिद्ध  हुई  तो  कोई

 क

 दस
 के

 पूर्व  १३  अप्रैल  से  ही  विषाक्त  भोजन  से  मृत्यू  की  घटनायें  प्रारम्भ  हो  गई  थीं  लेकिन  केरल
 ः  २६  तारीख  की  घटना  तक  कोई  कार्यवाही नहीं  की  ।  जब  केरल  राज्य  की  विधान  सभा
 ्र

 रन  पूछा  गया
 तो  मंत्री  जी  ने

 रता  उतरेगा

 द =  मल  aa में



 क

 केरन  तथा  मद्रास  राज्य  में  विषाक्त  खाद्य  BREE
 €

 १९५८

 पदार्थों  से  हुई  घटनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  वारियर  ने  कहा  है  कि  केरल  की  सरकार  ने  यथासंभव  कार्यवाही  की  थी  —

 नियमों  के  अनुपयुक्त  होन  केन्द्रीय  मंत्रालयों  पर  किया  है  ।

 नहीं है  ।

 मेरे  विचार  से  यह

 ठीक

 जहां  TH  फोलीडोल  का  आयात  रोकने  यह  सुझाव  उचित  नहीं  है  क्योंकि  यह  व

 नाशक  रसायन के  रूप  में  बहुत  उपयोगी सिद्ध  हुस्ना  है  ।  केवल  इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकार को  2

 सावधानी  बरतनी  चाहिये
 sire  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  दोनों

 को
 तत्संबंधी  नियम  बनाने  में  सहयोग  करना  चाहिये

 ।

 १३  तारीख को  भी  जब  १०  मृत्युएँ  एक  साथ  एक  ही  स्थान  पर  हुईं  तो  स्थानीय  पुलिस
 ्

 श्रधिकारी न ेने  उनकी  कोई  जांच  नहीं  की  न  राज्य  सरकार  को  तत्संबंधी  सुचना  दी  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  इसके  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  कृषि  विभाग  को  बहुत  सावधानी  बरतनी

 जिससे  कृषकों पर  इसका  घातक  प्रभाव न  हो  ।  चली  श्रौषघियों
 ”

 के  लाने  ले  जाने

 सम्बन्धी  नियमों में  उपयुक्त  संशोधन होना  चाहिये  जिससे ऐसी  घटनायें  पुन  :  न  होने  पायें

 tat  बाप  नायर  :  उपाध्यक्ष  मुझे  खेद  है  कि  मुझ  से  पूर्वे  जिन  दो  माननीय  सदस्यों  ने

 भाषण  दिये  उन्होंने  सारा  दोष  केरल  सरकार  के  सिर  थोपा  मेरा  विचार  है  कि  उन्होंने  प्रतिवेदन

 को  तरह  पढ़ा  नहीं  है  ।  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि  विषाक्त  भोजन  के  कारण  जब मृत्य की

 कई  एक  घटनायें राज्य  सरकार  की  जानकारी  में  तो  राज्य  सरकार  ने  तुरन्त इस  बात  का  पता

 लगाने  के  लिय  श्रावक  कदम  उठाये  कि  यह  विषाक्त  वस्तु  कहां  से  झाई  ।  प्रतिवेदन में  यह  भी  कहा

 गया  है  कि  सब-इन्सपेक्टर मैथ्य  ने  बताया  कि  To  बी०  थामस एण्ड  को  ०  लिमिटेड के  गोदाम  में  पड़े

 हुये  किसी  रसायन  से  यह  विष  फैला  ।

 फोलीडोल  एक  बहुत  घातक  विष  होता  है
 ।  ५०  मिलीग्राम एक  व्यक्ति  की  मृत्यु के  लिये

 कॉफी  होता  है  ।  केरल  में  विंमान  सरकार  से  पहले  जो  सरकार  थी  उसने  कीटनाशक

 आदि  बता  कर  इसे  मंगाया  था  ऐसी  दुर्घटना  हो  जाने  पर  सारा  दोष  विमान  सरकार  को

 दिया ना  रहा  प्रतिवेदन  के  साथ  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  भ्र भि लेख  संलग्न  है  जिसमें  बताया

 कि  हमारी  बहुत  सी  प्रयोगशालाओं  में  रसायनिक  विश्लेषण  द्वारा  फोनीडोल  की

 मिलावट  का  पता  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  डा०  मेनन  सब-इन्सपेक्टर  जसे

 व्यक्ति  से  कैसे  करते  हूँ
 कि  वह

 इस
 संबंध  में  सावधानी

 बरतता  ।  जांच  ara ने  भी  बताया
 ध  a)  oN  ह

 है  कि  फोलीडोल से  जो  मृत्यु  हु  इं  हुवे  इसी  प्रकार  हुई  हैं  जैसे  हैजे  से  होती

 क्टर  पर  दोष  लगाना  बे  कार  है  ।

 डा०  मेनन  को  चाहिये  था  कि  वह  मानवीय  दृष्टिकोण  के  आधार  पर  श्री  करमरकर  से  fag  प्

 करते कि  मृतकों  को  अधिक  क्षतिपूर्ति दी  जाये  ।  पर  इसके  विपरीत  उन्होंने  सारा  दोष  केरल  सरका

 =
 पर  लगाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 बीटेक  में  जहां
 के

 विश्लेषण
 के

 लिये  बहुत  सी  सुविधायें  उपलब्ध  वहां  भी  इस  के

 रयात  पर  कठोर  नियंत्रण  रखा  जाता  यदि  हमने  ब्रिटेन
 की  नकल  की  होती  तो  शायद  a We Las

 cals  ial,

 ह

 Racal  Dal  पद

 शए
 राज्य  उतनी क

 Tat  अंग्रेजी
 में

 ने  व क
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 Qg00  केरल  तथा  मद्रास  राज्य  में  विषाक्त  खाद्य

 पदार्थों  से  हुई  घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव

 !

 *  सितम्बर

 REARS

 भी  व०  पृ०  नायर |

 दीघा  से  कार्य  वाही  नहीं  कर  सकी  जितनी  शीघ्रता  से  केरल  ने  कार्यवाही
 की  ।  मेरे  क्षेत्र षष्टम कोटा

 में  सबसे  श्रमिक  मृत्यु  हुईं  पर  मुश्ते  खेद  है  कि  डा०  मेनन  ने  कौर  श्री  मणियागंदन  ने  उनके  संबंध  में  कोई

 बात  नहीं कही

 अंत  में  मैं  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  भविष्य  में  वह  ऐसी  व्यवस्था  करें  कि

 विषाक्त  वस्तुभ्नों  जिनके  कारण  इतने  घातक  परिणाम  आयात न  हो  ।  इस  प्रकार  के  घातक

 परिणामों  से  जनता  को  बचाना  केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  न  कुछ

 उपाय  करना  चाहिये  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  वादविवाद  में  भाग  लेने  वालें  माननीय  सदस्य

 प्रारम्भ  में  में  दो  बातों को  लंगा  श्री  वॉरियर _  की  बातों  को  मैंने  ध्यानपूर्वक  सुना  ।

 .  कहा  कि  फोलीडोल के  के  संबंध  में  सावधानी  बर्ती  जानी  चाहिये  थी  ।  में  समझता हूं  नि

 उनका  यह  था  कि  फोलीडोल  का  आयात  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 तो  वहां  पिछले  कई  वर्षों  से  हो  रहा  है  ।

 ा

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  फोलीडोल  के  प्रयोग  से  कितनी  श्राफतें प्रा  सकतीं  पृष्ट ६

 पर  आयोग ने  बताया  है  कि  फोलीडोल के  कितने

 Seer

 ae

 are
 _  कि  यह  कृषि  के  लिये  उपयोगी

 है  ।

 Ses

 | श्री

 दे

 ि

 नहीं  होगा  कि  फोलीडोल  कृषि  के  लिये  उपयोगी  है  ।

 श्री  बैरियर :.  पर  फोलीडोल  द्वारा  सभी  कृमि  ate  कीटों  को  नष्ट  करना  कृषि

 “
 उपयोगी नहीं  है  :

 श्री  eee  :  में  फोलीडोल  की  उपयोगिता  की  चर्चा  के  विस्तार  में  नहीं  ort
 वाक

 पर  में  समझता  हूं  कि  श्री  वारियर  ि  re

 eqneve लाभ  हो  रहा  है शर वे वे  उपयोगी  ढंग  से  इसका  प्रयोग  करते

 इन  दुर्घटनाओं  में  बहुत  से  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गयी  कौर  दोनों  समितियों  zeros

 इस  कौर  भ्राकृष्ट  fen  है  कि  इस  संबंध  में  विवाद  में  नहीं  पड़ना  चाहता  कि  इस  संबंध

 में  उत्तरदायी  कौन  है--इसकी  उपयोगिता  के  बजाय  इसको  इस्तेमाल  करने  में  अधिक

 बरतन  की  भ्रावइ्यकता है  मुझ  आशा  है  कि  कृषि  मंत्रालय  तथा  राज्यों  के  कृषि  विभाग  आयोग  की
 हा

 सिफारिशों पर  ध्यान  देंगे

 श्री  प०  नायर
 ने  शायद  डा०  मेनन  की  बात  का  विरोध  करते  हुये  जोश  में  जाकर कहा  कि

 सरकार
 न  इस  मामले  को  टाल  दिया  कौर  श्रावक  सूचनायें  नहीं  जारी  कीं  ।  प्रतिवेदन  के  पृष्ट  २२

 बे
 से  २४  पर  इस  बात  का  उल्लेख  है  ।  में  खतरनाक  सामान  तथा  विस्फोटक  पदार्थ  ले  जाने

 के  मामले  में  जांच  करने  के  लिये
 ब्रिटेन  में

 जो  समिति  नियुक्त  की  गयी  उसने  अपने  प्रतिवेदन  के  पृष्ट
 ११७

 पर  कुछ  नियमों  का  उल्लेख  किया  है  जिनमें  बताया  गया  है  कि  ऐसे  सामान  को  ले  जाने  के  लिये  कसे

 पात्र  हों  उनमें  कितनी  मात्रा  में  इसे  रखा  जाये  कौर  किस  प्रकार  सावधानी  से  उन्हें  बन्द  किया
 शादी  ।

 मल  श्रंग्रेज़ी में में

 लिव

 ese  a

 a



 ,  १€  iG  केरल  तथा  मद्रास  राज्य में  जिया  Wo
 क

 qa  से  हुई  घटनाओं  F  बारे  में  प्रस्ताव
 क

 द आयोग  ने  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  २४  में  कहा  है
 :

 नियमों  नौवहन  समवायों  के  नाम  सरकार  द्वारा  निकाले  गये  पत्र  से  स्पष्ट  पता

 है  कि  नौवहन  सेवायों  को  भारतीय  व्यापार  नौवहन  सामान  का

 जाया  जाना  )  १९५४  के  बारे  में  पत्ता  था  ale  यह  भी  पता  था  कि  इन  नीय

 के  पालन  करन  शर  पोत  में  खतरनाक माल  तथा  gery ले  जाने

 ः  संबंधी  ब्रिटेन  की  समिति
 के

 प्रतिवेदन  का  अनुसरण  करने
 में  नौवहन  समवायों  तथा

 थ
 उनके  पदाधिकारियों का  क्या  कर्तव्य है

 TT
 यह  बात  नहीं  है  कि  भारत  सरकार  इस  संबंध  में  बेफिक्र  थी  कौर  उसने  कुछ  किया  नहीं

 रत
 सरकार  ने  उक्त  सावधानियां  बरती  थीं  ।  इन  सावधानियों के  बाद  भी  यह  सब  ।  यह स

 से  gor  इस  संबंध  में  आयोग  ने  अपनी  राय  देदी है  ।  मैं  केरल  राज्य  के  उत्तरदायित्व  की ई

 चर्चा  नहीं  करूंगा  क्योंकि  उससे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  साथ  ही  आयोग  के  प्रतिवेदन
 पर  विचार  करते

 _  समय  इस  बात  की  चर्चा  करने  की  कोई  झ्रावव्यकता भी  नहीं  है  ।

 Sq  सत्र  के  पहले  दिन  ने  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  था  जिस  में  बताया  गया  था  कि

 आयोग  की  सिफारिशों  पर  हमने  कया  कार्यवाही की  है  ।  उसी  दिन  हमने  बताया  भी  था  कि
 व

 कार्यवाहियां की  जा  चुकीं  थीं  ।  क

 यह  भी  बात  उठाई  गई  थी  कि  केरल  सरकार  ने  जिस  खाद्य  सामग्री  पर  कब्जा  कर  लिया  है
 peer

 का  उत्सर्जन  कैसे  किया  जायेगा  ।  इस  संबंध में  केरल  सरकार  को  पूर्ण  अधिकार  है
 ।  इस  संबंध  ्

 विशेषज्ञों  ने  हमें  जो  राय  दी  थी  वह  हमने  केरल  राज्य  को  भेज दी  है  |  खाद्य  सामग्री  के

 संबंध  में
 ग्रा योग

 ने  जो  तथ्य  बताये  थे--कि खूब  सावधानीपूर्वक  रसायनिक  परीक्षण  करने
 के

 ब
 द

 ही  खाद्य  सामग्री  का  उत्सजंन  किया  जाये--उनसे  हम  सहमत

 केरल  सरकार  का  ध्यान  हमने  मुख्य  मुख्य  सिफारिशों  की  कौर  झ्ाकृष्ठ  कराया  |  बाद .  i

 कन् ट्रीय  विधि-विज्ञान  कलकत्ता के  निदेशक  श्री  एन  ०  ७ कृ०  नें  ७  तारीख  को

 हमें जो  टिप्पण  भेजा  था  उसे  भी  हमने  १४  भ्रमित  को  केरल  सरकार  के  पास  भेज  दिया  ।  उनका  कहना
 i

 था  कि  केरल  सरकार  के  कब्जे में  जो  खाद्य  सामग्री  हैं  उसका  उत्पन्न  करना  ठीक  न  होगा  ं
 कि  आयोग  की  सिफारिश  में

 जिस  प्रक्रिया का  उल्लेख  है--खाद्य सामग्री  का  नमूना
 ले  कर  उसका  ः

 परीक्षण
 किया  जाये--उस से  भी  यह  सुनिश्चित  नहीं  हो  पायेगा कि  बोरे के  किसी  भी  भाग  की

 खाद्य  सामग्री  में  फो ली डोल नहीं  है  श्री  आयंगार  क  प्रतिवेदन  को  भी  हम  ने  राज्य  सरकार  के  पास
 भेज  दिया  क्योंकि उसक  उत्पन्न  की  अन्तिम  जिम्मेदारी केरल  राज्य  पर  ही  है  ।  जनता के  स्वास्थय
 की  दृष्टि से  ऐसी  खाद्य सामग्री को  जनता  के  उपयोग  केलिए  देना  ठीक  नहीं  है

 ७५
 श्री  अ्रायगार का का  हमने  केरल  सरकार क  पास  भेज  दिया  था  ।  उस  के  बाद  केरल

 सरकार  कर  रही  है  शर  एरणाकलम  या  किसी  अन्य  स्थान  पर  होने  वाली  की  बैठक  में

 इस  मामल का  निश्चय  राज्य  सरकार  कर  लेंगी  ।

 यह  बात  आयोग  की  विशेष  सिफारिश  क  संबंध  में  थी  ।  सामान्य १५  सिफारिशों  के  सं '
 मैँ

 पहले बता  चुका  हूं  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  भ्र पनी  विशेष  अधिसूचना  में  कुछ  वस्तुझ्नों

 विषावत घोषित  कर  दिया  है  ।  राज्य  सरकारों को  भी  प

 दिया  lat  दे  किवे  विष  अधिनियम  १९१९  और  राज्य  के  अधिनियमों  के  अधीन  इन

 ः



 Be

 केरल  तथा  मद्रास  राज्य  में  —
 Rigo?

 १९५८

 क  पदार्थों  से  हुई  घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  ्

 pat  ्

 वस्तुओं को  विषाक्त  घोषित  कर  दें
 ।  इन  क़र्मिनादाक की  विषाक्त  घोषित  करने  के  बाद  उनको ब

 उनको बन्द  करके  उन  पर  बिल्ला  लगाने  शादी  पर  तुरन्त  प्रभावी  कार्यवाही की  ॥

 थि
 इसक  अतिरिक्त ,  इन  वस्तुझ्नों  को  जहाज  या  रेल  द्वारा  भेजने  में  इन  पर  सामान

 की  भार

 सावधानी रखी  जायेगी  कौर इन  पर  वे  सभी  प्रतिबन्ध  लागू  होंगे  जो  भारतीय  व्यापार  नौवहन

 निधम  कौर  भारतीय  रेलवे  अघिनियम के  अधीन  इस  समय  प्रचलित व  लागू

 इस  सम्बन्ध  में  जो  कार्यवाही  की  गयी  है  उस  के  बारे  में  मैं  पहले  वालें  वक्तव्य  में  बता  चुका  हुं

 कार्यवाही  राज्य  सरकार  कन्द  दोनों  कर  रहे  हैं  वे  ये  हैं  :  राज्य  सरकारों से  श्रमुरोध  किया

 गया है  कि  वे  विष  झधघिनियम के  प्रधान  समुचित नियम  बना  कर  इन  कृमि नाद कों  के

 डिब्बों  में  भरने  ,  उन  पर  बिल्ला  लगाने  तथा  उनकी  बिक्री  का  विनियमन  जब  तक  इन  के

 विदा  डिब्बों  ar  प्रमाण  निर्धारित  नहों  जाये  ak  वे  बन  न  जायें  तब  तक  ऐसे  ही

 डिब्बों  का  इस्तेमाल  किया  जाये  जिनका  इस  समय  किया जा  रहा  है  ।  इन  कीटनाशकों  को

 बयार  करने  तथा  उनको  डिब्बों  में  भरने  वाले  कारखानों  में  सुरक्षा  उपायों  को  कठोरता  से

 लाग  किया  जा  रहा  है  ।

 उसक  बाद  सरकार  ने  सम्बद्ध  मंत्रालयों  की  दो  समितियां बना  दी  ११ मंत्रालयों के
 '
 निधियों की  एक  प्रविधिक समिति  बना  दी  गयी  है  ।  इन  मंत्रालयों  के  नाम  हैं  :  वाशिज्य  तथा

 तथा  श्रम  परिवहन  तथा  रेलवे  (  रेलवे  बोले  )  ,

 वैज्ञानिक  वित्त  का  केन्द्रीय  गृह  कार्य  कौर  श्रीवास तथा  संभरण

 समितिने  शीघ्रता  से  जो  काय  किया  है  वह  प्रशंसनीय है  ।  अपनी पहली  बैठक  में  उन्होंन ेजो  निश्चय

 कर किये थे
 थे  उनका  उल्लेख  में  भ्र पने  पहले

 वक्तव्य
 में  कर  चुका  केरल  श्र  मद्रास में  खाद्य  मे ंष

 मिले  होने  के  कारण  हुई मत्युओं के के  सम्बन्धी  में  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  लिये

 madara  प्राविधिक समिति  की  पहली  बैठक  २४  gays  को  हुई  थी  उस  के  बाद

 मने  इस  सभा  में  वक्तव्य  दिया  उसके  बाद  इस  समिति  की  दूसरी  बैठक  WATT,  १६४८

 को  पहली  की  गयी  सभी  कार्यवाहियों का  सिंहावलोकन  किया  गया  1  सिंहावलोकन के

 परिणामस्वरूप  समिति  के  सामने  निम्नलिखित बातें  हवाई  श्रम  मंत्रालय उन  कारखानों  में

 की  सुरक्षा  क  लिए  कार्यवाही कर  रही  है  जिन
 में  कीटनाशकों  का  निर्माण  होता हैं  ,

 मंत्रालय
 रेलवे  द्वारा  क़ृमिनाशकों के  परिवहन  पर

 नियंत्रण
 रखने  की  स्थिति

 में  है  ate  वह

 के  मुख्य  निरीक्षक से  परामर्श  कर  रहा  है  कि  कृमि नाशकों  के  लिए  कसे  बिल्लों

 बलों का  प्रयोग  किया  जिस  के  बाद  उन्हें  रेलों  द्वारा  भेजा  जाये  ।  किस  अधिनियम

 PELE HR HT क  अधीन  कृमि ताश कों को  घोषित कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  उन  पर  भारतीय  व्यापार
 श्रधिनिथम के  विनियम  लाग  होते  पत्तनों

 पर

 '

 विषोंਂ  को  इकट्ठा  करने  या  उन्हें
 भेजने

 में
 सावधानी

 बरतने  के  लिए  क्या  सावधानी  बरती  जाये  इस  बात  पर  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्रालय  विचार कर  रहा  है  ।

 ः
 seared  मालय  प्राविधिक  समिति  ने  दो  उप-समितियां  नियुक्त  कर

 दी
 हैँ

 ।
 एक  समिति  इस  बात  फर

 करेगी  कि  कीटनाशकों को  लाने-लेजाने  के  लिए
 कसे  पात्र  Y—ar ifs  इन्हीं  के  कारण  यह

 |
 दुर्घटना  हुई  ¢—zA  को  कसे  इकट्ठा  रखा  जाये  और  उन  पर  कैसे  बिल्ले  लगाये
 यह  काम  सौंपा  गया  है  कि  वह  कृमि नाशकों के

 भाण्डार  परिवहन

 ae  प्रयोग
 के  लिए  विस्तृत  विधान  बनाये  |

 यह  समिति इस  बात  की  भी  सिफारिश  करेगी

 थ

 OO
 Bn



 fata  तथा  मद्रास  राज्य  में  विषाक्त  खाद्य

 ie

 g€ys
 ce

 पदार्थों  से  हुई  घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव
 द

 कृमि  नि AAT TARTATATAY
 के  क्या  कर्तव्य  होंगे  ate  वे  कहां  कहां  स्थापित  की  जायेंगी  V  जिन

 .  खाद्यों  पर
 कृमिनाशक  अ्रषधियां  छिड़की जाती  हैं  उन  में  कितना  विष  पैदा  हो  जाता  है

 इ
 सका

 परीक्षण  खाद्य  प्रसारण  की  केन्द्रीय  समिति  की  तथा  उपसमिति  करेगीਂ  ।

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  इस  बात  पर.विचार  कर  रहा  है  कि  मोटर  गाड़ी  प्रीमियम

 अंतगर्त जो  उपबन्ध  हैँ  उन  के  अ्रधीन  सड़कों  ढा  रा  कृमि नाशकों  के  परिवहन  नियंत्रण  कैसे

 _  जाय
 ।  इस  afar  का  परिचालन  राज्य  सरकारें  करती  हैँ  कौर इस  के  अधीन  नियमोंਂ

 ah  रचना  परिवहन  विभाग  करेगा  प्रौढ़  उन्हें
 राज्य

 सरकारों  के  पास  भेज  दिया  जायेगा
 |

 ह

 तथा  sare  dara  tae  oars  का  संशोधन  करने जा

 रहा है  भ्र  ऐसे  उपबन्ध  किये  जायेंगे  कि  सामान  के  परिवहन  कें  लिए  झूठी  घोषणा  करने  वालों

 को  दण्ड  दिया  जायेगा  केरल  तथा  मद्रास  विषाक्त  भोजन  मामलों  at  जांच  समिति  ar  सिफारिश

 क  ग्रा घार  पर  भारतीय  व्यापार  नौवहन  (  खतरनाक सामान  का  ले  जाया  जाना  १९

 म॑  संशोधन  करने  का  प्रदान  विचाराधीन है  |

 म  पहले  भी  बता  चुका  हूं  कि  प्रयोग  की  सिफारिशों को  सरकार  ने  स्वीकार  कर

 लिया  मैं  श्री  वारियर  का  शभ्राभारी  हूं  कि  उन्होंने  मुझे  इस  बात  को  बताने  का  भ्र वसर  दिया
 गंग  की  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  |

 द
 fat  श्राचार  (  मंगलौर )  :  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  पहले  यह  वस्तु  अल्युमीनियम के

 पात्रों
 में
 में  भर  कर  म  थी  ।  क्या  अब  लकड़ी  के  बक्सों  में

 भर
 कर  मंगाई  जाती  हैं  ज

 |
 श्री  कर मरकर

 :  मुझ  पता  नहीं  पर  मेरा  अनुमान  है  कि  अल्युमीनियम के  बक्सों

 इस  का  आयात  किया  जाता  इस  संबंघ  में  नवीन  1  उपलब्ध  कर  के  मैं  सभा  को  दूंगा  ।
 ह

 fat  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बताया  कि  खाद्य  में फोलीडोल की  मिलावट का  पता

 लगाने  के  लिए  कया  कया  उपाय  किय
 गये  ।  दोनों  समितियों

 ने  जो  सिफारिशें की  हैँ  उन  के  बारे  में  हम्

 जातना  चाहिए  कि  साल  समस्या  का  ैं
 ।  विष  का  मिश्रण  किस  प्रकार  रड  इसका  पता  लगाना बहुत

 sist  art  डा०  नटराजन ने  जो  परिभाषा  दी  है  वह  तो  किसी  पाठ्य  पुस्तक से  ली  गयी  मालूम
 क

 .  होती

 में  मानता
 हूं  कि  यह  ्

 कृमिनाशक  है  पर  इस  संबंध  में  भी  लोगों  में  मत  भेद  ।  चूंकि

 यह  सभी  कीड़ों को  नष्ट  कर  देता है  यह  बुरी  बात  है  ।  इस  से  तो  कृषि  को  भी  हानि  होगी  ।

 जिस  डाक्टर  ने  इस  विष  की हमार  देश  में  इसक  परीक्षण  के  लिये  उपयुक्त  यंत्रों का  अभाव  है  ।

 मिलावट का  पता  लगाया  है  उसने  ब्रिटेन से  एक  यंत्र  मंगवाया था  ।  उसी  की  सहायता से  यह  सब

 पता लग  सका  |  एक  दूसरी  बात  ध्यान  देने  वाली  यह  है  कि  हमारे  देश  में  इन  कृमि नाशकों का
 प्रयोग  होने  से  पुत्र  उनका  परीक्षण  होना  श्रवद्यक है  क्यों  कि  बाहर  से  जो  लोग--विशेषतया

 जमाने  से  मरा  मतलब  हू--जो  ये  चीजें  भेजते  हैं  वे  शल्क  बचाने  के  लिए  यह  लिख  देत  हूं  कि  यह  वि  वेली

 वस्तु  नहीं हू  ।  हमें  उन  पर  विश्वास  नहीं  करना  चाहिए  ।  स्वयं  परीक्षण  करवाने के  बाद  उसका
 प्रयोग

 किया  जाना  चाहिए  |
 यह  विष

 धीरे-धीरे प्रसर  करने  वाला  होता  तथा इस  के  लक्षण

 अतिसार
 की  प्रकार के  होते  हैं  बेचारे  अज्ञान  किसानों  को  इसका  कुछ  भी  पता  नहीं  होता

 पह
 ्य भारत  में

 जो
 प्रयोग  ्  हैं  उन  में  इसकी  छान  बीन  के  लिए  प्रयाप्त  यंत्र नहीं  हैं  ।  में  केन्द्रीय स्वा

 Aare feta: — Far wash

 निवेदन करूंगा  कि  वह  समुचित  प्रयोगशालायें  खुलवाये  ताकि इन  at  परीक्षण
 ह

 सक े|
 ह  शाए एए एए

 मुर

 Laat  अंग्रेजी  में  a



 Aygo’  केरल  तथा  oe  राज्य  में  मंगल
 के  बारे में

 ATTA z
 €  gas

 पदार्थों से  हुई

 दै

 ज  तो  संसार  क  एक  दो  पिछड़े  देशों  में  ही  इसका  होता  है  |  हमें  सचमुच  प्रयोगशालाओं

 हो
 व्य व्यवस्था  करनी  चाहिए  |

 ot  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  बाप  क्षतिपूर्ति  ३००  रु०  प्रति  व्यक्ति  जो  दे  रहे  हें
 व

 ह थोड़ा है  ।

 श्री  कर मरकर :  निवेदन  है  कि  जो  प्रविधिक  समिति  इस  समय  कार्य  कर  रही  है  वह  इस
 क

 वाद-विवाद में  बताई  गयी  बातों  का  लाभ  उठा  सकेगी  ।  श्री  वॉरियर  ने  ठीक  ही  कहा  हैं  कि  हमारे

 देश  में  ऐसी  caper होनी  चाहिएं जो  विष  तथा  रसायनों का  परीक्षण कर  सकें  ।  मैं  उनका

 ध्यान इस  बात  की  आकर्षित करना  चाहता  हूं  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  ने  जिन  aequi  को  विष
 की

 श्रेणी में  रखा है  उसमें  केवल  फोलीडोल st  नहीं  हे  बल्कि  टेट्थील  पायरोफोसफेट  अनक
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